
Юрий Чайка 
вновь выдвинут 
кандидатом 
на пост Генерального 
прокурора
Страница 2

Ежедневная общенациональная газета. Выходит с ноября 1990 года. Вторник, 24 мая 2016. № 110(6978)  www.rg.ru Столичный выпуск 

ИНИЦИАТИВА Адвокатам пропишут
правила поведения
в социальных сетях

Защиту усилят 
лайками

Владислав Куликов

ФЕДЕРАЛЬНАЯ палата адвока-
тов разработает правила поведе-
ния защитников в Интернете, и в 
первую очередь в социальных 
сетях.

«Мы планируем в этом году 
принять документ, устанавлива-
ющий правила, по которым адво-
каты будут позиционировать 
себя в Интернете, — заявил прези-
дент Федеральной палаты адво-
катов Юрий Пилипенко. — Мы до-
рожим своей профессией, и нам 
важно, что люди думают о нас».

Новость прозвучала на ме-
ждународной конференции 
«Юристы в социальных медиа — 
между регулированием и здра-
вым смыслом». Сегодня правила 
поведения человека в Сети одна 
из актуальных проблем, и каса-

ется она, кстати, не только адво-
катов. Есть профессии, требую-
щие от человека не только про-
фессионализма, но и достойного 
поведения везде, и в быту, и на 
службе.

Каким бы профессиональ-
ным, честным и справедливым 
ни был судья, его не будут дер-
жать в должности после фри-
вольных фотографий в Сети. 
Прецеденты уже были, когда фо-
тография в обнимку с бутылкой 
стоила судье поста.

Высокие требования предъ-
являются и к госслужащим, а 
также правоохранителям. Гра-
ждане уже взяли в привычку пи-
сать начальству на того или ино-
го следователя или прокурора, 
позволившего себе в 
Сети непозволитель-
ное.

ФИНАНСЫ У россиян осталась 
неделя, чтобы сообщить 
о своих доходах за рубежом

Счет пошел на дни

Елена Березина

У РОССИЯН осталось только 
шесть рабочих дней, чтобы зая-
вить в Федеральную налоговую 
службу (ФНС) о своих зарубеж-
ных счетах.

 До 2016 года сообщать о дви-
жениях на заграничных счетах 
должны были юрлица и индиви-
дуальные предприниматели. С 
2016 года и граждане тоже обяза-
ны ежегодно до 1 июня отчиты-
ваться перед налоговой об опера-
циях на их заграничных счетах и 
вкладах за прошедший год: сколь-
ко получил, что потратил и много 
ли осталось.

«Эти изменения были внесены 
в закон, чтобы уменьшить коли-
чество случаев неуплаты налогов 
и повысить наполняемость бюд-
жета», — отмечает Павел Ивчен-
ков, эксперт центра «Обществен-
ная Дума». Также ФНС рассчиты-
вает повысить прозрачность и 

контроль за валютными операци-
ями. Ведь налогом на доходы физ-
лиц (НДФЛ) облагаются любые 
доходы, отражаемые на банков-
ских счетах за рубежом, начиная 
с дохода от сдачи недвижимости в 
аренду, заканчивая процентами 
по вкладам в иностранных бан-
ках. 

«Но если предусмотрено ме-
ждународным соглашением, на-
лог на доход от сдачи недвижимо-
сти в аренду оплачивается в той 
же стране и превышает 13 про-
центов — ничего в России платить 
не нужно. Если нет соглашения об 
избежании двойного налогообло-
жения, налог придется заплатить 
в обеих странах», — поясняет 
Анна Левитова, управляющий 
партнер W1 Evans. 

В инспекцию нужно предоста-
вить налоговую декларацию дру-
гой страны и докумен-
ты, подтверждающие 
уплату налога.

Лауреат Патриаршей литературной премии-2016 литературо-
вед Борис Тарасов о том, почему в перечень национальных 
символов необходимо включить и кириллицу. 
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Эйфелева башня приютит 
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в Париж на чемпионат 
Европы по футболу 
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Аргумент на 15 суток: 
за отказ выполнить предпи-
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попасть под администра-
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Забрать машину со штраф-
стоянки можно будет 
до оплаты штрафа и услуг 
эвакуатора, но только если 
автомобиль отправили туда 
за неправильную парковку  
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Где живут «откаты»: 
отрасли экономики России 
проверили на применение 
незаконных практик 

ПРОГНОЗ Кофе в России начнет 
дорожать не раньше 2017 года

Цены заварили 
покрепче

Сергей Куликов

КОФЕЙНЫЕ цены на мировых 
биржах растут из-за плохих ви-
дов на урожай во Вьетнаме, Бра-
зилии и Индонезии — основных 
его экспортерах. До России волна 
подорожания может дойти к на-
чалу будущего года, отмечают эк-
сперты.

Только за один торговый день 
на лондонской бирже ICE Futures 
Europe цены на кофе сорта ро-
буста поднялись до максимума за 
девять месяцев — свыше 1,7 тыся-
чи долларов за тонну, сообщило 
агентство Bloomberg. Более доро-
гой сорт арабика на нью-йорк-
ской ICE Futures дорожал десять 
торговых сессий подряд впервые 
с марта 1980 года. В результате 
его котировки находятся в райо-
не 3 тысяч долларов за тонну.

Как отмечают аналитики, 

сильнейшая засуха во Вьетнаме, 
который является крупнейшим 
мировым производителем ро-
бусты, может привести к сниже-
нию урожая в 2016/17 сельскохо-
зяйственном году до минимума 
за последние четыре года. С ана-
логичной проблемой столкну-
лись производители Бразилии и 
Индонезии, которые также опа-
саются снижения урожая. Чтобы 
снизить ущерб от погодных ката-
клизмов, в Колумбии в срочном 
порядке создают специальный 
фонд, который помог бы стабили-
зировать цены. Потенциальными 
инвесторами фонда могут стать 
правительство Колумбии, Все-
мирный банк и Межамерикан-
ский банк развития. 

Если средства будут найде-
ны, фонд начнет рабо-
тать уже в следующем 
году.Радикальный националист Норберт Хофер пообещал избавить Австрию от мигрантов, когда станет президентом.

Николай Кропачев: 
QR-коды в дипломах 
наших выпускников 
расскажут об их 
успехах и талантах 
Страница 14

Австралийский доллар  48,4485
Азербайджанский манат  44,8718
Армянский драм**  14,0590
Белорусский рубль****  34,0429
Болгарский лев  38,4116
Бразильский реал  19,0682

Венгерский форинт**  23,7884
Вон Республики Корея***  56,6045
Датская крона  10,1019
Доллар США  67,0475
Евро  75,2675
Индийская рупия**  99,5619

Казахстанский тенге**  19,9185
Канадский доллар  51,0799
Киргизский сом**  98,0353
Китайский юань  10,2333
Молдавский лей*  33,6711
Новый туркменский манат  19,8630

Норвежская крона*  80,3985
Польский злотый  16,9977
Румынский лей  16,6387
СДР  94,2574
Сингапурский доллар  48,5711
Таджикский сомони*  85,5089

Турецкая лира  22,4946
Узбекский сум***  23,0826
Украинская гривна*  26,7175
Фунт стерлингов  97,4602
Чешская крона*  27,7929
Шведская крона*  80,4602

Швейцарский франк  67,6018
Южноафриканский рэнд*  43,0517
Японская иена**  61,1496

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 24.05.16 

Только в «РГ»  Президент Чехии Милош Земан — 
о санкциях, миграции и будущем Старого Света

Европа 
после отстоя пены

Анна Федякина

Н
ационалист из Партии 
свободы Норберт Хофер 
проиграл президентские 

выборы в Австрии. Для победы 
ему не хватило менее процента 
голосов. Его противник, бывший 
лидер «зеленых» Александр Ван 
дер Беллен становится президен-
том. Но все же главный итог со-
стоявшегося волеизъявления в 
другом: впервые после Второй 
мировой войны ультраправый 
националист, который публично 
придерживался радикальных 
взглядов по отношению к поли-
тике ЕС и миграционному зако-
нодательству, находил-
ся в шаге от того, чтобы 
возглавить Австрию.

Владимир Снегирев,
корр. «Вечерней Москвы» — 

специально для «РГ»

П
резидент Чехии Ми-
лош Земан назначил 
мне встречу в ма-
ленькой деревушке 
недалеко от города 

Оломоуц. Он там оказался по ру-
тинной причине: проводил оче-
редную инспекцию вверенных 
главе государства владений.

После полудня президентский 
кортеж подкатил к старому за-
мку, стоящему среди цветущих 
каштанов. Пан Земан покинул пе-
реднее сиденье скромной «Шко-
ды» и под моросящим дождем вы-
шел к ожидавшим его окрестным 
жителям. У стен замка он посадил 
дерево. Пообщался с народом. Уе-
динился ненадолго с местными 
властями. А затем пришел и мой 
час. Любезный чиновник из 
пресс-службы проводил меня в 

один из покоев замка — там в оди-
ночестве курил сигарету чеш-
ский президент. Поэтому первый 
вопрос возник как бы сам собой.

— Курите? — мягко попенял я 
главе государства.

— А вы? — как мне показалось, с 
тайной надеждой спросил пан Зе-
ман.

— Бросил пять лет назад.
Он развел руками. Но тема по-

казалась мне перспективной.
— Я хорошо помню, как в 

прошлом году на одной из встреч 
с населением Пльзеньского края 
вы сказали, что с этим делом по-
кончено.

— Продержался тогда 16 дней.
— Маловато.
— Помните Марка Твена? Он 

сказал, что бросить курить лег-
ко, лично он бросал сто раз. Так 
и я.

— Тогда позвольте задать вам 
первый серьезный вопрос, кото-
рый касается и меня самого, и 
перспектив дальнейших взаимо-
отношений между Чехией и Рос-
сией. Не кажется ли вам, что 
история с лишением меня и мое-
го коллеги из российского ин-
формагентства журналистской 
аккредитации является делом 
рук или, можно сказать, прово-

кацией неких сил, которые хоте-
ли бы обострить отношения 
между нашими странами, выз-
вать волну взаимного недове-
рия?

Милош Земан: Я тоже не знаю, 
зачем секретные службы гово-
рят, что вы представляете опа-
сность для Чешской Республики. 
Слышал, что якобы вы встреча-
лись с людьми, которые, с их точ-
ки зрения, являются подозри-
тельными. Но я тоже встречаюсь 
с «подозрительными людьми». 
Это часть моей работы и уж точ-
но — часть работы любого журна-
листа. В данный момент я для вас 
партнер, как для журналиста. 
Меня абсолютно не интересует, 
есть у вас аккредитация или ее 
нет. Самое главное, что 
вы здесь, и мы с вами бе-
седуем.

ВЫБОРЫ Почему ультраправый кандидат Норберт Хофер 
был в шаге от победы на президентских выборах в Австрии

Правый склон

Что же будет с Европой, 
которая пока безмятежно пьет 
свое пиво?
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Акцент

 Мною никто не манипулирует. 
Ни Москва, ни Вашингтон

2

R
E

U
T

E
R

S

A
P

P
H

O
T

O
X

P
R

E
S

S

Директор «Ла Скала» Александр Перейра: Все те, кого мы 
привезем на гастроли в Москву, — лучшие из лучших. А дру-
гих на сцене и афишах нашего театра быть не может. 
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Сегодня, в день рождения Иосифа Бродского, наш коррес-
пондент путешествует по любимым местам поэта в Риме.
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КАДРЫ Президент 
предлагает вновь 
назначить Юрия Чайку 
Генеральным прокурором

Опять на пять

Наталья Козлова

ВЧЕРА Владимир Путин внес в Совет Федерации канди-
датуру Юрия Чайки для назначения на пост Генерально-
го прокурора на новый срок. Об этом передал ТАСС со 
ссылкой на председателя Комитета СФ по конституцион-
ному законодательству и государственному строитель-
ству Андрея Клишаса.

По словам сенатора, в ближайшее время в Совете Фе-
дерации ожидают, что документ поступит в профильный 
комитет. Если это случится, то уже сегодня — во вторник 
представление будет рассмотрено на заседании комите-
та. Судя по реакции сенатора, никаких противопоказа-
ний для повторного назначения нет. 

Из Генеральных 
прокуроров послед-
них лет, Юрий Чайка 
— долгожитель. Он 
свой пост занимает с 
2006 года. 22 июня 
2011 года Юрий 
Чайка был переназ-
начен Советом Феде-
рации на новый пя-
тилетний срок, кото-
рый истекает 22 
июня 2016 года. На-
помним, главу над-
зорного ведомства 
назначает и освобождает от должности именно Совет 
Федерации по представлению президента.

При Генеральном прокуроре Юрии Чайке надзорное 
ведомство целиком и полностью перестроилось и стало 
фактически единственным органом в стране, которое от-
вечает за соблюдение абсолютно всех законов — от пен-
сий для стариков до порядка в органах власти.

Сам Юрий Чайка не устает повторять, что главное в 
его работе — прозрачность и открытость деятельности 
прокуратуры. По его мнению, прокуратура занимает 
особое место в системе государственной власти. Пред-
мет особого внимания прокуратуры при Юрии Чайке — 
защита прав и интересов граждан. Эту правозащитную 
функцию он считает приоритетной.

Чайка — первый Генеральный прокурор, который фак-
тически открыл двери надзорного ведомства обществен-
ным организациям и правозащитникам, которые в не-
давние времена могли лишь смотреть на здание прокура-
туры через кованную решетку. 

Юрий Чайка родился в 1951 году в городе Николаевс-
ке-на-Амуре Хабаровского края. А первая запись в тру-
довой книжке — электрик на судостроительном заводе 
родного города. В Свердловский юридический институт 
он поступил лишь после службы в армии. А в прокурату-
ре начинал с самого низа — со стажера прокурора — и про-
шел весь путь наверх, не пропустив ни одной ступеньки. 
Был следователем, заместителем межрайонного проку-
рора в Иркутской области, Тайшетским транспортным 
прокурором Восточно-Сибирской транспортной проку-
ратуры. В 1983 году возглавил следственный отдел Вос-
точно-Сибирской транспортной прокуратуры. 

У него все в порядке с семьей, наукой и наградами.

ПРАЗДНИК В России отмечают День славянской письменности и культуры 

Азбука духа
Елена Новоселова

С
егодня в России отмечают 
День славянской письмен-
ности и культуры. Это 

светский праздник, приурочен-
ный к церковному Дню памяти 
святых братьев Мефодия и Ки-
рилла, придумавших кириллицу. 
Азбуку, получив которую, языч-
ники, населяющие Древнюю 
Русь, прочитали авторитетное и 
священное: «Не убивай, не пре-

любодействуй, не кради, почитай 
отца и мать твою...» Иными сло-
вами, обрели человеческий в сов-
ременном значении этого слова 
лик. О том, как это произошло, 
наш разговор с лауреатом Патри-
а р ш е й  л и т е р а т у р н о й  п р е -
мии-2016, литературоведом Бо-
рисом Тарасовым.      

— Славяне получили возмож-
ность читать и служить в церкви 
на своем языке. «И что измени-

лось?» — спросит интернет-поко-
ление, виртуозно выучившееся 
писать по-русски и на латинице. 
Как объяснить значение подвига 
братьев-греков молодым, для 
кого кириллица лишь тормоз в 
Глобальной сети?
БОРИС ТАРАСОВ: Ну здесь много чего 
можно ответить. А первоначально 
изменилось вот что:  славяне об-
рели в кириллице языковую осно-
ву, на которой происходила хри-
стианизация их языческого миро-
восприятия, формировались на-
циональное самосознание и ду-
ховная целостность, складыва-
лось единое историческое и куль-
турное пространство, возрастала 
восточноправославная цивилиза-
ция. Переводы богослужебных 
книг и других христианских тек-
стов создавали церковнославян-
скую письменность и языковую 
среду, в лоне которой зарожда-
лись и развивались культурные 
коды и архетипы, тысячелетние 
традиции русской духовности, 
философии, искусства, литерату-
ры, названной Томасом Манном 
великой и святой. Передаваясь от 
поколения к поколению (в том чи-
сле в графике), эти традиции со-
храняют для них энергийную па-
мять представлений о человеке 
как образе и подобии Божием, а 
не только биологическом сущест-
ве, о главных вопросах жизни и 
высших смыслах бытия. Тем са-
мым они выполняют роль своео-
бразного тормоза и удерживаю-
щего в эпоху глобальных перемен 

от последствий «игры на пониже-
ние» в современном культурно-
историческом процессе, в атмос-
фере социал-дарвинистской сти-
хии рыночной идеологии, разгула 
и расцвета зоологической чувст-
венности, господства интернетов-
ских манипулятивных техноло-
гий... А объяснять все это можно 
на многочисленных конкретных 
примерах.  

— А студенты Литературного ин-
ститута, где вы были долгие годы 
ректором, смогут объяснить 
сомневающимся, зачем нам ки-
риллица? Включили бы они ее в 
перечень национальных симво-
лов?
БОРИС ТАРАСОВ: Думаю, и объяснили 
бы, и включили. Но, к сожале-
нию, далеко не все.  

— Некоторым буквам азбуки уже 
стоят памятники. Это хороший 
или плохой знак?

БОРИС ТАРАСОВ: Эти буквы, и «ё» в 
том числе, вносили в слово важ-
ные оттенки смыслового содер-
жания, поэтому памятники им, 
на мой взгляд, вполне уместны. 

— Кирилл и Мефодий сегодня не 
досчитались бы в своей азбуке и 
других букв. «Яти», «еры», 
«ижица» и «фета» — это культур-
ные потери или нормальный 
процесс существования любого 
языка, когда естественным обра-
зом исчезают графические обра-
зы умерших звуков? Стоит ли 
нам законсервировать кирилли-
цу как «предмет культурного на-
следия»?
БОРИС ТАРАСОВ: Не думаю, сокраще-
ние ряда букв — это трагедия. Оно 
было обусловлено исторически-
ми условиями развития русского 
языка. Что же касается кирилли-
цы, то она должна оставаться 
языковой основой, как сказал бы 
Достоевский, «живой жизни».   

Президент Владимир Путин поддержал досрочную отставку главы 
Тывы и встретился с главой Ингушетии

Выборы с экономией

Кира Латухина

П
резидент Владимир 
Путин согласился с 
просьбой главы Ре-
спублики Тыва: Шол-
бан Кара-оол решил 

досрочно сложить полномочия, 
чтобы пойти на выборы в сентя-
бре, в единый день голосования — 
хотя срок истекает в марте 2017 
года.

«Я чувствую, что необходимо 
получить народную поддержку», 
— обосновал свое решение на 
встрече в Кремле Кара-оол. «Вы-
боры будут проходить у нас в 
единый день голосования. Может 
быть, будет уместно для таких 
регионов, как моя республика, 
дотационная республика, вместе 
с проведением федеральных вы-
боров еще и постараться прове-
сти региональные», — предложил 
он. «Это даст нам возможность 
сэкономить деньги и, с другой 
стороны, получить поддержку 
народа», — уверен республикан-
ский лидер.

«С одной стороны, уже актив-
ная работа началась, а с другой 

стороны, еще непочатый край», — 
продолжил Кара-оол. «И если та-
кое решение будет, то хотел бы 
вашей поддержки и решения, 
если это возможно, выдвинуться 
на выборы, которые состоятся 
осенью», — заключил он.

«Что касается доверия людей, 

то на самом деле не так уж и важ-
но, когда это, в этом году или в 
следующем, — вопрос только в 
том, что совмещение федераль-
ных выборов и региональных, ко-
нечно, будет экономить деньги, 
это правда», — кивнул президент. 

«Если вам так удобнее, если вы 
считаете, что по соображениям, 
которые вы изложили, целесоо-
бразнее на выборы идти в этом 
году — пожалуйста, я ничего про-
тив не имею», — произнес он.

«В целом республика развива-
ется под вашим руководством хо-

рошо», — оценил Путин. «Конеч-
но, много проблем, вы о них знае-
те не хуже меня, надеюсь, даже 
лучше», — добавил он. «В конеч-
ном итоге люди все равно долж-
ны будут сказать, поддерживают 
они вас или нет. Надеюсь, что вы-

боры пройдут для вас успешно», 
— пожелал президент.

Глава Тывы рассказал о реали-
зации крупных инфраструктур-
ных проектов, в частности, же-
лезнодорожного — «Кызыл — Ку-
рагино». Еще одно важное начи-
нание — возведение чабанских 
стоянок для молодых семей. 
«Практически всей республикой 
сейчас начали строить, видимо, 
истосковались по такой коллек-
тивной работе», — заметил он. 
«Люди сами принимали реше-
ние, кому в этом году помочь. Мы 
200 овец покупаем через бюджет, 
а остальное, что связано с по-
стройкой: строительные матери-
алы, само по себе строительство 
и так далее, — все это делается на-
родом», — заключил Кара-оол.

О ситуации в Ингушетии на 
встрече с президентом доложил 
глава республики Юнус-Бек Ев-
куров. Владимир Путин согла-
сился обсудить проект програм-
мы социального развития, кото-
рый поможет сократить отстава-
ние от других регионов. Общест-
венно-политическая обстановка 
в целом нормальная, заверил до-

кладчик. По рейтингу эффектив-
ности управления республика в 
прошлом году была на 11-м ме-
сте. «В целом по всем показате-
лям мы не в минусе», — заверил 
Евкуров. Даже снизилась дотаци-
онность.

По-прежнему основная про-
блема — безработица. Но благода-
ря федеральной целевой про-
грамме удалось ее снизить. В 
сельхозпроизводстве — рост. За-
нимаются в Ингушетии и дорога-
ми. Инвестиции растут с каждым 
годом: частных вложений уже по-
рядка 8—9 млрд рублей, а в этом 
году, возможно, будет даже 12.

Подготовлен проект програм-
мы социального развития респу-
блики, чтобы сократить отстава-
ние, сообщил Евкуров. «Минэко-
номики, Минкавказ — они все 
подтверждают, поддерживают», 
— заверил он. «Хорошо. Давайте 
посмотрим», — не возражал пре-
зидент и похвалил регион за эко-
номические успехи.

Президент с пониманием отнесся 
к решению Шолбана Кара-оола 
досрочно сложить полномочия, 
чтобы пойти на выборы.

Борис Тарасов: Памятники древним буквам вполне уместны. 

Акцент

 Азбука, получив которую, 
древнерусские язычники 
прочитали авторитетное 
и священное: «Не убивай! Не 
прелюбодействуй! Не кради!»

Акцент

  Глава Тывы рассказал о реа-
лизации крупных инфра-
структурных проектов, в част-
ности, железнодорожного — 
«Кызыл — Курагино»

Первая запись 
в трудовой книжке 
Юрия Чайки — элек-
трик на судострои-
тельном заводе 
в родном городе
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За взятки 
дополнят 
перечень 
наказаний

НЕ ШТРАФОМ 
ЕДИНЫМ 

Кира Латухина

ПРЕЗИДЕНТ предложил уси-
лить ответственность для взя-
точников. Глава государства внес 
в Госдуму поправки в Уголовный 
и Уголовно-процессуальный ко-
дексы. В частности, предложил 
наказывать за взятки, которые 
получит не сам чиновник, а те, 
на кого он указал, и разрешить 
судам ограничивать коррупцио-
неров в праве на профессию.

Законопроект подготовлен по 
итогам заседания совета по про-
тиводействию коррупции.

«С 2011 года наблюдается су-
щественный рост доли штрафа, 
назначенного в качестве основ-
ного наказания за коммерче-
ский подкуп и взяточничест-
во», — говорится в пояснитель-
ной записке. При этом единст-
венная альтернатива уголовно-
му наказанию в виде лишения 
свободы за совершение корруп-
ционных преступлений, не отно-
сящихся к категории небольшой 
тяжести, — штраф, исчисляемый 
исходя из величины, кратной 
сумме коммерческого подкупа 
или взятки. Отсутствие вариа-
тивности видов наказания сни-
жает его эффективность при на-
значении с учетом конкретных 
обстоятельств совершения пре-
ступления, данных о личности 
осужденного, в том числе о его 
материальном положении и воз-
можности исполнения кратного 
штрафа.

Назначение несоизмеримо 
крупных размеров штрафа тем, 
кто явно его не в состоянии за-
платить, не обеспечивает прин-
ципа неотвратимости наказания 
и вынуждает судебных приста-
вов-исполнителей обращаться в 
суды с ходатайством о замене 
штрафа лишением свободы.

Поэтому Владимир Путин 
предложил дополнить санкции 
дополнительным наказанием в 
виде лишения права занимать 
определенные должности или за-
ниматься той или иной деятель-
ностью на длительные сроки.

Также предлагается устано-
вить, что вместе с лишением сво-
боды как наиболее строгим ви-
дом наказания по усмотрению 
суда в качестве дополнительного 
наказания может быть назначен 
кратный штраф.

Кроме того, глава государства 
предлагает признавать престу-
плениями случаи, когда деньги 
или имущество, или услуги иму-
щественного характера переда-
ются или оказываются не само-
му должностному лицу, а по его 
указанию другому человеку или 
фирме.

Также следует установить 
уголовную ответственность за 
посредничество в коммерче-
ском подкупе, за обещание или 
предложение такого посредни-
чества. При этом ответствен-
ность дифференцируется в зави-
симости от размера предмета 
подкупа.

При определении размеров 
наказания нужно исходить из 
того, что дача и получение взят-
ки — более общественно опа-
сные преступления, чем ком-
мерческий подкуп, следует из 
текста.

«В 2012—2015 годах подавля-
ющее большинство уголовных 
дел по факту коммерческого 
подкупа, дачи или получения 
взятки возбуждалось при сумме 
менее 10 тысяч рублей», — также 
говорится в пояснительной за-
писке. За такие деяния предлага-
ется прописать более мягкое на-
казание. А вот за мелкий ком-
мерческий подкуп и мелкое взя-
точничество, совершенные ре-
цидивистом, ответственность 
будет выше.

«Принятие проекта будет 
способствовать повышению эф-
фективности противодействия 
взяточничеству и иным корруп-
ционным преступлениям, дости-
жению целей наказания в отно-
шении лиц, совершивших такие 
преступления», — объясняется в 
пояснительной записке к зако-
нопроектам цель инициативы 
главы государства.

Следует установить 
уголовную ответст-
венность за посред-
ничество в коммер-
ческом подкупе, 
за обещание или 
предложение тако-
го посредничества
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СВОЯ ЭКОЛОГИЧЕСКАЯ 
НИША
РОССТАТ опубликовал первую оценку: ВВП за I квартал 
2016-го составляет 98,8% по отношению к I кварталу 
2015-го. В свою очередь I квартал 2015-го составлял 
97,2% от аналогичного периода 2014-го.

Так что общие прогнозы практически всех экономи-
стов пока подтверждаются — спад экономики а) продол-
жается, б) замедляется. Дальнейшие консенсус-прогно-
зы сулят медленное и плавное «вставание с колен». Так, 
по прогнозу минэкономразвития, в 2016-м ВВП России 
упадет на 0,2%, а с 2017-го начнется рост (0,8% в 2017-м, 
1,8% в 2018-м, 2,2% в 2019-м). Что ж, чем дальше и ту-
манней — тем светлей. Частый оптический эффект… 
Впрочем, особым оптимизмом картина все равно не бле-
щет: согласно тому же прогнозу, доля России в мировом 
ВВП снизится с 3,27% в 2015-м до 2,86% в 2019-м. 

В общем, ничего близко похожего на взлет 1998—2008 
гг. никто не ждет. Рост ВВП в 2000 г. составил вообще ре-

кордные 10% (чего 
не было, наверное, с 
1950-х годов, если не 
с 1930-х!), а в 2003—
2007-м все время 
был свыше 7% в год! 
Фактически мы до 
сих пор живем — как 
страна в целом, так и 
люди — на накоплен-
ном тогда нефтеру-
блевом жирке. Но и 
после резкого спада 

в 2008-м (ВВП тогда упал почти на 8%!), начался «второй 
подъем», хоть и далеко не такой крутой: в 2010—2011-м 
ВВП рос по 4,5—4,3% в год. А дальше — при цене нефти 
выше 100 долларов за баррель — потянулось затухание. В 
благополучном 2013-м — при все тех же высоких ценах и 
без всяких санкций — ВВП вырос на 1,3% — значительно 
отставая от общего роста Мировой экономики.

Исчерпание рентно-сырьевой модели, о котором так 
долго говорили эксперты, — совершилось. И удивляться 
надо не тому, что понижается уровень жизни, а скорее 
тому, как плавно, почти незаметно это происходит. Ме-
ждународные эксперты — вопреки мнению российского 
общества — хвалят как раз финансовый блок правительст-
ва и руководство ЦБ, которые умело лавируют, сохраняя 
макроэкономическую стабильность. Понятно, что «поли-
тическую крышу» этому блоку обеспечивает лично Пу-
тин — не поддается на бесконечные «патриотические при-
зывы» сменить руководство экономических ведомств, 
прямо наоборот — назначил Кудрина зампредседателя 
экономического совета при президенте, руководителем 
рабочей группы по подготовке реформы. Но непопуляр-
ность в широких массах Кудрина, Улюкаева, руководства 
ЦБ и т.д. никак не отражается на рейтинге Путина.

«Что же будет с родиной и с нами» в обозримой пер-
спективе? Специалисты дают прогнозы, исходя из своих 
идеологически-интеллектуальных установок. Либералы 
говорят, что в гнилом инвестиционном климате грибы не 
растут. Гарантии прав собственности, низкие налоги, со-
кращение бюджета и госдоли в экономике, острожное 
поддержание ставки кредитов — и будет нам счастье.

Дирижисты объясняют, что без мощных Госпрограмм 
и «стимулирующей» денежно-кредитной политики беге-
мота из болота не вытащишь. При этом обе теории нео-
провержимы — если в ходе реформ ситуация в экономике 
становится объективно хуже, то те, кто их проводит, гла-
зом не моргнув объяснят, что просто им не дали действо-
вать «достаточно последовательно».

Ну и само собой оба лагеря дружно проклинают кор-
рупцию и требуют «независимого правосудия». (Только 
вот все забывают рассказать, КАК этого добиться.)

Ну а «бессистемная оппозиция» клянется, что без 
глубоких политических реформ, без демонтажа Вертика-
ли — экономического роста все равно не будет. Резонно: 
пример Украины, Молдовы, Бразилии, Венесуэлы (есть и 
более печальные!) показывает все преимущества демо-
кратии для развития экономики, хотя в КНР парламент-
ской демократии нет, а страна стала первой в Мире по 
тому же ВВП. На это легко (и вполне убедительно!) воз-
ражают, называя «некоторые страны Средней Азии», 
скажем, где «политическая сверхстабильность» и отсут-
ствие реальных выборов и парламентов каким-то чудом 
не привели к расцвету  экономики, в то время как, ска-
жем, в Индии хорошо сочетаются рост экономики и по-
литическая конку-
ренция. В свою оче-
редь, на это…

Раз подобные 
споры по определе-
нию бесконечны, то 
следует простой вы-
вод — нет единого 
правила, помогает 
или вредит парла-
ментская демокра-
тия РАЗВИВАЮ-
ЩИМСЯ экономи-
кам в начале XXI века (о других — внеэкономических — 
аспектах политики мы здесь не говорим).

Но есть и еще одно мнение. А именно — Россия сейчас, 
нравится это кому-то или нет, вышла на СВОЕ ПЛАТО. В 
1996-м ВВП на душу населения в России составлял 24% 
от США, а в 2011-м — 45%. Интересно, что  Польша и Вен-
грия, члены ЕС и НАТО, где нет нефти, иная политико-
экономическая Система, проделали во многом  тот же 
путь. Там тоже ВВП на душу населения в 1996-м состав-
лял, соответственно, 25% и 34% от уровня США, а в 
2011-м — 44% и 45% от уровня США. Бедные страны (а 
Россия была в начале 1990-х бедной НЕЕСТЕСТВЕННО — 
для своего экономического и образовательного потенци-
ала) способны быстро расти, как, скажем, растет ребе-
нок. Дорастают до определенного уровня — до той самой 
«ловушки среднего дохода». А вот выйти из «медовой ло-
вушки», перейти на иной уровень, попасть в клуб высо-
коразвитых — уже неизмеримо труднее. 

Великие потрясения трансформации и затем, как их 
прямой результат, бурный восстановительный рост — 
пройдены. Потопа нефтяной ренты больше не будет, да он 
уже и не помогал. Свой шанс Россия использовала. А иных  
драйверов РЕЗКОГО роста — не видно. Разумной финансо-
во-экономической политикой можно немного ускорить 
развитие (вот обвалить неразумной политикой можно 
фундаментально!), но ПРИНЦИПИАЛЬНО НОВЫХ драй-
веров — нет. Что ж — может быть, Россия достигла своего 
естественного экономического уровня. И наша экономика 
будет двигаться параллельно «вялотекущим экономикам 
ЕС» сохраняя более или менее постоянную дистанцию?

Исчерпание рентно-
сырьевой модели, 
о котором так долго 
говорили эксперты, 
— совершилось

Может быть, Россия 
достигла своего 
естественного 
экономического 
уровня

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

ПАРТИИ «Единая Россия» подвела
промежуточные итоги
предварительного голосования

Праймериз — в закон

Татьяна Замахина

ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫЕ итоги 
праймериз «Единой России» в 
регионах должны подвести к 25 
мая, а по всей стране — к 27 мая. 
Однако в партии считают, что 
«репетиция к выборам» в Госду-
му, состоявшаяся в воскресенье, 
удалась. Явка оказалась лучше, 
чем ожидало партийное руко-
водство, а административное 
давление было сведено к мини-
муму, хотя без скандалов не обо-
шлось. Один из результатов — 
партии удалось «почистить 
ряды». Те же, кто все же попы-
тался использовать «рычаги 
власти», лишатся (или уже ли-
шились) кресел. Теперь «едино-
россы» намерены прописать 
процедуру праймериз в законо-
дательстве.

Все проблемы — преодолены 
Участие в предварительном 

голосовании «Единой России» 
было обязательным для выдви-
жения от партии на выборах в 
Госдуму. Желающих оказалось 
немало — 2,78 тыс. участников. 
Итоги праймериз позволят под-
готовить список кандидатов-од-
номандатников и региональные 

списки из наиболее популярных 
претендентов на депутатские 
мандаты — при поддержке пар-
тии они пойдут на думские выбо-
ры. Предварительные результа-
ты голосования до 27 мая озву-
чит федеральный оргкомитет по 
проведению праймериз. Однако 
о лидерах и тенденциях можно 
готовить уже сейчас.

Первые строчки, согласно 
предварительным, ожидаемо за-
нимают ряд действующих депу-
татов Госдумы. Так, в Ленинград-
ской области лидирует спикер 
парламента Сергей Нарышкин, в 
Смоленской — секретарь Генсо-
вета «Единой России» Сергей 
Неверов, в Тверской — лидер 
фракции Владимир Васильев, в 
Новосибирской — первый вице-
спикер Госдумы Александр Жу-
ков. Однако не везде представи-
телям федеральной палаты уда-
ется быть первыми. Так, в При-
морском крае депутат регио-
нального заксобрания Виктория 
Николаева с большим отрывом 
(почти в 7 тысяч голосов) обо-
шла депутата Госдумы Эльмиру 
Глубоковскую. Депутат Госдумы 
Мария Максакова в округе в 
Санкт-Петербурге оказалась 
лишь четвертая. Заметен хоро-
ший результат Общероссийско-
го народного фронта (ОНФ) — 
всего в предварительном голосо-
вании принимали участие около 
200 «фронтовиков». «Были внут-
риэлитные притирки в процессе 
выдвижения кандидатов от 
ОНФ, но сегодня можно с уве-
ренностью сказать, что сшивка 
произошла, — комментирует по-
литолог Дмитрий Орлов, — все 
проблемы — и внутриэлитные, и 
электоральные, которые сущест-
вовали в этой связи, — преодоле-
ны».

На рычаги не давить
На ход праймериз россияне 

пожаловались более 420 раз — на 
членов счетных комиссий, нару-
шения правил агитации, а также 
на применение административ-
ного ресурса. При этом ряд руко-
водителей местных отделений 
партии были отстранены от ра-
боты за попытку надавить на 
«рычаги» для победы. Еще до 
праймериз были изъяты из спи-
сков несколько кандидатов в 
Пензе, Удмуртии и Самаре. 
Скандалов хватало. Например, 
вышеупомянутая Мария Макса-
кова опубликовала в «Фейсбу-
ке» видео, из которого следует, 
что на дне урны одного из участ-
ков Санкт-Петербурга лежит це-
лая пачка бюллетеней, а народу в 
это время на участке нет.

Теперь «единороссы» будут 
проверять все сведения на этот 
счет. Если будут выявлены ка-
кие-либо нарушения, результа-
ты на этих избирательных участ-
ках могут быть аннулированы. 
Неверов уточнил, что пока в пар-
тии не видят предпосылок для 
отмены результатов голосова-
ния в каком-либо округе. Он счи-
тает, что применение админи-
стративного ресурса удалось ми-
нимизировать. Однако партий-
ное будущее для кандидатов, его 
применивших, будет закрыто. 
«Те, кто рассчитывал на то, что 
будет задействован администра-

тивный ресурс и другие рычаги, 
сегодня терпят поражение», — 
заявил представитель партии.

Главное — доверие
По последним данным, голо-

совать пришли более 10 млн че-
ловек. Явка, таким образом, со-
ставила 9,5%, и эта активность 
избирателей «единороссов» 
устраивает — в партии ожидали, 
что она будет ниже. По словам 
Неверова, обеспечение высокой 
явки изначально не было прио-
ритетом организаторов, глав-
ным было «доверие».

Наибольшую активность про-
демонстрировали Чеченская Ре-
спублика, Татарстан, Калмыкия 
и Чувашия — явка в этих регио-
нах превысила 14%. «Это связа-
но с тем, что здесь одновременно 
проходили выборы в региональ-
ные парламенты», — уточнил Не-
веров. Регионы с минимальной 
явкой — это Коми (более 5%), 
Омская, Иркутская области и 
Санкт-Петербург — более 4% и 
чуть менее 3% в Архангельской 
области. «Мы прогнозировали, 
что будет не очень высокая явка 
в той же Москве, а она почти 7%. 
И в два с лишним раза больше 
людей пришло, чем это было на 
выборах в Мосгордуму, — рассу-
ждает политик. — Это говорит о 
том, что голосование вызвало 
интерес у людей, люди видели 
кандидатов, видели их на встре-
чах, пошли их поддержать».

Политика становится 
публичной

Благодаря предварительному 
голосованию, «единороссы» за-
няли доминирующее положение 
в общественно-политической 
повестке, смогли выявить неза-
меченных ранее лидеров обще-
ственного мнения, а также ула-
дить внутренние конфликты в 
партии. Немаловажно и то, что 
«единороссы», проведя прайме-
риз, смогли продлить избира-
тельную кампанию, стартовав 
раньше всех. «По законам изби-
рательной кампании, наиболь-
шее внимание избирателей до-
стается тем, кто начал кампанию 
раньше других», — считает глава 
Всероссийского центра изуче-
ния общественного мнения 
(ВЦИОМ) Валерий Федоров.

Мало того, проведение «Еди-
ной Россией» открытого предва-
рительного голосования свиде-
тельствует о начале преоблада-
ния публичного подхода в поли-
тике, сделал вывод член экспер-
тного совета Института социаль-
но-экономических и политиче-
ских исследований (ИСЭПИ) 
Алексей Зудин. 

«Похоже, что доминирова-
нию кулуарного подхода в совре-
менной российской политике 
приходит конец», — уверен он. 
По мнению эксперта, постепен-
но утверждается противополож-
ный принцип — принцип публич-
ности, когда «авторитет и уваже-
ние завоевывается не в закры-
тых немногочисленных ауди-

ториях, а в открытом простран-
стве, публичном и конкурен-
тном». «Теперь уже итоги прай-
мериз и практика праймериз, 
определив новый стандарт тре-
бований, будут подталкивать 
другие партии и саму «Единую 
Россию» соответствовать новым 
требованиям», — пояснил Зудин.

«Единая Россия» намерена 
вписать праймериз в законода-
тельство. Вероятно, в Госдуму 
будут внесены поправки, кото-
рые бы предусматривали воз-
можность проведения такой 
процедуры всеми партиями. 
«Мы не считаем, что это должно 
быть обязательной нормой, не 
все партии к этому готовы», — 
пояснил Сергей Неверов. Как  
уверены в партии, «такая воз-
можность должна быть предо-
ставлена для тех, кто стремится 
к открытым процедурам». По 
словам секретаря генсовета ЕР, в 
российской политической си-
стеме много партий демократи-
ческого толка, у которых к этому 
есть интерес. «И мы рассчитыва-
ем, что практика проведения 
нами предварительного голосо-
вания после глубокого анализа, 
изучения может лечь в основу 
этой законодательной нормы», — 
добавил он.

Те, кто рассчитывал 
на то, что будет 
задействован 
административный 
ресурс, терпят 
поражение

Правительство   Дмитрию Медведеву рассказали 
о проблемах музейного дела в Крыму

Открыто на ремонт 

Владимир Кузьмин, Феодосия 

П
о д д ер ж ка  м у з е е в 
Крыма останется од-
ним из приоритетов 
государства, заверил 
премьер-министр 

Дмитрий Медведев.  
Вчера глава правительства 

провел в Феодосии совещание о 
будущем музеев полуострова. 
Перед правительством стоит за-
дача дальнейшего развития му-
зейного дела Крыма. «За два года 
на развитие музейного дела вы-
делялись средства. Они не фанта-
стические, но для нашей культу-
ры достаточно приличные», — 
подчеркнул премьер. В 2015 году 
за счет средств госпрограммы 
развития культуры и туризма 
Крыму и Севастополю было вы-
делено 63 миллиона рублей. «На 
2016 год предусмотрено еще 68 
миллионов», — сказал премьер-
министр.

На мероприятия по сохране-
нию объектов культуры и куль-

турного наследия в рамках ФЦП 
по развитию Республики Крым 
и Севастополя до 2020 года за-
ложено 2,64 миллиарда рублей. 
Свои региональные программы 
предусмотрены у субъектов 
Крымского федерального окру-
га. Эти средства, указал предсе-
датель правительства, должны 
рационально использоваться 
для решения накопившихся 
проблем музеев. «Общее состо-
яние далеко не блестящее: нуж-
но восстанавливать здания, по-
мещения, коммуникации, ин-
фраструктуру, — констатировал 
Дмитрий Медведев. — Сейчас 

мы пытаемся решать эти зада-
чи».

Сегодня на Крымском полуо-
строве работают 19 музейных уч-
реждений, это около 400 имуще-
ственных комплексов. «75 про-
центов зданий нуждаются в капи-
тальном ремонте», — заявил ми-
нистр культуры Владимир Медин-
ский, поставив это в списке про-
блем на первое место. Состояние 
музейного фонда тоже оставляет 
желать лучшего — каждый четвер-
тый экспонат нуждается в рестав-
рации. В этом премьер мог сам 
убедиться во время посещения 
Литературно-мемориального му-

зея Александра Грина и Феодосий-
ской картинной галереи имени 
Ивана Айвазовского. 

«Третья проблема — это отсут-
ствие электронной системы уче-
та предметов, — продолжил ми-
нистр. — Четвертое: к сожалению, 
в большинстве музеев нет не 
только соответствующего клима-
тического оборудования для 
обеспечения сохранности пред-
метов, но даже нормальной ох-
ранной системы и — в это сложно 
поверить — систем пожаротуше-
ния». Отсутствуют нормальные 
фондохранилища. «Сейчас мы в 
Херсонесе и Севастополе запла-
нировали строительство соот-
ветствующих современных хра-
нилищ», — сообщил Мединский. 
Хранилище в Херсонесе должно 
быть введено в строй в конце 
2018 года. На эти цели выделено 
585 миллионов рублей.

Перед совещанием премьер 
посетил картинную галерею имени 
И.К. Айвазовского и музей 
Александра Грина.

Акцент

 Сегодня на Крымском 
полуострове работают 
19 музейных учреждений

Итоги праймериз 
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другие партии 
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вовать новым 
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СЛЕДСТВИЕ Нападения 
на офисы в Москве 
все чаще совершают 
психически больные люди

С диагнозами 
наперевес

Наталья Козлова

ВЧЕРА днем в самом центре Москвы в офис на Овчинни-
ковской набережной ворвался мужчина. В руках у него 
было что-то непонятное — то ли настоящее  оружие, то ли  
предмет, похожий на ружье. На место выехала следствен-
но-оперативная группа. Стражи порядка  задержали гра-
жданина.

В последнее время в столице буквально каждую неде-
лю приходит сообщение о дерзких нападениях. Удиви-
тельно, но большинство из последних нападений — это 
действия неадекватных людей, а не профессиональных 
налетчиков. Вот и на этот раз на Овчинниковской набе-
режной задержали сорокалетнего  москвича. Он всего 
лишь напугал сотрудников, а вооружен был пластмассо-

вым ружьем. Объя-
снить свои действия 
задержавшим его 
оперативникам 
мужчина не смог. 
Сразу в отделение 
полиции его не по-
везли, а вызвали 
психиатрическую 
помощь. Оказалось, 
что у него действи-

тельно есть некий психиатрический диагноз, а ружье иг-
рушечное. Как рассказали корреспонденту «РГ» опера-
тивники, этого мужчину заметили с утра. Он долго гулял 
у здания минэкономразвития, а потом зашел внутрь зда-
ния и испугал сотрудников. 

А четыре дня назад в другом здании  в центре Москвы 
было совершено уже настоящее нападение.  Пятеро муж-
чин ворвались в офис в Расторгуевском переулке,  изби-
ли одного из сотрудников и начали угрожать ему физиче-
ской расправой. Полиция на этот вызов выехала факти-
чески моментально, потому как накануне  чуть было не 
случилась драма с захватом заложников в офисе кредит-
ной организации.  Мужчина, который поздно вечером 
ворвался в банк, потребовал выдать ему 4,7 миллиона 
рублей и 13 тысяч евро.

Напомним, сотрудников и посетителей банка на улице 
Первомайская в итоге захватчик отпустил, а его самого 
застрелил боец СОБРа через стекло. Было возбуждено 
уголовное дело  и погибшего сейчас в СК проверяют на 

участие почти точно в таком же налете на другой  банк, но 
тогда нападавший успел сбежать и его не нашли. У погиб-
шего мужчины был при себе  травматический пистолет и 
муляж бомбы. 

А в середине апреля уже настоящие бандиты напали 
на коммерческую фирму на северо-западе Москвы. Они  
избили двух сотрудников и вымогали 8 миллионов  ру-
блей. Эта  фирма находится в доме 81 на Волоколамском 
шоссе. Но полиция по вызову сотрудников прибыла так 
быстро, что вымогатели успели прыгнуть в свои машины 
и уехали,  ничего не взяв. 

Пока из раскрытых нападений на офисы лишь прош-
логодний налет. Этой весной удалось задержать шесте-
рых подозреваемых в разбое, похитивших 2,5 миллиона 
рублей из офиса фирмы на востоке Москвы. В декабре 
2015 года в  полицию  обратилась сотрудница фирмы, 
специализирующейся на продаже текстиля, и рассказа-
ла, что в офис, расположенный на Щелковском шоссе, 
ворвались шестеро неизвестных. Угрожая  пистолетом, 
они похитили сейф с деньгами. Ими оказались безработ-
ные 28-летний житель Иваново и пятеро приезжих из 
Средней Азии в возрасте от 22 до 36 лет. Оказалось, что 
один из них работал в фирме грузчиком и знал про сейф 
и деньги. Он был уверен, что в сейфе 30 миллионов. 
Но эти деньги в тот день фирме не привезли.

КТО ЕСТЬ КТО В чьих интересах экология порой становится 
прикрытием для неблаговидных целей

«Зеленые» размытого цвета
Мария Котляр, Краснодар

О
бщественная организация 
«Экологическая вахта по 
Северному Кавказу» ока-

залась в центре громкого сканда-
ла. Некоторые ее экоактивисты, 
как писали СМИ, предали гласно-
сти факты финансовых наруше-
ний и нечистоплотности внутри 
организации. На прошлой неделе 
в Интернете была опубликована 
переписка членов «Вахты», из 
которой можно предположить, 
что в этой организации не все 
благополучно с финансовой дис-
циплиной. В частности, речь идет 
о якобы присвоении и растрате 
различных западных грантов.

Судя по переписке, «Экологи-
ческой вахте по Северному Кавка-
зу» деньги перечислял целый ряд 
различных иностранных фондов, 
включая Crude Accountability и 
так называемый «Национальный 
фонд в поддержку демократии» 
(NED). Они прославились в том 
числе своим вмешательством во 
внутреннюю политику различных 
стран. Некоторые из них в России 
уже запрещены. Например, NED. 
Как сообщали СМИ со ссылкой на 
Генпрокуратуру РФ, она проводи-
ла акции по признанию нелеги-
тимными выборов и дискредита-
ции службы в Российской армии.

Координатор организации Ан-
дрей Рудомаха, как писали СМИ, 
стал известной в стране персоной 
после критики олимпийского 
строительства в Сочи. По сведени-
ям популярного интернет-изда-
ния, «Эковахта» самым активным 

образом выступала и против реа-
лизации нескольких стратегиче-
ски важных инвестиционных про-
ектов России: проекта Каспийско-
го трубопроводного консорциу-
ма, строительства терминала по 
отгрузке минеральных удобрений 
в Туапсе. При этом организация 
всегда отрицала факт своей поли-
тической ангажированности и от-
казывалась признавать себя ино-
странным агентом.

В СМИ и раньше появлялись 
предположения о том, что «Эколо-
гическая вахта» получает деньги 
из-за рубежа, в том числе от сом-
нительных организаций. Вскры-
тая переписка выявила некоторые 
пикантные подробности. 

Речь идет о возможных махи-
нациях даже внутри самой орга-
низации.  В письмах фигурируют 
немалые суммы. Так, если судить 
по переписке, бывший соратник 
Рудомахи Сурен Газарян расска-
зал «удивительную историю» с 
грантом NED в 44 тысячи долла-
ров на создание нового сайта 
«Эковахты».

— Об этом гранте я узнал нео-

жиданно, когда в США меня при-
гласили в NED и спросили, почему 
сайт еще не запущен, — цитируют 
Газаряна СМИ. — Куда были потра-
чены деньги, предназначенные 
для создания сайта — непонятно, 
но сайта как не было, так и нет. 
Если же копнуть всю финансовую 
историю глубже, могут обнару-
житься не менее компрометирую-
щие вещи. 

Сейчас, когда большое количе-
ство западных спонсоров были 
признаны в России нежелатель-
ными, Рудомаха, возможно, попы-
тается помириться со своими быв-
шими объектами критики в адми-
нистрациях регионов. Но готовы 
ли будут власти субъектов ЮФО 
пойти на сближение с активиста-
ми, которые только недавно руга-
ли власти и, например, выступали 
против возвращения Крыма? При-
чем, как пишет известная крым-
ская писательница Диана Кади, 
Рудомаха не просто выступал, но и 
активно способствовал тому, что-
бы «затруднить жизнь крымча-
нам». Помимо этого оппоненты не 
раз обвиняли активистов «Эко-

вахты» в отработке коммерческих 
заказов, отмечается в СМИ. Прав-
да, обоснованных доказательств 
критики так и не предъявили. Но, 
как признавался Рудомаха в своем 
интервью одному из изданий, «мы 
все время что-то блокировали — 
стройки, дороги, госучреждения». 
Похоже, эти методы работы не 
утратили для экозащитников сво-
ей актуальности и сегодня. 

Один из свежих примеров: как 
писали СМИ, «Экологическая 
вахта по Северному Кавказу» 
обратилась в контрольные органы 
Краснодарского края с просьбой 
проверить законность проведе-
ния работ по подготовке к строи-
тельству жилого комплекса в 
Краснодаре. Сообщалось, что про-
куратура края даже подала в суд 
региона иск. Когда речь действи-
тельно идет о защите природы — 
это достойно похвалы. Но не скры-
вается ли за рвением активистов 
«Эковахты» стремление влезть по 
чьему-либо заказу в проблемы 
определенных коммерческих 
структур? Не втягивают ли они 
намеренно правоохранительные 
органы региона в споры хозяйст-
вующих субъектов?

Несмотря на огромный репу-
тационный ущерб, который мо-
жет нанести вся эта история, об-
народованная в СМИ, Рудомаха 
спокойно продолжает управлять 
«Вахтой». Критику в свой адрес 
он воспринимает как кампанию, 
которая осуществляется руками 
отдельных чиновников, фами-
лии которых он, впрочем, не на-
зывает.

Прогноз Курс рубля почти отвязался от цен на нефть, 
но ненадолго

Баррель слился

Роман Маркелов 

К
урс отечественной ва-
люты в июне может 
продолжить сниже-
ние, подешевев до 72 
рублей за доллар. Как 

и предполагала «Российская га-
зета», трехмесячное укрепление 
рубля к «американцу» останови-
лось в мае. Сейчас нацвалюта 
слабо реагирует даже на рост не-
фтяных цен, ориентируясь в пер-
вую очередь на грядущие собы-
тия в США и Великобритании.

На открытии вчерашних бир-
жевых торгов рубль повторил ан-
тирекорды прошлой недели — дол-
лар США на максимуме превышал 
отметку 67 рублей. Несколько не-
дель назад курс российской валю-

ты колебался возле 65—66 рублей 
за доллар. Тогда поддержку рублю 
оказывали растущие цены на 
нефть. На прошлой неделе они 
были близки к цене в 50 долларов 
за баррель, которой в этом году 
еще не наблюдалось. Однако не-
смотря на поддержку, идущую с 

нефтяного рынка, рубль начал де-
шеветь. «В последнее время рубль 
стал менее чувствителен к росту 
цен на сырьевых площадках. Если 
раньше рост котировок нефти в 
пределах одного доллара приво-
дил к укреплению рубля на 0,8—
1,2 рубля по отношению к долла-
ру, то теперь такой зависимости 
практически нет», — говорит веду-
щий аналитик Промсвязьбанка 
Алексей Егоров.  

Традиционная связка «нефть 
— рубль» ослабела в последнее 
время из-за ожидания рынками 
крупных событий, на которые 
оказался богат июнь. И речь даже 
не о саммите ОПЕК в Вене 2 
июня, который вряд ли окажет 
серьезное влияние на сырьевые 
котировки, поскольку вопрос об 
ограничении добычи на повестке 
не стоит. Основное влияние на 
динамику пары «доллар — рубль» 
окажут заседание Банка России 
по ключевой ставке 10 июня, за-
седание ФРС США и решение по 

процентной ставке 15—16 июня, 
а также референдум по выходу 
Великобритании из Евросоюза 
23 июня, говорит аналитик ГК Те-
леТрейд Анастасия Игнатенко. 

По ее словам, для курса рубля 
здесь возможны три исхода. Если 
ЦБ сохранит уровень ключевой 
ставки, но свою ставку повысит 
ФРС либо ЦБ понижает ставку при 
неизменности ставки ФРС, то дол-
лар может укрепиться до 70—72 
рублей. При сценарии с пониже-
нием ключевой ставки в России и 
повышением ставки в США рубль 
получит двойную негативную на-
грузку и может просесть еще силь-
нее, считает Анастасия Игнатен-
ко. Третий вариант — сохранение 
ставок на текущих уровнях, при 
котором доллар будет стоить в 
июне примерно 67—69 рублей.

По мнению Алексея Егорова, 
все же нельзя исключать и укре-
пление российской валюты до 65 
рублей за доллар до конца мая 
благодаря периоду налоговых вы-
плат, когда экспортеры увеличи-
вают объемы продаж валютной 
выручки. Кроме того, после окон-
чания цикла заседаний мировых 
центробанков в игру снова может 
вернуться нефть. По словам Алек-
сея Егорова, при росте барреля 
выше 50 долларов курс нацвалю-
ты может оказаться в коридоре 
60—65 рублей за «американца».

Рубль укреплялся несколько 
месяцев, но вскоре может 
вступить в полосу снижения.

Акцент

 Курс российской валюты 
при негативном раскладе 
может опуститься в июне 
ниже 72 рублей за доллар

Нападение на офис столичного банка подняло по тревоге 
не только полицию, но и спецслужбы.

Акцент

 Из переписки членов «Вахты» 
можно предположить, что в 
организации не все благополуч-
но с финансовой дисциплиной

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЛУКОЙЛ-Коми» уведомляет о проведении обще-
ственного обсуждения в форме общественного слушания 
по проекту «Строительство промысловых трубопроводов 
Харьягинского месторождения по ТПП «ЛУКОЙЛ-Усинск-
нефтегаз» 2017 года строительства» с целью оценки воз-
действия на окружающую среду.

Проектом предусматривается строительство промыс-
ловых трубопроводов Харьягинского месторождения.

Проектируемый объект относится к ООО «ЛУКОЙЛ-
Коми»: Россия, 169712, Республика Коми, г. Усинск, ул. Не-
фтяников д. 31. Телефон (82144) 5-51-11.

Проектная организация ООО НИППППД «Недра»: Рос-
сия, 614064, г. Пермь, ул. Л. Шатрова, д. 13а. Телефон (342) 
249-10-55.

Общественное обсуждение состоится 7 июля 2016 г. в 
15.00 в актовом зале администрации Заполярного района 
Ненецкого автономного округа по адресу: 166700, Ненец-
кий автономный округ, п. Искателей, ул. Губкина, д. 10. Ма-
териалы оценки воздействия на окружающую среду до-
ступны до 7 июля 2016 г. в фойе здания Администрации му-
ниципального района для просмотра, внесения замечаний 
и предложений в письменном виде.
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Инга Горина, Самара

2 
июня на базе Самарско-
го государственного 
технического универси-

тета состоится второй меж-
дународный российско-
швейцарский форум «День 
инноваций».

В сегодняшних условиях 
инновационный сектор рос-
сийской экономики являет-
ся одним из самых перспек-
тивных и динамично разви-
вающихся. Именно на сферу 
высоких технологий прихо-
дится и наибольший объем 
инвестиций. Форум «День 
инноваций» призван стать 
дополнительным мощным 
импульсом развития много-
стороннего сотрудничества 
между Швейцарией и Росси-
ей.

Организаторами столь 
значимого в экономическом 
и политическом плане меро-
приятия выступили Почет-
ное консульство Российской 
Федерации в Лозанне, Союз 
машиностроителей России, 
правительство Самарской 
области, Швейцарско-рос-
сийский промышленный 
бизнес-клуб.

Участниками и гостями 
форума станут главы ряда 
субъектов РФ, представите-
ли федеральных органов 
власти России, парламента 
Швейцарской Конфедера-
ции и ее кантонов, ученые, 
политики, руководители ве-
дущих отраслевых предпри-
ятий двух стран. В частно-
сти, делегацию Швейцарии 
в Самаре будут представ-
лять такие компании, как 
«Швабе-Нанотех», Ferring, 
CSEM, Swissmem, Mikron SA 
Agno, EPFL, University of 
Neuchâtel и ряд других. 

Форум откроется пленар-
ным заседанием «Партнер-
ство России и Швейцарии. 
Спрос на инновации», кото-
рое продолжится работой 
тематических секций: ма-
шиностроение, медицина и 
фармацевтика, защита 
окружающей среды, образо-
вание и инфраструктура 
поддержки инноваций.

Участники делового ме-
роприятия обсудят вопросы 
передовых подходов в обла-
сти обращения с промыш-
ленными и бытовыми отхо-
дами, перспективы разви-
тия возобновляемой энерге-
тики в России, вопросы и ак-
туальные проблемы внедре-
ния систем очистки воды и 
воздуха, а также особенно-
сти «оздоровления» загряз-
ненных территорий. 

В рамках секции «Иннова-
ционные процессы в маши-
ностроении» пройдут дис-
куссии на тему 4-й техноло-
гической революции, а также 
смешанных технологий ме-
таллообработки. Отдельная 
площадка будет посвящена 
внедрению современных тех-
нологий в медицину и фарма-
цевтику. В этих областях, по 
мнению экспертов, в плане 
технологического взаимо-
действия существуют боль-
шие перспективы развития 
партнерских отношений на-
ших двух стран. 

Особое внимание на фо-
руме будет уделено вопро-

сам подготовки кадров для 
инновационных отраслей 
промышленности, межву-
зовской кооперации и про-
ведению совместных науч-
ных исследований в иннова-
ционных сферах.

В заключительной сессии 
состоится подведение ито-
гов работы форума, будут 
выделены наиболее пер-
спективные направления 
российско-швейцарского 
сотрудничества в области 
инноваций.

«Считаю чрезвычайно 
позитивным фактом прове-
дение форума «День инно-
ваций» на самарской земле, 
— отмечает первый вице-
президент Союза машино-
строителей России, депутат 
Государственной Думы РФ 
Владимир Гутенев. — Как 
парламентарию, представ-
ляющему Самарскую об-
ласть, мне хорошо известны 
ресурсы и возможности ре-
гионального машинострои-
тельного комплекса и тот 
значительный вклад, кото-
рый вносят самарские науч-
ные организации практиче-
ски во все отрасли, в том 
числе и в приоритетных для 
России системообразующих 
секторах: космическом, 
авиационном, автомобиль-
ном».

По мнению депутата, фо-
рум «День инноваций» бу-
дет способствовать продол-
жению конструктивного ди-
алога и укреплению взаимо-
действия между Швейцар-
ской Конфедерацией и пред-
приятиями Самарской об-
ласти, а также созданию и 
развитию в регионе иннова-
ционных высокотехноло-
гичных производств. Высо-
кий научно-технический и 
кадровый потенциал пред-
приятий — лидеров в своих 
областях — обеспечивает на-
дежную основу для успеш-
ного развития совместных 
проектов.

«Сегодня уже мало кто 
сомневается, что иннова-
ционный путь развития 
Российской Федерации не 
имеет альтернативы, — под-
черкивает губернатор Са-
марской области Николай 
Меркушкин. — Наш регион, 
являясь экономически раз-
витым, инвестиционно-
привлекательным и инно-
вационно-активным субъ-
ектом страны, входит в де-
сятку регионов-лидеров по 
объемам промышленного 
производства, уровню ин-
новационного потенциала, 
обороту розничной торгов-
ли на душу населения. Рас-
считываю, что насыщен-
ная повестка форума, вы-
сокий уровень организа-
ции и представительный 
состав его участников по-
зволят всесторонне обсу-
дить актуальные вопросы, 
обменяться накопленным 
опытом, выработать консо-
лидированные подходы к 
ключевым проблемам в 
сфере развития иннова-
ций».

Напомним, что первый 
международный форум 
«День инноваций» прошел в 
мае 2013 года в швейцар-
ской Лозанне. 

ИНТЕГРАЦИЯ Российско-
швейцарский форум
«День инноваций» 
пройдет в Самаре

От диалога — 
к действию

Живописные Жигулевские горы по праву называют волжской 
Швейцарией.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Горячая линия
Евгений Федорович Михайлов
Генеральный директор ГУП «Мосгортранс»

СВОИ ВОПРОСЫ О РАБОТЕ НАЗЕМНОГО ОБЩЕСТВЕННОГО ТРАНСПОРТА МОСКВЫ ВЫ МОЖЕТЕ 

ЗАДАТЬ В СРЕДУ, 25 МАЯ, С 12.00 ДО 13.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-

200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПО-

ЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92. 

Большинство 
 нападений — 
это действия 
неадекватных людей
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Защиту 
усилят лайками

Но у адвокатов — осо-
бый случай. С одной 
стороны, это свободная 

профессия. Защитник — не чинов-
ник. Адвокат просто по определе-
нию должен позволять себе боль-
ше вольностей. В том числе в ре-
чах.

С другой стороны, к тем, кто 
имеет статус адвоката, предъяв-
ляются особые этические требо-
вания. Надо быть не только про-
фессионалом, но и вести себя 
достойно. Поэтому найти грань 
между тем, что можно и что нель-
зя защитнику в Интернете, зада-
ча непростая.

Сейчас рабочая группа ко-
миссии ФПА по этике и стандар-
там готовит проект рекоменда-
ций о поведении адвокатов в Ин-
тернете. После утверждения Со-
ветом Федеральной палаты адво-
катов установленные этим доку-
ментом нормы станут обязатель-
ными, их неисполнение повлечет 
дисциплинарную ответствен-
ность.

«Есть разные юридические 
профессии, но адвокатура — это 
саморегулируемая корпорация, 
и мы имеем возможность выра-
ботать нормы, которые будут 
обязательны для всех адвока-
тов», — подчеркнул Юрий Пили-
пенко. 

Разрабатываемый документ 
учитывает и международный 
опыт. Международная ассоциа-
ция адвокатских образований 
уже приняла Международные 
принципы в области права в со-
циальных сетях.

Вводя подобное регулирова-
ние, международные ассоциации 
юристов исходят из того, что со-
циальные сети, как и Интернет в 
целом, представляют собой пу-
бличное пространство, где юрист 
выступает не как частное лицо, а 
как представитель своей профес-

сии, принадлежность к которой 
налагает на него обязательства 
выполнять ее принципы. 

Как поясняют эксперты, мно-
гие защитники даже не подозре-
вают, что, например, обычный 
«лайк» или дружба в социальной 
сети с судьей могут привести к 
заявлению об отводе адвоката в 
процессе. Так что правила долж-
ны разъяснить все эти тонкие мо-
менты.

Некоторые представители 
юридической науки предлагают 
прописать адвокатам такие пра-
вила: отделить личную страницу 
в социальной сети от профессио-
нальной; не приглашать в друзья 
иных участников процесса, если 
процесс не закончен; публико-
вать материалы о деле исключи-
тельно после того, как дело завер-
шено, и только с письменного со-
гласия доверителя. И т.п.

Кстати, недавно в рамках юри-
дического форума представители 
адвокатских сообществ восьми 
государств — Республики Арме-
ния, Республики Беларусь, Гру-
зии, Республики Казахстан, Кыр-
гызской Республики, Российской 
Федерации, Республики Таджи-
кистан, Республики Узбекистан — 
подписали Хартию основопола-
гающих принципов адвокатской 
деятельности.

Как отметил Юрий Пилипен-
ко, это не обязывающий, а декла-
ративный документ, свидетель-
ствующий, что адвокатские со-
общества, представители кото-
рых подписали Хартию, подтвер-
ждают свою приверженность 
основополагающим принципам 
адвокатской профессии. Напри-
мер, принцип независимости ад-
воката и адвокатских образова-
ний, принцип соблюдения адво-
катской тайны и других. Хартия 
открыта для подписания другими 
странами.

Цены заварили 
покрепче

Тревожные настроения подогревают и дол-
госрочные прогнозы. Так, Международный 
центр тропического сельского хозяйства 

(CIAT) в последнем исследовании предупредил, что к 
2050 году глобальное производство кофе в мире может 
снизиться на 50 процентов. Если глобальная темпера-
тура будет расти существующими темпами, к этому 
времени в некоторых районах Бразилии и Централь-
ной Америки 80 процентов сельхозземель станут не-
пригодными для выращивания кофейных зерен.
 А именно в этих регионах выращивается самый попу-
лярный сорт кофе — арабика. Если пессимистичный 
прогноз сбудется, предложение кофе на мировом рын-
ке резко уменьшится, а цены на него вырастут много-
кратно.

Впрочем, отечественные эксперты призывают не 
спешить с мрачными выводами. Дело в том, что бирже-
вая цена — показатель специфический и зачастую но-
сит спекулятивный характер. Как отметил в беседе с 
«РГ» генеральный директор Российской ассоциации 
производителей чая и кофе («Росчайкофе») Рамаз Чан-
турия, прямой сиюминутной зависимости на цены 
внутри России биржевой рынок не окажет. «Биржевая 
цена, — пояснил он, — служит скорее ориентиром для 
участников мировой торговли. К тому же ведущие про-
изводители заключают контракты на полгода-год впе-
ред, заранее страхуясь от всевозможных рисков». Так 
что ответ на вопрос, как мировая ситуация скажется на 
российской розничной торговле, можно будет полу-
чить лишь в начале 2017 года. 

Впрочем, цены на внутреннем рынке растут и без 
внешних факторов — из-за резкого падения курса ру-
бля. «Средняя цена на кофе среди производителей сей-
час составляет около 14 тысяч 532 рублей за тонну», — 
сообщила «РГ» директор по работе с глобальными кли-
ентами аналитического агентства Nielsen Россия Ма-
рина Лапенкова. За последний год цена на кофе выро-
сла почти на 22 процента, тогда как в 2014 прирост со-
ставлял всего 7 процентов. «В рознице ситуация нерав-
номерна — в премиальном (самом дорогом) сегменте 
цены вообще за последний год не изменились, а в эко-
номическом сегменте рост составил 20—50 процен-
тов», — отмечает Чантурия. 

По данным «Росчайкофе», в 2015 году потребление 
готовой продукции (жареный, молотый, растворимый 
кофе и вся кофейная продукция) в России составило 
134 тысячи тонн. При этом в последние два года наблю-
дается рост потребления. Как отмечает Росстат, им-
порт кофе в Россию растет ежегодно: в 2013 году он со-
ставил 144 тысячи тонн, а в 2014 году — уже 155 тысяч 
тонн. 

Тем не менее на одного жителя России приходится 
менее килограмма кофе в год. Это незначительный по-
казатель, если сравнивать с другими странами. Абсо-
лютными лидерами по потреблению кофе на душу на-
селения в год являются Финляндия и Дания — 12 килог-
раммов в год. Средний показатель в Европе — около 5—6 
килограммов.

Счет пошел на дни 
Если отчет не будет 
предоставлен, то вла-
дельцев счетов в ино-

странных банках ждет наказание 
по статье 15.25 Кодекса об адми-
нистративных правонарушени-
ях, штраф по которой зависит от 
длительности просрочки. Он со-
ставляет 2—3 тысячи рублей. 

Также нарушителям придется 
заплатить НДФЛ по ставке 13 
процентов, штраф за неуплату 
налога в размере 20 процентов от 
суммы неоплаченного налога и 
пени за несвоевременную опла-
ту, если на счетах, за которые не 
отчитались, налоговики выявят 
скрываемые от налогов доходы. 

Кроме того, им грозит еще и 
штраф за несвоевременную пода-
чу или неподачу налоговой де-
кларации.

Сообщить надо о счетах и 
вкладах, закрытых в 2015 году, и 
тех, которые еще открыты. Если 
счета или вклады были закрыты 

до 2015 года, то отчитываться по 
ним не нужно.

Раньше по Закону «О валют-
ном регулировании и валютном 
контроле» нужно было сообщать 
и о наличии счета, и о движении 
средств, но не было четко пропи-
санной процедуры подачи уве-
домления и формы сообщения 
движения средств, сроки, поэто-
му норма не работала. «Владель-
цу зарубежного счета не могли 
вменить нарушение законода-
тельства, так как не был разрабо-
тан порядок уведомления движе-
ний средств по зарубежным сче-
там: у людей была обязанность, 
но не было четкой процедуры, — 
пояснила «РГ» Анна Левитова. — 
Теперь этот пробел в законода-
тельстве устранен, легально из-
бежать этой процедуры уже не 
получится».

Однако какой-либо практики 
еще не сложилось, поэтому оста-
ется только догадываться, будут 

ли подавать владельцы зарубеж-
ных счетов уведомления в нало-
говую, надеясь на амнистию со 
стороны налоговых и валютных 
контролеров, или предпочтут 
остаться в тени.

На первых порах эксперты не 
прогнозируют массовой сдачи 
отчетности. «У российских нало-
говиков крайне мало инструмен-
тов для выявления заграничных 
счетов граждан, — пояснил Павел 
Ивченков. — Иностранные банки 
и налоговые службы очень нео-
хотно взаимодействуют с рос-
сийскими коллегами. Поэтому не 
стоит ожидать массовой отчетно-
сти граждан о движениях на их 
зарубежных счетах».

Кроме того, кому-то все равно 
остается выгоднее заплатить не-
большой штраф, если вдруг все 
же выявят факт непредоставле-
ния отчета, чем сообщать о зару-
бежных счетах и потом платить 
значительные налоги. Эксперты 
обращают на это внимание и 
предполагают, что новая норма 
еще будет совершенствоваться.

АКЦИИ

Иностранцы 
оценили 
фондовый 
рынок России

ПРЕМИЯ 
ЗА РИСК

Тарас Фомченков

РОССИЯ находится на втором 
месте после Норвегии по разме-
ру так называемой «премии за 
риск». То есть по разнице в дохо-
де, который может получить ин-
вестор, купив акции или облига-
ции. 

«Российская газета» поинте-
ресовалась у профильных эк-
спертов — это у нас с ценными 
бумагами все так хорошо или с 
облигациями плохо? И выяснила 
— куда сегодня лучше вложить 
свой капитал. 

Облигации чаще всего менее 
доходны, но одновременно явля-
ются более стабильным с точки 
зрения размера и времени вы-
плат инструментом. Акции — бо-
лее рисковый вид вложения, их 
цена может очень сильно ме-
няться в течение года, но и доход 
по ним обычно больше. 

В России, по расчетам агент-
ства Bloomberg, премия, рассчи-
танная как разница между сред-
невзвешенной внутренней нор-
мой доходности по индексу 
ММВБ и доходностью 10-летних 
гособлигаций в национальной 
валюте, составляет 14,5 процен-
та. Выше этот показатель только 
в Норвегии — 18,2 процента.

В тройку лидеров попала Ита-
лия, в этой стране «премия за 
риск» составляет 12,7 процента. 
Далее идут такие страны, как Ав-
стрия, Перу, Румыния, Ирлан-
дия, Испания и Голландия. А за-
мыкает десятку рейтинга Кана-
да. При этом интересно, что, на-
пример, в Бразилии, доходность 
гособлигаций оказалась выше, 
чем доходность по акциям. 

До сих пор нет единого пони-
мания причин, по которым до-

ходность по акциям выше, чем 
по облигациям, говорит  профес-
сор кафедры фондового рынка и 
инвестиций НИУ «Высшая шко-
ла экономики» Александр Абра-
мов. «Это один из фундаменталь-
ных вопросов, по которому люди 
спорят с 50-х годов прошлого 
века. Более-менее единым мне-
нием является такое: вложения в 
акции более волатильны и более 
рискованны. Чтобы компенси-
ровать этот риск, акции и явля-
ются более высокодоходным ин-
струментом», — объясняет эк-
сперт. 

Более надежными являются, 
конечно, облигации, продолжает 
он. «Доход по ним фиксируется с 
точки зрения размера и време-
ни, за которое он выплачивается. 
Однако если есть свободные 
средства, то в одни облигации их 
лучше все-таки не вкладывать». 

«Существует расхожее среди 
экспертов мнение, что они явля-
ются консервативным финансо-
вым инструментом, поэтому их 
доля в процентах в личном инве-
стиционном портфеле должна 
равняться возрасту человека в 
года: чем человек старше, тем 
облигаций больше. И это мнение 
имеет право на существование. А 
в целом если ориентироваться 
на длительные вложения, то 
нужно формировать смешанный 
портфель инвестиций, в котором 
присутствуют и те и другие цен-
ные бумаги», — считает эксперт.

Единственным минусом и 
того и другого вида вложений яв-
ляется отсутствие гарантий по-
лучения дохода, продолжает 
Александр Абрамов. «Поэтому 
лучше все-таки отдавать свои 
средства  в управление паевым 
инвестиционным фондам кол-
лективных инвестиций, чем са-
мому пытаться вникнуть в про-
исходящее на рынке», — резюми-
рует эксперт. 

Вполне возможно, что имен-
но из-за риска потерять все, а 
также из-за отсутствия свобод-
ных средств для вложений сегод-
ня на фондовом рынке России 
«играют» лишь считаные тыся-
чи частных инвесторов. По раз-
ным оценкам их общее число не 
превышает 3 процентов от всего 
экономически активного насе-
ления . Это около 2 миллионов 
человек. При этом число тех, кто 
действительно активно инвести-
рует, участвует в фондовом рын-
ке, следит за котировками акций 
и облигаций, и того меньше — 
0,5—1 процент (300—600 тысяч 
человек).

Идея Счастливчики проведут ночь внутри символа Парижа

Эйфелев сон

Максим Макарычев 

К
омпания HomeAway, 
официальный опера-
тор по размещению 
туристов, которые 
п р и б уд у т  н а  ф у т-

больное «Евро-2016» в июне 
этого года, начала конкурс с це-
лью привлечь тысячи иностран-
цев во Францию на период про-
ведения европейского чемпио-
ната.

Счастливчики-туристы полу-
чат возможность провести ночь 
в специально создаваемых апар-
таментах на Эйфелевой башне. 
Символ Парижа видел многое. 
Здесь на двух уровнях распола-
гаются два ресторана, в том чи-
сле легендарный «Жюль Верн», 
где проходили съемки одной из 
серий «бондианы» с летающей, 
как кошка, между пролетов баш-
ни американской актрисой и пе-
вицей Грейс Келли. Но спать в 
специально подготовленных 
апартаментах на Эйфелевой 
башне гости Парижа будут впер-
вые.

Чтобы выиграть конкурс, со-
искателям уникального приза 

необходимо просто ответить на 
вопрос: «Что бы вы сделали, 
если бы вам была предоставлена 
на ночь квартира на Эйфелевой 
башне?» Специальное жюри бу-
дет оценивать ответы, пришед-
шие от пользователей со всего 
мира, и выбирать наиболее ори-
гинальные из них. Четыре побе-
дителя (которые могут прийти с 
пятью их родственниками или 
знакомыми) смогут провести 
ночь на 23 июня, 28 июня, 4 
июля и 8 июля на одном из яру-
сов Эйфелевой башни. Имена 
счастливчиков станут известны 
10 июня, в день открытия Евро-

2016. А сам конкурс открыт до 5 
июня. Для участия в нем необхо-
димо прислать письмо на элек-
тронную почту компании-орга-
низатора.

Все гости будут размещены 
во  временной квартире  со 
спальнями, гостиной с захваты-
вающим дух видом, кухней. Им 
будет предоставлен гастроно-
мический ужин, который приго-
товят лучшие французские по-
вара. Над разработкой этой 
квартиры до сих пор трудится 

известный французский архи-
тектор Бенуа Леле. Организато-
ры обещают победителям «от-
дых в невероятной современной 
квартире, выдержанной в те-
плой, семейной атмосфере». В 
апартаментах, площадь кото-
рых составит 188 квадратных 
метров, предусмотрена терраса. 
Вдобавок счастливчикам на сут-
ки будет предоставлен бесплат-
но лимузин напрокат, чтобы они 
смогли насладиться красотами 
Парижа.

Пока возможности ФНС по выявлению заграничных счетов ограничены.

Акцент

 Победители конкурса 
смогут прийти в апартаменты 
на Эйфелевой башне 
с пятью близкими 
или знакомыми Узнайте больше: Почему кофе может быть полезен 

для женщин
www.rg.ru/art/1249451

Частных инвесто-
ров на фондовом 
рынке около 3 про-
центов от всего эко-
номически активно-
го населения

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

«Российская газета» связалась с пресс-службой Эйфеле-

вой башни  и побеседовала с ее представителем. 

— Компания HomeAway, одна из тех, что занимается раз-

мещением гостей Парижа на Евро-2016, достигла догово-

ренности с мэрией Парижа, главным  нашим акционе-

ром, о том, что мы предоставим для этой акции салон 

«Гюстав Эйфель», что находится на первом ярусе на высо-

те 57 метров от земли.  Мы часто сдаем его в аренду для 

разного рода мероприятий — пресс-конференций, кок-

тейлей, дефиле мод и так далее. Думаю, эта необычная 

инициатива привлечет еще большее внимание к главной 

достопримечательности Парижа. Подобного у нас еще 

не было.  Правда, в 2002 году  по случаю праздника «Бе-

лые ночи», устроенного в Париже по инициативе город-

ского муниципалитета, а он пришелся тогда на  субботу 5 

октября,  художница и литератор Софи Калль устроила у 

нас экстравагантную акцию. Получив разрешение нашей 

дирекции,  она установила кровать на самом последнем, 

четвертом ярусе башни в музейной квартире  Гюстава Эй-

феля, где он при жизни любил проводить время и, конеч-

но же, работать. Суть перформанса заключалась в том, 

чтобы не заснуть до утра следующего дня, а точнее до 

семи часов. Для этого к Софи один за другим заходили 

все желающие и рассказывали  забавные истории. Она 

не сомкнула очи и бодрствовала до утра. Правда, в после-

дующие годы эта акция не повторялась и  квартиру Эйфе-

ля больше не беспокоили.

Подготовил Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

ЗАКОНОПРОЕКТ

У бизнеса изменится 
финотчетность
Компаниям придется раскрывать про-

межуточную консолидированную от-

четность в системах общего пользо-

вания.  

Законопроект об этом подготовлен 

правительством и скоро   будет вне-

сен в Госдуму, говорится на сайте каб-

мина. 

Информация, размещенная в откры-

том доступе, должна там оставаться 

три года.  Документ подготовил мин-

фин. Его цель - повысить прозрачно-

сти компаний, предоставлять людям 

достоверную информацию о деятель-

ности юрлиц, сформировать благо-

приятную предпринимательскую сре-

ду, улучшить инвестиционный климат. 

Подготовила Марина Гусенко
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КУЛЬТУРА В Москве 
появился маршрут для 
туристов и паломников 

По следам 
Елизаветы 

Сергей Жуков 

НОВЫЙ туристско-паломнический маршрут пройдет 
по местам, связанным с жизнью Великой княгини Елиза-
веты Федоровны и ее супруга Сергея Александровича Ро-
манова. Проект презентовали в столичной мэрии, где 
стартовал четвертый международный общественный 
форум «Елисаветинское наследие сегодня». 

Как рассказала глава Фонда «Елисаветинско-Серги-
евского просветительского общества» Анна Громова, в 
маршрут вошло 17 достопримечательностей Москвы, 
так или иначе связанных с жизнью и судьбой княжеской 
четы. В списке исторических мест — здание столичной 
мэрии на Тверской, где раньше находилась резиденция 
генерал-губернатора Сергея Александровича, Успен-
ский собор Кремля, Государственный исторический му-
зей, почетным председателем которого был князь, и ГУМ. 
Туристам собираются также показать Марфо-Мариин-
скую обитель на Большой Ордынке, Дом cоюзов, в кото-
ром проходили благотворительные балы, храм Русской 
скорби на Ходынском поле и другие значимые объекты. 
Путеводители по Елизаветинским местам в ближайшее 
время появятся на книжных прилавках, а затем, как ожи-
дается, пройдут и первые экскурсии. Туристические бу-
клеты уже показали мэру Сергею Собянину. Он специ-
ально приехал, чтобы поприветствовать участников фо-
рума, которые, по его мнению, делают очень нужное и 
важное дело.

— Хочу поблагодарить тех, кто сохраняет память о на-
шей истории и о людях, которые отдали себя служению го-
роду и отчизне. К таковым относятся великий князь Сер-
гей Александрович и святая княгиня Елизавета Федоров-
на, — сказал градоначальник. — Конец XIX — начало XX 
века, когда князь был генерал-губернатором, стали для 
Москвы одним из лучших периодов развития города. На-
селение выросло почти в полтора раза и перевалило за 
миллион, в это время строились заводы, фабрики и жилье.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Новые виды качественной отечественной рыбы и икры по-
явятся в столичных супермаркетах. Соглашения о по-
ставках продукции в крупнейшие магазины Москвы подпи-
сали в понедельник представители ведущих компаний 
Дальнего Востока, Крыма и других российских регионов. 
Эта церемония стала логичным завершением фестиваля 
«Рыбная неделя». 
— Проводя этот фестиваль, мы совместили приятное с по-
лезным, — заявил мэр Сергей Собянин. — Удалось провести 
фестивальную и образовательную программы, а главное — 
организовать торговлю рыбой со всех регионов страны. В 
общей сложности в «Рыбной неделе» приняло участие око-
ло 40 добывающих предприятий и около 1,5 тыс. рестора-
нов. Различные мероприятия фестиваля посетили около 6 
млн горожан и туристов.
Подписанные соглашения дают основания для расширения 
поставок рыбы, икры и другой продукции в московские ма-
газины. В течение ближайших трех месяцев будут оговоре-
ны уже конкретные сроки, объемы и ассортимент товаров. 

Подготовил Сергей Бабкин
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ПРОЕКТ Минюст предлагает 
сажать на 15 суток 
за неисполнение 
судебных решений

Сядут и сделают

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции предлагает ввести специ-
альные наказания за неисполнение судебных решений, 
обязывающих должников совершить какие-то действия. 
Например, снести самовольную постройку, разрешить 
ребенку видеться с другим ребенком или просто пере-
двинуть забор на несколько метров. 

На юридическом языке это называется «требования 
неимущественного характера». Исполнение подобных 
решений, как рассказывают юристы, серьезная пробле-
ма. Ведь здесь не арестуешь банковский счет должника. 
Не позволяет закон и блокировать водительские права у 
таких должников. Так что же делать с человеком, кото-
рый даже после решения суда не хочет ничего делать?

Министерство юстиции приступило к разработке за-
конопроектов, которые выстроят систему наказаний для 
тех, кто решил, что суд им не указ. Такого должника сна-
чала привлекут к административной ответственности. А 
если урок будет не впрок, то неисполнительный должник  
пойдет уже по уголовной статье. Соответствующие по-
правки предлагается внести в Кодекс об административ-
ных правонарушениях, Уголовный и Уголовно-процессу-
альный кодексы.

Первым звонком для должника станет администра-
тивный арест. Если в течение двух месяцев после истече-
ния срока, установленного для добровольного исполне-
ния требований, человек не исполнит решение суда, его 
посадят на срок от 10 до 15 суток. 

Правда, некоторых людей отправлять в кутузку нель-
зя. Закон запрещает брать под административный арест 
беременных женщин, женщин с детьми до 14 лет, инва-
лидов первой и второй групп, военнослужащих и некото-
рых других. Если должник входит в какую-то из этих ка-
тегорий, то его оштрафуют на 20 тысяч рублей.

После административного наказания у человека бу-
дет еще два месяца, чтобы исполнить решение суда. Если 
ничего не будет сделано, то должник уже попадет под 
уголовную ответственность. Какое планируется наказа-
ние, в ведомстве пока не называют. Но судимость это 
всегда плохо, даже если за решетку не отправят. Такое 
клеймо в биографии и судьбу может сломать. Так что ре-
шение лучше все-таки исполнить.

По данным Федеральной службы судебных приста-
вов, за три месяца в ведомстве находилось на исполне-
нии 518 тысяч 879 производств неимущественного ха-
рактера. Было прекращено около 100 тысяч подобных 
производств. Остальные, значит, еще в работе. Дела со-
вершенно разные. Например, было 4 тысячи 174 произ-
водства о вселении. Это значит, что должник должен от-
крыть дверь и пустить новых соседей, возможно, своих 
близких родственников, кому до того он отказывал в 
праве жить в одних с ним стенах. Исполнено было 867 
подобных дел. Одна из тяжелых категорий дел — выселе-
ние и снос самостроев. По данным ФССП России, в про-
изводстве находилось 18 тысяч 796 дел о выселении, ис-
полнено 4 тысячи 943 решения.

Право Исполняется тысяча лет первому отечественному законодательному акту

Закон назвали 
«Русской Правдой»
Павел Крашенинников,
председатель Комитета 

Госдумы по гражданскому, 

уголовному, арбитражному 

и процессуальному 

законодательству

В 
нынешнем году мы от-
мечаем поистине вели-
кую дату — исполняется 
тысяча лет первому за-
конодательному акту, 

который назывался «Русская 
Правда». Это свод обязательных 
правил, созданный на основе об-
ычаев и впервые в нашей истории 
зафиксированный в письменном 
и систематизированном виде. 

Регулирование межличност-
ных и общественных отношений 
началось еще в первобытном об-
ществе. Оно осуществлялось на 
основе обычаев и традиций, вы-
работанных многолетним опы-
том человеческих сообществ и 
закрепленных в их культуре. До 
возникновения письменности 
эти обычаи сохранялись в изуст-
ном виде в памяти «знатоков». В 
процессе их применения они не-
заметно изменялись как в силу 
особенностей человеческой па-
мяти, так и из конъюнктурных 
соображений. 

Таким образом, регулирова-
ние общественных отношений 
носило изменчивый, текучий ха-
рактер. Письменная фиксация 
обычаев означала возникновение 
закона. Регулирующие нормы 
становились неизменными, 
впредь надлежало следовать бук-
ве закона, ни в чем от него не от-
ступая. Закон приобретал неза-
висимое бытие, отвлекался от по-
родивших его обстоятельств. 
Иными словами, регулирующие 
культурные нормы как бы отчуж-
дались от «тела» культуры, стано-
вились ее обособленной ветвью.

Первые законы, как мы знаем 
из истории, возникли еще в древ-
нем Шумерском царстве более 
четырех тысяч лет назад. Уже тог-
да их возникновение породило 
систему правовой деятельности, 
включающую суды, законотвор-
чество и образование. 

Полноценная система право-
вой деятельности, которую мы и 
называем правом, возникла в 
Древнем Риме и включала в себя 
юриспруденцию, законопроек-
тную, законотворческую право-
применительную, правоохрани-
тельную и образовательную дея-
тельность. 

Однако культурная катастро-
фа, произошедшая на рубеже на-
шей эры, привела к исчезновению 
античной культуры и такой ее от-
расли, как право. Германские, нор-
мандские и славянские племена, 
покорившие Западную Римскую 
империю, находились на доциви-
лизационном уровне и не имели 
письменности. Система правовой 
деятельности сохранялась в Вос-
точной Римской империи (кото-
рую часто называют Византией) 
вплоть до XV века, но испытывала 

постепенную разбалансировку за 
счет варваризации части населе-
ния, а также утери связи преиму-
щественно греческого населения с 
латинским языком — языком древ-
неримского права.

В Западной Европе процесс 
обособления правового регули-
рования от «тела» культуры на-
чался заново и также шел путем 
письменной фиксации обычаев. 
Уже к концу V века появляются 
своды обычаев, называемых вар-
варскими правдами. К ним отно-
сятся: «Вестготская правда» 
(вторая половина V в.), «Бургунд-
ская правда» (конец V — начало VI 
вв.), «Салическая правда» (нача-
ло VI в.), «Баварская правда» (се-
редина VIII в.) и другие. Главным 
содержанием этих актов были 
охрана имущества и личной не-
прикосновенности свободных 
людей и установление наказаний 
за их нарушение. 

Большая часть сохранивших-
ся до нас сборников «варварских 
правд» представляет собой свое-
го рода соглашение между наро-
дом и королем. Все сборники на-
писаны на латинском языке. Пер-
вые своды обычаев появились у 
народностей, ранее других во-
шедших в тесные отношения с 
римским миром: у салических и 
рипуарских франков, алеманнов, 

баварцев. Позже всего появились 
сборники у тех германцев, кото-
рые далеко отстояли от римской 
образованности. Так, у саксов, 
англов, фризов и веринов (турин-
гов) писаные законы появляются 
лишь в VIII — IX вв. 

Возникновение письменности 
славянских народов в IX в. усили-
ями братьев Кирилла и Мефодия 
из греческого города Солуни (Са-
лоники) сделало возможным воз-
никновение письменных норма-
тивных документов. Самыми пер-
выми юридическими документа-
ми стали договоры Древней Руси с 
Византией 907 и 911 гг., испол-
ненные на греческом и переведен-
ные на старославянский язык. До-
говор 911 г. сохранился в поздней-
ших списках древнерусских лето-
писей, в частности, в «Повести 

временных лет». Этот древней-
ший письменный источник содер-
жит нормы «Закона Русского», 
якобы существовавшего до X 
века. Например, выдающийся 
историк Н.М. Карамзин считал су-
ществование такого письменного 

закона в Древней Руси вполне воз-
можным. Если «Закон Русский» 
существовал, то его нормы, на-
верное, использовались при со-
ставлении «Русской Правды».

Слово «правда» в XI — XII и да-
лее веках означало не истину, как 
сейчас, а имело смысл конкрет-
ного явления. Правда в субъек-
тивном смысле — это дом, кото-
рый мне принадлежит, мои дети, 
мое право выступления и голоса. 
Если эта правда оспаривается, то 
при рассмотрении спора правда 
устанавливается, т.е. правда — это 

не только право, но и правиль-
ность, справедливость. Авторы 
«Русской Правды» настаивают, 
что нужно жить по правде, по 
«Русской Правде».

Источниками «Русской Прав-
ды» являются русские, византий-
ские и варяжские семейные и 
гражданские обычаи, обычаи 
торгового оборота как собствен-
ные, так и привнесенные. В со-
став документа входят нормы на-
следственного, торгового, уго-
ловного права, а также принци-
пы процессуального законода-
тельства. «Русская Правда» явля-
ется главным письменным источ-
ником сведений о социальных, 
правовых и экономических отно-
шениях на территории Руси XI — 
XII вв. Мы знаем, что «Русская 
Правда» была «живым» докумен-
том. Она постоянно дополнялась 
и изменялась.

«Русская Правда» дошла до се-
годняшнего дня в списках XV в. и 
одиннадцати списках XVII — XIX 
вв. Согласно традиционной рус-
ской историографии эти тексты и 
списки разделяют на три редак-
ции «Русской Правды»: краткую, 
пространную и сокращенную.

Древнейшим списком или 
первой редакцией «Правды Рус-
ской» является «Краткая Прав-
да» (10 — 70-е годы XI в.), которую 

принято делить на «Правду Ярос-
лава Мудрого» и «Правду Ярос-
лавичей». «Правда Ярослава» — 
это казуистический свод норм, 
которые регулировали отноше-
ния в пределах княжеского (или 
боярского) хозяйства. Среди них 
постановления о платах за убий-
ство, нанесение оскорблений, 
увечий и побоев, кражу и порчу 
чужого имущества.

«Правдой Ярославичей» (сы-
новей Ярослава Мудрого) имену-
ются статьи 19 — 41 в тексте 
«Краткой Правды». Эта часть 
свода до конца XI столетия посто-
янно пополнялась новыми ста-
тьями. В целом краткая редакция 
«Русской Правды» отражает про-
цесс оформления законов от 
частных случаев к общим нор-
мам, от решения конкретных во-
просов к оформлению общегосу-
дарственного права. 

Безусловно, «Русская Правда» 
стоит первым в ряду таких актов, 
как «Соборное Уложение» царя 
Алексея Михайловича и «Свод 
законов» Российской империи. 
Может быть, потомки поставят в 
этот ряд и Гражданский кодекс 
рубежа XX — XXI вв., но мы об 
этом не узнаем

Чтение народу «Русской Правды» в 
присутствии великого князя 
Ярослава.
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ООО «ЛУКОЙЛ-Коми» уведомляет о проведении обществен-
ных обсуждений в форме общественных слушаний по оценке воз-
действия намечаемой деятельности на окружающую среду при 
реализации проектов:

1. «Строительство промысловых трубопроводов Усинско-
го месторождения по ТПП «ЛУКОЙЛ-Усинскнефтегаз» 2017 
года строительства».

Район производства работ находится в 14,6 км северо-западнее 
г. Усинск.

Общественные слушания состоятся 23 июня 2016 г. в 15.30 в ад-
министрации МО ГО «Усинск» по адресу: РК, г. Усинск, ул. Лени-
на, 13, каб. 116.

2. «Строительство промысловых трубопроводов Возей-
ского месторождения по ТПП «ЛУКОЙЛ-Усинскнефтегаз» 
2017 года строительства».

Район производства работ находится в 48,4 км северо-западнее 
г. Усинск.

Общественные слушания состоятся 23 июня 2016 г. в 16.00 в ад-
министрации МО ГО «Усинск» по адресу: РК, г. Усинск, ул. Лени-
на, 13, каб. 116.

3. «Строительство промысловых трубопроводов 
Верхне-Возейского месторождения по ТПП «ЛУКОЙЛ-
Усинскнефтегаз» 2017 года строительства».

Район производства работ находится в 80 км северо-западнее 
г. Усинск.

Общественные слушания состоятся 23 июня 2016 г. в 16.30 в ад-
министрации МО ГО «Усинск» по адресу: РК, г. Усинск, ул. Лени-
на, 13, каб. 116.

Проектируемые объекты относятся к ООО «ЛУКОЙЛ-Коми»: 
Россия, 169712, Республика Коми, г. Усинск, ул. Нефтяников д. 31. 
Телефон (82144) 5-51-11.

Проектная организация ООО НИППППД «Недра»: Россия, 
614064, г. Пермь, ул. Л. Шатрова, д. 13а. Телефон (342) 249-10-55.

Материалы оценки воздействия на окружающую среду доступ-
ны с 23 мая 2016 г. до 25 июля 2016 г. в администрации МО ГО 
«Усинск» (РК, г. Усинск, ул. Ленина, 13, каб. 116) для просмотра, 
внесения замечаний и предложений в письменном виде.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение  Национального 
союза агростраховщиков

По состоянию на 20 мая 2016 года Ассоциацией «Агропром-
страх» в нарушение ч.6 ст. 2 ФЗ № 424-ФЗ от 22.12.2014 г., а так-
же п.п. 2.1 — 2.6, 6 Указания Банка России (№ 3837 — У 
от 03.11.2015 г.), не переданы средства фонда компенсацион-
ных выплат, требования и обязательства Единому объедине-
нию страховщиков («Единое объединение страховщиков агро-
промышленного комплекса — Национальный союз агростра-
ховщиков»).

Поскольку Ассоциацией «Агропромстрах» средства фонда 
компенсационных выплат, права (требования) и обязательства 
не переданы Единому общероссийскому объединению страхов-
щиков («Единое объединение страховщиков агропромышлен-
ного комплекса — Национальный союз агростраховщиков»), то 
в соответствии с положением ч. 13 ст. 2 ФЗ № 424-ФЗ 
от 22.12.2014 г. по состоянию на 20 мая 2016 года НСА не имеет 
правовых оснований для удовлетворения требований об осу-
ществлении компенсационных выплат сельхозтоваропроизво-
дителей, заключивших договоры страхования с государствен-
ной поддержкой со страховыми компаниями, являвшимися 
членами Ассоциации «Агропромстрах», в период с 01.01.2012 г. 
по 31.12.2015 г.

ЭКСПЕРТИЗА Экономику ждет рост 
в 4 процента через 4—5 лет

Требуются реформы

Игорь Зубков

РОСТ в 4 процента ВВП дости-
жим через 4—5 лет, и то только 
при условии, что активные ре-
формы начнутся уже сейчас. 
Причина — качество институтов, 
а не нехватка ресурсов для инве-
стиций, считает экс-министр фи-
нансов, а ныне глава совета Цен-
тра стратегических разработок 
Алексей Кудрин.

Об этом он рассказал по ито-
гам первого заседания рабочей 
группы по структурным рефор-
мам и устойчивому росту Эконо-
мического совета при президен-
те. Кудрин ее возглавил, в среду 
участники группы поставят «ди-
агноз» экономике на заседании 
президиума Экономического со-
вета при президенте, который со-
берется впервые с 2013 года. Пе-
ред советом стоит цель найти ре-
цепт роста темпами не менее 4 
процентов в год, опережающими 
общемировые.

Не нашли поддержки у группы 
предложения Столыпинского 
клуба, которые представлял за-
мпред ВЭБа Андрей Клепач. Они 
заключаются в резком расшире-
нии целевой эмиссии ЦБ РФ под 
конкретные проекты и институ-
ты развития, а также в возврате к 
поддержанию курса рубля на ста-
бильном уровне, в том числе с по-
мощью валютных ограничений. 
По словам Кудрина, «накачка» 
экономики деньгами может по-
мешать долгосрочному росту и 
снижению инфляции. А она в бли-
жайшие три года будет ниже 6 
процентов, если не повторится 
резкое снижение цен на нефть.

Кудрин также против возмож-
ного перехода от обязательного к 
добровольному характеру нако-
пительного компонента пенси-
онной системы. Дефицит ПФР 
нужно решать другими способа-
ми, в том числе пересмотром 
пенсионного возраста и льгот-
ных пенсий, считает он.
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БЕЗОПАСНОСТЬ Какую технику 
закупит МЧС 

«Петрович» везде 
пройдет

Тимофей Борисов

БЕСПИЛОТНИКИ, вертолеты, 
пожарные машины с новой тех-
никой пожаротушения, снегобо-
лотоходы, тягачи и самолеты-ам-
фибии Бе-200 — такая техника бу-
дет необходима российским спа-
сателям в обозримом будущем. 

 Завершившаяся на днях вы-
ставка «Комплексная безопа-
сность-2016» показала как по-
тенциал, так и проблемы отечест-
венной индустрии. 

— Впервые за всю историю вы-
ставки в ней приняли участие 
большое число представителей 
среднего и малого бизнеса и даже 
индивидуальных предпринима-
телей, которые представили свои 
разработки, инновационные 
идеи и новые технологии, — отме-
тил глава МЧС России Владимир 
Пучков.

Это вдвойне важно, поскольку 
МЧС старается закупать в основ-
ном отечественные образцы. Из 
перспективных образцов был от-
мечен разработанный в Миассе 
новый аварийно-спасательный 
автомобиль-амфибия на базе 
«УРАЛа». Его отличительные 
особенности — высокая плаву-
честь и возможность обеспечи-
вать доставку личного состава и 
груза до 4 тонн по бездорожью, 
преодолевать водоемы. Прекра-
сная отечественная разработка — 
новый высокопроходимый тягач 
«Петрович». Он уже есть в частях 
МЧС.  

Среди перспективных разра-
боток — пожарная автоцистерна 
«Тайга» c двухрядной 6-местной 
кабиной. Вызвала интерес и мно-
гофункциональная система без-
опасности «Радиус-2» — ком-

плекс для работы шахтеров. За-
служивает внимания и модель-
ный ряд изолирующих и защит-
ных костюмов. В них использова-
ны отечественные материалы. 
Этот фактор чрезвычайно важен. 
Стране сейчас жизненно необхо-
димо наладить импортозамеще-
ние даже не столько готовой про-
дукции, сколько в производстве 
элементной базы. Например, в 
прославленном российском са-
молете-амфибии Бе-200 ино-
странных частей чуть ли не поло-
вина. 

МЧС очень нуждается в Бе-
200. Два самолета уже оплачены, 
но когда МЧС получит их — боль-
шой вопрос. Бе-200 собираются в 
Таганроге. Туда производство пе-
реехало из Иркутска. Вот тут-то и 
выяснилось, что таганрогцы не 
готовы к производству этих са-
молетов. И пока выхода из этой 
ситуации не просматривается. 

  Примерно та же проблема с 
беспилотниками. Многие из них 
были представлены на выставке. 
Но и в этом сегменте много им-
портных частей. Преодолеть эту 
зависимость — и есть основная 
задача производителей.   

ТЕХНОЛОГИИ В реестр 
отечественного ПО 
войдут порядка пяти 
тысяч программ

Останемся 
при своих

Татьяна Шадрина 

ОТ КОМПАНИЙ, желающих попасть в реестр отече-
ственного программного обеспечения (ПО), нет отбоя. 
За четыре месяца в минкомсвязь поступило 1750 зая-
вок, однако в список включено пока только 970 про-
грамм.

В окончательный же реестр должно войти не менее 
4—5 тысяч программ, уверены в ведомстве. 

После того как шквал заявок иссякнет, в минкомсвя-
зи намерены организовать обсуждение каждой про-
граммы, отметил директор департамента развития вы-
соких технологий министерства Дмитрий Чернов в 
рамках форума «Интернет + Суверенитет». Потенци-
альные заказчики (например госорганы) смогут выя-
снить, будет ли то или иное ПО работать на существую-
щих компьютерах.

Каждому разработчику необходимо будет организо-
вать у себя пиар-службу. Многие российские продукты 
не раскручены, констатировал Чернов, но они явно не 
хуже иностранных аналогов. При этом минкомсвязь 
готова поддержать разработчиков, найти на развитие 
их проектов инвестиции, отметил Дмитрий Чернов. 
После этого российские программы уже можно будет 
продвигать в страны БРИКС.

И пока наши компании раскручиваются, штрафы 
для госорганов, которые не очень активно устанавли-
вают у себя отечественное ПО, применять нет смысла. 
«Здесь, безусловно, необходим сбалансированный и 
разумный подход, — сказал журналистам пресс-секре-
тарь президента Дмитрий Песков. — Есть области, и их 
немало, где пока отечественные аналоги не отвечают 
необходимым требованиям, и, конечно, в таких ситуа-
циях настаивать на том, чтобы закупался отечествен-
ный софт даже худшего качества, штрафовать за это, 
вряд ли может считаться целесообразным».

С 1 января, напомним, вступили в силу закон и по-
становление правительства, по которым госорганы 
должны при закупках ПО отдавать предпочтение отече-
ственному софту. Госорганы могут закупить иностран-
ное обеспечение, но только в том случае, если нет рос-
сийского аналога. Но штрафы за нарушение этих тре-
бований пока не установлены.

Накануне в минэкономразвития «РГ» сообщили, 
что совместно с минкомсвязью, минпромторгом и Ин-
ститутом развития Интернета они предлагают устано-
вить административную ответственность для чиновни-
ков за нарушение запретов на закупку иностранного 
программного обеспечения и оборудования органами 
государственной власти, местного самоуправления, 
государственными корпорациями и компаниями с го-
сучастием.

Главные причины, по которым информационные по-
дразделения на различных уровнях в органах россий-
ской власти не спешат с переходом на российское про-
граммное обеспечение, — отсутствие полноценных рос-
сийских аналогов (46,7 процента), личная заинтересо-
ванность отдельных представителей органов власти 
(18 процентов), а также организационные сложности 
(16,2 процента). Об этом говорится в исследовании Ин-
ститута развития Интернета.

Все прочие причины являются несущественными, 
считают эксперты, опрошенные Российской ассоциа-
цией электронных коммуникаций (РАЭК).

СТРАХОВАНИЕ  Страховщики пожаловались 
в Верховный суд на мошенников-юристов

Наживусь на долге
Владимир Баршев

С
траховщики уже не в пер-
вый раз выставляют пре-
тензии так называемым 

автоюристам. Однако впервые 
обратились в Верховный суд за 
разъяснением вопроса.

Напомним, что речь идет о та-
ких делах, когда так называемые 
автоюристы заключают договор 
цессии с пострадавшим, а потом 
через суд сдирают со страховщи-
ка огромные деньги.

Схема проста, если юрист гра-
мотный. Случилась авария без 
пострадавших. На место тут же 
приехал представитель юриста, 
который узнал о происшествии, 
по непонятной причине раньше 
ГИБДД. На скорую руку осмо-
трев машины, он предлагает по-
страдавшему (по его мнению) 
выплатить некую сумму на месте 
или в офисе, но с подписанием 

так называемого договора цес-
сии. То есть, когда автовладелец 
передает все свои права на требо-
вания к страховой компании, а 
также на представление интере-
сов в суде и получение денег.

Последний пункт — наиболее 
важен. Именно благодаря ему 
эти автоюристы получают дохо-
ды от автомобилистов. В резуль-
тате если средний размер выплат 
по ОСАГО составляет 35,6 тыся-
чи рублей, то выплаты с учетом 
судебных издержек составляет 
почти 64 тысячи рублей.

В настоящее время на рынке 
ОСАГО наблюдается тяжелая си-
туация, связанная с неблагопри-
ятной судебной практикой во 
многих регионах. Так, если в 
среднем по России доля судеб-
ных выплат в общем объеме вы-
плат по ОСАГО составляет 10—12 
процентов, а в отдельных субъек-
тах РФ (например, в Москве и 

Санкт-Петербурге) — 5—7 процен-
тов, то, например, в регионах 
Южного федерального округа 
эта доля составляет 30—40 про-
центов.

Так вот от Верховного суда 
страховщики просят разъясне-
ний, а также пояснений и реко-
мендаций для местных судов по 
вопросу выплат.

По мнению РСА, необходимо 
разобраться с несколькими пун-
ктами. Например, сейчас экспер-
тиза поврежденного автомобиля, 
в том числе назначенная по ре-
шению суда (в рамках ОСАГО), 
проводится не в соответствии с 
Единой методикой. А это неза-
конно. Понятно, что результаты 
будут отличаться в разы.

Также очень часто суды при-
нимают и рассматривают иски в 
нарушение требования закона об 
ОСАГО, которым предусмотрен 
претензионный порядок. Еще раз 
объясним, что это такое. Перед 
тем как подавать в суд, автовла-
делец обязан обратиться в стра-
ховую компанию с требованием 
о выплате. Если ему отказали в 
выплате — прямая дорога в суд. 
Если ему выплатили меньше, чем 
нужно — обжалование в страхо-
вую компанию. Не удалось до-
стигнуть консенсуса — в суд. Но 
перед тем как подавать в суд, не-
обходимо всегда в первую оче-
редь обратиться в страховую 
компанию. Это и называется пре-
тензионный порядок.

Также страховщики жалуются 
в Верховный суд на местных су-
дей на то, что они взыскивают со 
страховщиков заведомо завы-
шенные расходы на различные 
экспертизы. А также завышен-
ные расходы на представителей 
истца в суде.

РАКУРС

Взять в аренду 
киоски в метро 
захотели 
1,5 тысячи 
человек

ТОРГ 
НЫНЧЕ ДОРОГ

Светлана Батова

В МОСКВЕ подвели итоги по пер-
вым торгам на обновленные кио-
ски в переходах метрополитена.

Напомним, город выставил 
первые 72 лота. В общей сложно-
сти, на них пришло более полуто-
ра тысяч заявок. В среднем на 
каждый киоск площадью от 4 до 
130 кв. м с начальной стоимо-
стью от 6,5 до 10 тысяч рублей в 
месяц претендовали по 20 чело-
век, на некоторые ларьки и мага-
зины конкурс доходил до 77 пред-
принимателей.

С началом торгов про старто-
вые ставки быстро забыли — цены 
почти по всем точкам росли с кос-
мической скоростью. В итоге, по 
данным конкурсной документа-
ции, крошечная точка на «Юго-
Западной» размером в 5,1 м , вы-
ставленная за 43,3 тыс. рублей в 
месяц «ушла» за 652,4 тыс.

В разыгранных киосках пред-
приниматели должны будут тор-
говать театральными билетами, 
книгами, газетами и журналами, 
продуктами, цветами, кожгалан-
тереей и другие товары. Изначаль-
но выбранное направление тор-
говли можно будет поменять: до-
говоры заключаются на пять лет.

По словам Михаила Мандаля-
на, председателя комитета по во-
просам развития оптовой и роз-
ничной торговли общественного 
питания и бытовых услуг Москов-
ской торгово-промышленной па-
латы, ажиотажный спрос пред-
принимателей связан в том числе 
и с тем, что метрополитен ранее 
объявлял о том, что количество 
торговых мест уменьшится при-
мерно на треть по сравнению с ра-
ботавшими ранее 4 тыс. киосков.

СОБЫТИЕ

Международный 
музыкальный 
проект 
«Российские 
музы — миру» 
добрался 
до Варшавы

СПЕЛИ
В ПОЛЬШЕ

Ариадна Рокоссовская

ОТ РУССКИХ народных песен 
до Sanctus из «Маленькой тор-
жественной мессы» Джоаккино 
Россини, от Ave Maria Франца 
Шуберта до американского го-
родского фольклора — все это и 
не только это представил на 
днях польской публике Москов-
ский государственный академи-
ческий камерный хор под 
управлением Владимира Мини-
на. Концерт хора в посольстве 
России в Варшаве прошел в рам-
ках Международного музыкаль-
ного проекта «Российские музы 
— миру», который был создан в 
1997 году по инициативе выда-
ющихся российских диплома-
тов и государственных деятелей 
Евгения Примакова, Игоря Ива-
нова, Александра Авдеева, Ми-
хаила Швыдкого. Всего под па-
тронатом МИД России и мини-
стерства культуры было дано 
более 100 концертов, которые 
прошли в 20 странах мира. Этот 
проект направлен на популяри-
зацию российской культуры, 
работу с соотечественниками за 
рубежом, формирование благо-
приятного для России общест-
венного мнения, распростране-
ние объективной информации о 
стране.

За годы существования про-
екта, генеральным продюсером 
которого является президент 
Фонда поддержки классическо-
го искусства «Музы — миру!» 
Борис Рубин, на разных пло-
щадках в разных странах высту-
пали такие выдающиеся музы-
канты, как альтист Юрий Баш-
мет, скрипачи Владимир Спива-
ков и Виктор Третьяков, солист 
Академического Большого теа-
тра России тенор Зураб Сотки-
лава, пианисты Николай Пет-
ров, Михаил Плетнев, Денис 
Мацуев, баритон Дмитрий Хво-
ростовский, саксофонист Алек-
сей Козлов. В этот раз зарубеж-
ная публика получила возмож-
ность познакомиться с творче-
ством Московского государст-
венного академического камер-
ного хора под управлением Вла-
димира Минина. 

Проект Пьяным водителям придется выкупать машину из залога

30 тысяч за 100 грамм

Владимир Баршев

Г
осдума накануне лета 
преподнесла водителям 
сразу две новости. Одна 
— полезная, другая — при-
ятная. Речь идет о новых 

поправках в Кодекс об админи-
стративных правонарушениях.

Первая поправка уже пару лет 
ждет своей очереди на рассмо-
трение законодательным орга-
ном. Автор ее — Минюст России. 
Речь в ней идет о том, чтобы по-
требовать с водителей, попавши-
мися пьяными за рулем, залога за 
машину.

Напомним, что сейчас, если 
нетрезвого водителя поймали, он 
может позвать родственников 
или друзей, у которых есть воз-
можность управления его авто-
мобилем, чтобы забрать машину 
и отвезти ее вместе с владельцем 
к дому. Оформление пьянки за 
рулем — довольно длительный 
процесс. За это время в Москву 
родственник из Сочи прилетит. А 
пока это оформление происхо-
дит, мимо пролетают машины, 
нарушения которых не фиксиру-
ются.

После отстранения от руля, на 
следующий день, протрезвев, во-
дитель может и сам забрать свою 
машину, оплатив только услуги 
транспортировки. И до решения 
суда по его делу может беспре-
пятственно ездить за рулем.

Новый проект предполагает 
совершенно иную систему взаи-
модействия. Если за рулем ока-
зался человек, в отношении кото-
рого есть основания предпола-
гать, что он нетрезв, инспектор 
должен отстранить его от руля. 
Показания алкотестера положи-
тельные, медосвидетельствова-
ние тоже признает водителя пья-
ным, а также если водитель отка-
зался от медосвидетельствова-

ния — все это по новому проекту 
дает основания для задержания 
транспортного средства, то есть 
направления его на штрафстоян-
ку. Но забрать с этой штрафсто-
янки машину можно будет толь-
ко в том случае, если оплачен за-
лог. Одних документов о владе-
нии  машиной недостаточно. В 
этой ситуации необходимо за-
платить залог в размере 30 тысяч 
рублей, потом обратиться в 
ГИБДД с квитанцией об оплачен-
ном залоге, для получения разре-
шения на то, чтобы забрать ма-
шину.

Столь жесткие условия появи-
лись не на пустом месте. Дело в 
том, что большинство тех, кто по-

пался на пьянке или отказался от 
медосвидетельствования, пред-
почитают не оплачивать нало-
женный на них штраф.

Зато с удовольствием вновь 
садятся за руль своей машины. 
Авось пронесет. Не пронесло — и 
ладно. 15 суток ареста можно пе-
режить. Если повторно попался 
пьяным, то штраф в 50 тысяч ру-
блей также можно не платить. А 
теперь, если этот законопроект 
будет принят, такого не получит-
ся. Деньги — вперед.

Второй законопроект, кото-
рый Госдума приняла во втором 
чтении, касается автоэвакуато-
ров.

Напомним, что сейчас слу-
чайно припарковавшись там, где 
это не положено, автовладелец 
рискует лишиться своего авто-
мобиля на длительный срок. Его 
увезет эвакуатор на штрафстоян-
ку. Но чтобы вернуть машину в 
свое личное пользование, автов-
ладельцу придется побегать. Кро-
ме того, ему придется оплатить 
услуги эвакуатора за транспор-
тировку его машины с места, где 
он ее оставил, до штрафстоянки. 
А это довольно серьезная сумма.

Но не всегда эвакуаторы уво-
зят тех, кто действительно при-
парковал машину с нарушением 
правил. Однако этим людям вме-
сто того, чтобы доказывать свою 
невиновность, приходится опла-
чивать навязанные им услуги.

Именно поэтому проект по-
правок в КоАП, принятый в пер-
вом чтении, предлагает взымать 
деньги с автовладельцев за эваку-
ацию в течение того срока, кото-
рый предусмотрен для уплаты 
штрафа.

Дело в том, что любое наруше-
ние, любое предписание, любой 
штраф автовладелец может обжа-
ловать. На это ему дается 10 суток 
с момента получения постановле-
ния. А вот услуги эвакуатора, ко-
торый увез его машину на штраф-
стоянку, даже если эвакуация 
была признана незаконной, води-
тель должен оплатить сразу. При 
этом вернуть деньги за такую не-
законную эвакуацию — довольно 
сложное дело. Судебные споры, 
как правило, затягиваются.

У пьяных водителей машину задер-
жат. А получить ее можно будет 
только после внесения залога в 30 
тысяч рублей. 

Страховщики ОСАГО попросили Верховный суд разобраться с их убытками.

Акцент

 Нетрезвым водителям 
придется вызволять машину 
со штрафстоянки только 
после уплаты залога 

Среди перспектив-
ных разработок — 
пожарная автоцис-
терна «Тайга» 
c двухрядной 
6-местной кабиной
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ПЛАНЫ Летом на прилавках 
появится новый товар — 
«креветка Подмосковья»

Кревет-привет

Василий Миронов

В ПОДМОСКОВЬЕ начнут выращивать креветок. О 
старте их производства сообщили власти региона. Пер-
вую продукцию планируют получить уже летом. Экспер-
ты указывают, что, делая упор на национальную продук-
цию, полностью заместить выпавший из-за эмбарго им-
порт российские производители не пытаются. Но значи-
тельно потеснить его намерены.

«У нас появился ряд дополнительных проектов и в ак-
вакультуре, и в грибоводстве. На прошлой неделе мы 
были на ферме в Московский области, где будут выращи-
вать раков. Через какое-то время начнут выращивать 
креветок», — сообщил министр сельского хозяйства и 
продовольствия Подмосковья Дмитрий Степаненко. 

Детали реализации проекта пока не раскрывают. «Ве-
роятнее всего, это будут пресноводные креветки. Они не 
пользуются таким спросом, как морские. Хотя и могут 
быть интересны для рестораторов», — рассуждает один 
из собеседников «РГ». Эксперты указывают, что отечест-
венные производители не стремятся делать реплики 
иностранных продуктов, попавших под российские сан-
кции. Хамон производить у нас никто не пытается, ука-
зывает руководитель исполкома Национальной мясной 
ассоциации Сергей Юшин. Да это и не целесообразно.

«Производство хамона — это очень сложная техноло-
гия, которая вырабатывалась веками. Это не только 
определенный способ выращивания животных, но еще и 
определенные корма, климат и так далее. Этому посвя-
щена целая огромная книга», — рассказывает эксперт.

По его словам, пытаться копировать подобные про-
дукты — недостойно для уважающей себя страны. Логич-
нее выводить собственные продукты на мировой уро-
вень. И добиваться для них такой славы, чтобы в Испа-
нии говорили о тамбовском окороке или вяленой кон-
ской колбасе. Во многих крупных агропромышленных 
странах приняты программы поддержки экспорта наци-
ональных продуктов. В том числе такие меры приняты в 
ЕС, откуда в Россию везли знаменитую норвежскую сем-
гу, тот же хамон и плесневый сыр. России тоже следует 
двигаться в этом направлении, указывает Юшин.

Есть производители продуктов, которые настроены 
более осторожно. Если, например, мясом Россия практи-
ческие полностью обеспечивает потребности внутрен-
него потребления, то в случае с рыбной и плодоовощной 
продукцией ситуация сложнее. Импорт здесь до сих пор 
составляет существенную часть от потребления.

Хотя производители рыбной продукции во многом пе-
реориентировались на сырье российского производства, 
рассказали «РГ» эксперты рыбного рынка. Продукция, 
например, из кеты и горбуши и так присутствовала на 
прилавках до введения продэмбарго. Теперь же эти сорта 
рыбы предлагаются вместо ушедшей с российских при-
лавков норвежской семги. «Сейчас стоит задача нала-
дить эффективную логистику отечественного сырья», — 
указывают в организации.
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ПРОТЕСТ

Во Франции
противники
трудовой
реформы
блокируют
НПЗ

БЕНЗИНОВАЯ 
УДАВКА

Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

ВСЕ ПОДЪЕЗДЫ к складу не-
фтепродуктов в Фос-сюр-Мер 
неподалеку от Марселя перекры-
ты баррикадами. Горят автопо-
крышки, выбрасывая в небо ед-
кие черные столбы дыма. Не пре-
рываясь, надрывно ревут авто-
мобильные клаксоны.

Несколько сотен активных 
противников крайне непопуляр-
ной реформы трудового законо-
дательства в понедельник утром 
полностью блокировали круп-
нейшее на юге Франции храни-
лище нефтепродуктов, что в бли-
жайшей перспективе может при-
вести здесь к «топливному голо-
ду». 

Дело в том, что от митингов и 
манифестаций, естественно, не 
отказываясь от них, француз-
ские профсоюзы и в первую оче-
редь левые профцентры Всеоб-
щая конфедерация труда (ВКТ) и 
«Форс увриер» («Рабочая сила») 
перешли к весьма болезненной 
для правительства и, конечно 
же, для граждан форме борьбы, 
которую здесь называют «бензи-
новой удавкой».

Первыми перебои с топливом 
на себе ощутили западные и се-
веро-западные районы Франции. 
Профсоюзники стали блокиро-
вать нефтехранилища в департа-
ментах Кальвадос, Нор, Па-де-
Кале, Приморская Сена. К поне-
дельнику, например, в Гавре без 
капли какого-либо топлива оста-
лись свыше четверти автозапра-

вок. На них вывески «Закрыто», 
«Временно не обслуживаем» 
становятся обыденными деталя-
ми. Жителям приходится объез-
жать по несколько АЗС, чтобы 
заправиться. Очереди там, где 
еще осталось горючее, на час-
два, а то и больше. Схожая карти-
на в Дюнкерке, других городах. 
Причем в ряде мест, по решению 
префектов, этих представителей 
центральной власти в департа-
ментах, уже введены ограниче-
ния на продажу горючего. По 20—
30 литров на одну машину. И ни-
каких канистр для тех, кто хотел 
бы их наполнить про запас. За-
прещено. Исключение делается 
только для машин «скорой помо-
щи», полицейских, пожарных.  К 
настоящему моменту с полдю-
жины складов топлива не фун-
кционируют, но куда большую 
опасность представляет блоки-
рование нефтеперерабатываю-
щих заводов. Из имеющихся во 
Франции восьми НПЗ шесть уже 
не работают — полностью или ча-
стично. Что касается автозапра-
вок, то, по данным, обнародован-
ным госсекретарем по вопросам 
транспорта Аленом Видалисом, 
1600 АЗС по всей стране выбро-
сили белый флаг. И это лишь на-
чало.

Проблемы начинает испыты-
вать и столичный район Иль-де-
Франс. В Париже пока ситуация 
более-менее нормальная, но в 
ближайшие дни все может изме-
ниться: стачка грозит распро-
страниться на НПЗ в департа-
менте Сена и Марна, который 
является главным поставщиком 
горючего для французской сто-
лицы. Премьер Манюэль Вальс, 
пытаясь успокоить сограждан, 
заявил, что правительство 
«контролирует ситуацию» и «не 
допустит нехватки топлива во 
Франции». Судя по всему, для 
этого используют полицейские 
силы, как это, кстати, сделал 
предшественник Олланда в Ели-
сейском дворце. В 2010 году, ког-
да французы восстали против 
пенсионной реформы, а воинст-
венные профсоюзы использова-
ли топливо как рычаг давления 
на власти, Саркози отправил на 
заблокированные нефтезаводы 
отряды правоохранителей. Но 
тогда это вызвало шквал обвине-
ний со стороны всех левых, 
включая социалистов. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
Встреча глав стран НАТО
в Польше пройдет
по американским лекалам?

Саммит 
«холодной 
войны»

Евгений Шестаков

ЧЕМ БЛИЖЕ намеченный на июль саммит НАТО в Поль-
ше, тем становится очевидней: планы альянса, о которых 
пойдет речь в Варшаве, представляют угрозу для систе-
мы европейской безопасности. В понедельник Генераль-
ный секретарь альянса Йенс Столтенберг сообщил о том, 
что на предстоящей встрече будут «приняты перелом-
ные решения в вопросе присутствия сил Североатланти-
ческого блока в Восточной Европе».

Заявление Столтенберга в эфире Polskie Radio было 
обращено прежде всего к Варшаве и странам Прибалти-
ки, где опасались, что жесткая реакция Москвы заставит 
руководство блока пересмотреть намеченные к приня-
тию документы.  Ранее постоянный представитель РФ 
при НАТО Александр Грушко выразил надежду, что в не-
которых странах альянса осознают необходимость поли-
тического диалога с Россией. В свою очередь, Вашингтон 
рассчитывает использовать польский саммит для моби-
лизации ресурсов членов НАТО в своих интересах. «Нас 
беспокоят возрождающаяся Россия и чрезвычайно аг-
рессивный Китай», — цитирует ТАСС заявление главы ко-
мандования военно-воздушных операций вооруженных 
сил США генерала Герберта Карлайла. Весьма конкретно 
американские акценты на предстоящей встрече в Поль-
ше сформулированы в редакционной статье газеты 
«Нью-Йорк таймс». Издание возмущается «навязчивым 
стремлением Путина сделать Россию великой» и рассчи-
тывает, что «28 стран НАТО прибудут в Варшаву для 
того, чтобы продемонстрировать решимость, несмотря 
на проблемы с экономическим ростом, сирийскими бе-
женцами и политическими неурядицами». 

Попытки Столтенберга делать примирительные заяв-
ления в адрес России — «это не конфронтация, мы не хо-
тим новой «холод-
ной войны», не мо-
гут успокоить Евро-
пу, где все чаще воз-
никают алармист-
ские настроения, 
что нынешний курс 
НАТО только увели-
чивает риск непред-
намеренной кон-
фронтации. Как на-
писала французская 
Le Monde, многие го-
товящиеся к поездке в Варшаву делегации опасаются, 
что на саммите будут приняты решения, противореча-
щие основополагающему акту Россия — НАТО. Генсек 
альянса в нарушение всех правил объявил о планах про-
вести в преддверии польского саммита еще один Совет 
Россия — НАТО.  Заявление вызвало резкую отповедь со 
стороны министра иностранных дел РФ Сергея Лаврова. 
«С какой стати Столтенберг сказал это. Если он хочет это 
обсуждать, пусть обсуждает с нами, а не лезет к микро-
фону», — возмутился глава МИД России. В Кремле неод-
нократно указывали на отсутствие в нынешних действи-
ях альянса позитивной повестки. По словам постпреда 
РФ Александра Грушко, «нас призывают вернуться к по-
литике стратегического партнерства с Западом, но при 
этом НАТО говорит о том, что сотрудничество с Россией 
невозможно». 

Желание руководства Североатлантического блока 
сымитировать переговорный процесс с Москвой перед 
варшавской встречей призвано успокоить Германию и 
Францию, выступающих против концентрации саммита 
НАТО на единственном вопросе —сдерживании России. 
Так, Париж предлагает развернуть политику сдержива-
ния с Востока на Юг, в направлении Сирии и Ливии отку-
да, по его мнению, исходит прямая угроза для южных ру-
бежей Европы. Тогда как восточное крыло альянса при 
поддержке со стороны Вашингтона, напротив, стремит-
ся к увеличению военного контингента на границах с 
Россией в качестве главного элемента объявленной 
Столтенбергом «стратегии обороны и устрашения».  

Под «переломными решениями» на саммите в Варша-
ве Генсек НАТО прежде всего имел в виду объявленное 
усиление группировки в Восточной Европе с участием 
военнослужащих США, Великобритании и Германии. 
При этом Столтенберг утверждал, что  рассказывает 
России, «что именно мы делаем для того, чтобы ситуация 
не вырвалась из-под контроля». Тем не менее генсек 
альянса не без оснований опасается, что при таком под-
ходе будет сложно избежать «недоразумений, ошибок и 
интерпретаций в расчетах». Не случайно  австрийская  
Die Press сравнила стоящие перед руководством альянса 
задачи с трюками канатоходца. Но, как известно, даже 
самые опытные канатоходцы теряют равновесие…

По мнению уполномоченного правительства Герма-
нии по России Гернота Эрлера, для Европы «будет полез-
ным поиск новой площадки для решения основных во-
просов безопасности с Россией». Как объяснил «РГ» 
источник в российском внешнеполитическом ведомст-
ве, таким местом могла бы в перспективе стать Органи-
зация по безопасности и сотрудничеству в Европе. Что 
касается дальнейшего диалога с НАТО, то в условиях вза-
имного недоверия и провокационных заявлений Стол-
тенберга об «открытых для всех желающих дверях бло-
ка» его перспективы выглядят весьма призрачными и не-
долговечными.  

Die Press сравнила 
стоящие перед 
руководством НАТО 
задачи с трюками 
канатоходца

Расследование Почти две тысячи исков граждан Украины к своему 
государству поступили в Европейский суд по правам человека

Иск получает 
европейскую визу

Наталья Козлова 

В
се жалобы жителей Ук-
раины с одной стороны 
очень похожи. Люди 
жалуются в междуна-
родный суд на свою 

страну за пытки, убийства детей, 
за разрушенные дома и свою рас-
стрелянную жизнь.

Тамара, жительница Донецка, 
в тот день — 18 января прошлого 
года — кинулась одевать детей, 
когда начался очередной об-
стрел. Старшему мальчику было 
девять лет, младшему — пять. Об-
стрелы города шли уже не пер-
вый день. Но время того обстрела 
женщина запомнила на всегда — 
было 8 часов 20 минут утра. 

Спуститься в подвал с детьми 
она не успела. Сначала был хло-
пок и треск, как будто в доме по-
лыхнула молния. Потом — тиши-
на. Больше Тамара ничего не пом-
нит — потеряла сознание от удара 
балки рухнувшей крыши. 

Когда пришла в себя стала 
звать детей, отозвался только 
старший сын. С тяжелыми рана-
ми ребенка смогли достать из-
под завалов и спасти. Младший 
сын погиб. 

Тамара хочет, чтобы ее родина 
ответила за гибель младшего ре-
бенка, разрушенную квартиру и 
инвалидность ее и оставшегося в 
живых сына.

Трагедия этой простой донец-
кой семьи ничем не отличается 
от сотен похожих, перечислен-
ных в таких исках в ЕСПЧ — выш-
ли во двор, накрыло снарядом, 
дети с внуками сели в машину — 
все сгорели от прямого попада-
ния снаряда, муж пошел в мага-
зин, через секунду на этом месте 
уже дымилась воронка. 

Среди этих пострадавших лю-
дей нет ни одного не только воен-
ного, но даже близко стоящего к 
армии, политике или спецслуж-
бам человека. Все сугубо гра-
жданские люди, которые раньше 
войну видели лишь в кино. 

Но самые страшные иски от 
тех граждан Украины, кто попал 
в плен, и им повезло выжить. 

Практически все авторы этих жа-
лоб —  глубокие инвалиды. И муж-
чины, и женщины. Об их страда-
ниях, сухо, через запятую  пере-
численных на страницах исков и 
подтвержденных заключениями 
медиков, даже рассказывать 
сложно — слишком жутко. 

Мужчин и женщин хватали во-
енные, дома или на улице, и с 
мешком на голове увозили. Пы-
тали чаще всего просто ради пы-
ток, видимо руководствуясь ло-
гикой — война все спишет. 

Никому из тех, кто обратился 
с жалобой в ЕСПЧ, украинские 
власти не предъявили никаких 
официальных обвинений, не за-
водили на них уголовных дел. 

— «Я депутат сельского сове-
та,- рассказывает в своей жалобе  
Александра. — В наше село вошли 
подразделения «Правого секто-
ра», «Азова» и «Днепр-1». 

В пол-одиннадцатого вечера 
27 января 2015 года бойцы Пра-
вого сектора взломав дверь, во-
шли в дом. Все были в балаклавах 
и с автоматами. Меня вывели на 
улицу, связали руки скотчем, 
одели на лицо шапку и обмотали 
ее скотчем, посадили в машину. 
Всю дорогу меня били и спраши-
вали на кого я работаю. Себя эти 
люди называли «Перевозчик», 
«Механик», «Медведь», «Донча-
нин». 

Меня привезли в какой-то 
подвал и все время били, в лоб 
тыкали ножом, и по лицу что-то 
текло — я поняла, что это кровь. 
Потом выломали ногти под ко-
рень. Не кормили. Я все время те-
ряла сознание, а когда приходила 
в себя, меня опять били головой 

об стенку, а когда падала, били 
ногами. В туалет не выводили и 
не снимали с рук наручники. 

Лежала на полу в грязи и сло-
манные пальцы нагноились. Я 
просила позвать адвоката или 
следователя, или хотя бы врача, а 
мне отвечали, что сепаратистам 
он не положен. На одиннадцатые 
сутки руки у меня посинели и я 
очень хотела умереть. Тогда по-
звали врача, и он помазал руки 
зеленкой.

 Меня перетащили на первый 
этаж в холодную комнату, где сте-
ны были в крови и дырках от пуль 
и принесли тарелку, на которой 
лежала килька в томате и ее посы-
пали черным песком. Я не ела, а 
солдаты смотрели и смеялись. 

Когда меня взяли, я весила 
120 килограммов. За 19 дней пле-
на потеряла 53 килограмма».

Кстати, эта жалоба одна из 
немногих, которую можно про-
цитировать. В остальных — пытки 
страшнее.

Граждан Украины, которые 
описывают издевательства воен-
ных в своих жалобах так же мно-
го, как и тех, кто потерял родных 
и кров от пуль и снарядов укра-
инской армии.  Их палачи — сади-
сты и трусы — ни один из них ни 
разу не представлялся пленни-
кам. Друг друга называли только 
кличками.

У самих жертв украинской 
власти нет ни сил, ни денег для 
суда в Страсбурге. Им помогает 
Благотворительный фонд «Юго-
Восток». Он был учрежден на 
территории России в декабре 
2014 года экс-министром МВД 
Украины Виталием Захарченко.  

Основная задача — помощь быв-
шим работникам МВД Украины 
прежде всего, — бойцам и семьям 
спецподразделения «Беркут» и 
солдатам Внутренних войск.  

Кстати, у Фонда есть  студен-
ческий волонтерский центр. У 
него масса работы — от проведе-
ния конкурса детского рисунка, 
до покупки питания для детей. 
Студенты уже восстановили 
школу-интернат № 36 в Макеев-
ке, и школу-интернат № 3 в Пе-
тровском районе Донецка, кото-
рая находится в 420 метрах от ли-
нии фронта. 

Бесплатно в Фонде помогают 
всем пострадавшим —  составля-
ются заявления, жалобы, хода-
тайства и прочие документы пра-
вового характера. А еще пред-
ставляются интересы этих людей 
в судах Украины, России и меж-
дународных судах.

Но те заявители в ЕСПЧ, кто 
остался на Украине, до сих пор 
всего боятся, и, рассказывая о 
своем горе, просят не называть 
фамилий. 

Удивительное дело, уже после 
подачи исков в Страсбург многим 
из заявителей начали угрожать 
неизвестные. Возможно дело в 
том, что из-за огромного числа 
исков европейские чиновники 
пригласили в Страсбург группу 

украинских юристов, работать с 
жалобами. Ведь они, формально, 
от граждан их страны . 

По сведениям редакции, рабо-
ту  этих юристов в ЕСПЧ оплачи-
вает правительство Украины. А 
ведь к каждой жалобе в междуна-
родный суд в обязательном по-
рядке прикладывается скан па-
спорта заявителя и все его персо-
нальные данные вплоть до номе-
ра телефона. 

Интересно, обратят ли внима-
ние чиновники в ЕСПЧ на угрозы 
в адрес своих заявителей?

  В обязательном наборе доку-
ментов для жалобы в ЕСПЧ есть 
некая стандартная форма. Это 
длинный список государств, про-
тив которых гражданин может 
подать иск. Напротив названия 
страны пустая клетка, где надо 
поставить какой-то знак, что иск 
предъявляется именно к этой 
стране. Можно поставить галоч-
ку. Но у всех украинских исков в 
клеточке «UKR — Украина» стоит 
крест.

Акцент

 Самые страшные иски от тех 
граждан Украины, кто попал 
в плен к  военным, 
и им повезло выжить 

МНЕНИЕ

В школах Польши скоро появится еще одна учебная дисциплина — 

история НАТО. Планируется, что в течение двух месяцев дети по 4 

часа в неделю будут посещать занятия, где им расскажут о важно-

сти военных баз НАТО в Польше и миссии альянса в мире. Уже под-

готовлены специальные учебники, сообщает Financial Times, кото-

рые бесплатно доставили во все школы и библиотеки страны. Из-

дание связывает появление нового школьного предмета с пред-

стоящим в июле этого года саммитом НАТО в Варшаве.  Директор 

Центра анализа стратегий и технологий Руслан Пухов в разговоре 

с «РГ» выразил мнение, что польское руководство таким образом 

делает реверанс в сторону США: «Польские власти полагают, что в 

случае конфликта с Россией Европа их не прикроет, и только на 

Америку вся надежда». И все же зачем изучать в школах историю 

военной организации, членом которой Польша является относи-

тельно недавно? Председатель Московской Хельсинкской груп-

пы Людмила Алексеева напоминает, что в решении властей Поль-

ши о новом уроке нет ничего удивительного: страна входит в Евро-

союз и НАТО, а значит, почему бы не учить их историю.  Однако, по 

мнению Пухова, такой акцент в школьной программе на военную 

помощь извне — чисто польское явление, представить подобный 

курс в Венгрии или Эстонии практически невозможно.   «Не удив-

люсь, если следующим шагом в польских школах введут отдель-

ный предмет по истории США. Так, на всякий случай», — подыто-

жил Пухов.

Подготовила Наталья Лебедева

ЦИФРА
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бензина на машину — таков лимит 
отпуска горючего во французских 
департаментах, где введены 
топливные ограничения 
из-за действий противников
трудового законодательства.  

Украинцы жалуются в Страсбург 
на украинских военных, убивших 
их детей и разрушивших дома.

Узнать о работе фонда 
«Юго-Восток» можно 
по адресу: 
http://fond-uv.ru/

КОМПЕТЕНТНО

Владимир Маркин, 
официальный представитель Следственного комитета РФ

— По имеющимся в Следственном комитете Российской Федерации сведениям, 

с момента начала карательной операции на юго-востоке Украины лицами, выну-

жденно покинувшими свое постоянное место жительства и прибывшими на 

территорию Российской Федерации, в международные судебные инстанции – 

Европейский Суд по правам человека - на действия украинских властей направ-

лено 2 346 жалоб. В настоящее время 1 191 жалоба принята судом с присвоени-

ем индивидуального номера.

Общая сумма заявленных требований о справедливой компенсации составля-

ет более 112 680 000 миллионов евро.

Основными нарушениями Конвенции о защите прав и основных свобод (Рим, 

04.11.1950), а также дополнительных протоколов к ней, на которые ссылаются 

заявители – жалобы на нарушение ст. 2 (право на жизнь), ст. 3 (запрещение пы-

ток), ст. 5 (право на свободу и личную неприкосновенность), ст. 6 (право на спра-

ведливое судебное разбирательство), ст. 8 (право на уважение частной и семей-

ной жизни), ст. 13 (право на эффективное средство правовой защиты), ст. 1 до-

полнительного протокола (защита собственности).

КНИЖНАЯ ПОЛКА  США превратили Украину в арену противостояния  

«Болевой прием» к Брюсселю
Александр Саможнев

Г
лубокий анализ современ-
ной международной ситуа-
ции сделал в книге «США 

завоевывают Европу» извест-
ный немецкий писатель и пу-
блицист Вольфганг Биттнер. Ав-
тор вскрывает движущие при-
чины государственного перево-
рота в Киеве, последовавших за-
тем трагических событий в 
Одессе и катастрофу малайзий-
ского авиалайнера в небе над 
Украиной. 

Развитие конфронтации за-
падного альянса с Россией после 
гражданской войны на Украине 
Биттнер отслеживает с конца 

сентября 2014 года. По его мне-
нию, агрессия, в которой обвиня-
ют Россию, исходила от Запада, а 
затем была усилена экономиче-
скими санкциями. Биттнер заме-
чает, что Украина превратилась в 
арену противостояния в резуль-
тате систематической подрыв-
ной работы. 

«По достоверным источни-
кам, конфронтация была ин-
сценирована США и не может 
быть в интересах Европы, кото-
рая зависит от российских ре-
сурсов, не говоря уже о столет-
них культурных связях», — не 
сомневается немецкий анали-
тик.  В книге говорится, что 
США ориентируются на созда-

ние заслона России от Балтики 
через Польшу и Украину до 
Черного моря. Эта цель была 
обозначена на саммите НАТО в 
Риге в 2006 году. 

Однако американская стра-
тегия натолкнулась на сопро-
тивление Европы. Тогда Вашинг-
тон применил против непокор-
ных европейцев «болевой при-
ем».  «Любая европейская по-
пытка разрешения кризиса на 
Украине будет сорвана украин-
ским президентом и его руковод-
ством в Вашингтоне. Массовые 
убийства на майдане представля-
ли собой фитиль, заложенный 
для более крупного заряда», — ци-
тирует автор бывшего вице-пре-

зидента ОБСЕ Вилли Виммера. 
Автор вызвавшей резонанс в 

Европе книги Вольфганг Биттнер 
родился 29 июля 1941 года в горо-
де Гливице в Верхней Силезии (се-
годня это - территория Польши). 
Он изучал право, социологию и 
философию в Геттингене и Мюн-
хене. 

На своем жизненном пути за-
нимался разной работой. Писа-
тель много путешествовал, побы-
вал в Азии, Новой Зеландии, Кана-
де и Мексике. Он охотно сотруд-
ничает с различными изданиями, 
а также радио и телевидением. 
Биттнер является членом Союза 
немецких писателей, состоит в 
международном Пен-клубе.  

A
P
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Хорошо, буду считать 
это добрым знаком. 
Но позвольте продол-

жить тему. Скажите, действитель-
но ли Москва через свои тайные 
рычаги пытается манипулиро-
вать чешскими политиками? Дей-
ствительно ли Москва, как об 
этом почти каждый день пишут 
местные СМИ, промывает мозги 
чешскому обывателю? Я, греш-
ным делом, прожив здесь два года, 
ничего подобного не увидел. Но, 
возможно, президенту виднее?
М И Л О Ш  З Е М А Н :  Я могу говорить 
только сам за себя. Мною никто 
не манипулирует. Ни Москва, ни 
Вашингтон. Я, можно сказать, ма-
нипулирую сам собой. Иногда 
мной манипулирует моя супруга, 
но это не касается политических 
вопросов.

Вы неоднократно заявляли об 
очевидном вреде войны санкций 
для Чехии и для Европы в целом. 
Говорили о том, что в отношениях 
Запада с Россией приоритет дол-
жен быть отдан торгово-экономи-
ческому сотрудничеству, а не по-
литическому противоборству. 
Однако это противоборство про-
должается. Есть ли свет в конце 
тоннеля? Верно ли считать, что 
Запад постоянно будет находить 
поводы для оказания давления на 
Россию?
МИЛОШ ЗЕМАН: Некоторые полити-
ки, например французский ми-
нистр экономики Эмманюэль Ма-
крон, говорят, что санкции отме-
нят в середине этого года. Другие 
называют срок — конец года. Лич-
но я против санкций вообще. По-
смотрите, американцы 50 лет дер-
жали под санкциями Кубу. И что?

Подобные действия не помога-
ют развитию взаимных связей, 
препятствуют доверию. Есть та-
кой термин Win Win Strategy, то 
есть двойная победа. А я бы назвал 
политику санкций Lost Lost 
Strategy, двойная потеря.

Вы решительнее, чем другие лиде-
ры ЕС, говорите об опасности ра-
дикального ислама и о необходи-
мости жестких ответов на все 
проявления экстремизма. Для 

меня это немного странно, пото-
му что как раз Чехия в этом смы-
сле является вполне благополуч-
ной страной. В ней не зафиксиро-
вано ни одной экстремистской 
организации, не было терактов. 
Что вами движет? 
МИЛОШ ЗЕМАН: Что мной движет? 
Я не слепой. Вижу, что происходит 
в Бельгии, Франции, Германии, ка-
кие процессы вызревают в других 
соседних странах в связи с наплы-
вом мигрантов с Ближнего Восто-
ка и Северной Африки. Это совер-
шенно другая культура, несовме-

стимая с нашими европейскими 
ценностями. Возьмем только один 
пример, касающийся отношения 
к женщинам. Европа предполагает 
полное равенство полов, а у наших 
незваных гостей разве так? Мог 
бы привести еще и сотни других 
примеров, но тогда наш разговор 
затянется на часы.

Государства Центральной Евро-
пы также занимают несколько 
другую позицию в отношении 
мигрантов, нежели, скажем, Бер-
лин или Париж. В Брюсселе много 
по этому поводу дискуссий, одна-
ко мало реальных действий. Что 
можно и нужно предпринять для 
решения этой проблемы? И как 
вы относитесь к тем квотам по бе-
женцам, которые навязывает ЕС?
МИЛОШ ЗЕМАН: Верно, не только Че-
хия, но также Польша, Венгрия, 
Словакия и, похоже, Румыния за-
нимают другую позицию. Некото-
рые государства Западной Европы 
колеблются. Что надо сделать? 
Правильнее всего — закрыть внеш-
ние границы Евросоюза. Я не по-
нимаю, отчего, например, Италия 

и Греция не предпринимают ника-
ких мер для контроля своих гра-
ниц.

Возможно, у них нет для этого до-
статочных ресурсов?
МИЛОШ ЗЕМАН: Формально это так. 
Но ведь каждое из 28 государств, 
входящих в ЕС, имеет свои воору-
женные силы. Отчего бы не сфор-
мировать совместный 10-тысяч-
ный контингент и поручить ему 
выполнение этой задачи. Второе, 
что надо сделать, это депортиро-
вать т.н. «экономических мигран-

тов», то есть людей, которые не яв-
ляются в прямом смысле бежен-
цами.

Беда в том, что Евросоюз не 
привык к кризисам и не способен 
оперативно реагировать на них. 
Нелегальная миграция — это боль-
шой кризис, может быть, самое 
важное испытание для ЕС за всю 
его историю.

Что касается вашего вопроса 
по поводу квот, то, кажется, этот 
проект уже сошел на нет. О нем по-
малкивают. Но на смену пришла 
другая сумасшедшая идея так на-
зываемой компенсации. Если ка-
кая-то страна не примет к себе 
мигрантов, то должна платить. Ду-
маю, что и этот план также сгинет, 
хотя бы потому, что практически 
все мигранты стремятся осесть 
в Германии, где им предлагают 
программы социальной помощи. 
Кстати, работать мало кто из них 
хочет.

В отличие от своего предшествен-
ника Вацлава Клауса, которого 
считали «евроскептиком», вы 
всегда последовательно поддер-

живали идею Евросоюза. Мне 
тоже этот проект кажется жизне-
способным. Его позитивные сто-
роны очевидны. А что, на ваш 
взгляд, не получилось? Что требу-
ет изменений?
МИЛОШ ЗЕМАН: Один из принципов 
компетенции Евросоюза — это 
принцип субсидиарности. На мой 
взгляд, Еврокомиссия иногда дей-
ствует вопреки этому принципу, 
откровенно вмешивается во вну-
тренние дела государств, входя-
щих в ЕС. И это вмешательство не 
идет на пользу. Руководство Евро-
союза должно сосредоточиться на 
базовых вопросах, таких как сов-
местная внешняя политика, стра-
тегия обороны, согласованное ре-
шение насущных социальных 
и экономических проблем.

Когда вы говорите о вмешательст-
ве, то имеете в виду экономику?
М И Л О Ш  З Е М А Н :  Не только. Есть, 
к примеру, некоторые техниче-
ские нормативы, которые входят 
в компетенцию отдельных госу-
дарств, есть культурные и нацио-
нальные особенности. Я против 
тотальной унификации. На мой 
взгляд, одной из главных ценно-
стей объединенной Европы как 
раз и является диверсификация. 
С одной стороны, различие от-
дельных культур, а с другой — их 
сотрудничество на более высоком 
уровне.

Война у порога
Когда Советский Союз распался, 
коммунизм рухнул, то многие 
люди — и я в их числе — подумали, 
что отныне нам предстоит жизнь 
без войн, конфликтов и кон-
фронтаций. Однако действитель-
ность оказалась горькой. Мир 
снова находится на пороге «хо-
лодной войны». Получается, что 
не идейные причины лежат в ос-
нове противостояния? Получа-
ется, что наш мир просто обре-
чен на войну? 
МИЛОШ ЗЕМАН: Война уже идет, и не 
«холодная», как вы говорите, а са-
мая настоящая, «горячая». Битва 
с ИГИЛ. Ее ведут с использовани-
ем самых современных вооруже-
ний, включая «дроны», космиче-

скую разведку и прочее. И мас-
штабы этой войны на наших гла-
зах расширяются. Потому что на-
ряду с «Исламским государст-
вом» к фронту подтягиваются 
прочие экстремистские организа-
ции, например «Боко харам» 
и другие.

Я бы сказал, что это религиоз-
ная война, нечто подобное было 
в Европе в средние века, когда со-
шлись католики и протестанты. 
Теперь это противостояние воин-
ствующего ислама со всем осталь-
ным миром.

Тогда я должен вспомнить, что вы 
начинали свою научную деятель-
ность как футуролог. И кому как 
не вам адресовать вопрос: каким 
будет наш мир, скажем, через 
20 лет?
МИЛОШ ЗЕМАН: Я верю в прогресс. Он 
носит нелинейный характер, и го-
ворить о нем следует со множест-
вом оговорок. Однако жизненный 
уровень станет выше. Появятся 
новые технологии, станет гораздо 
выше производительность труда. 
Но при этом напряжение между 
отдельными государствами оста-
нется на том же уровне. С другой 
стороны, я верю в то, что этот 
срок — в 20 лет — окажется доста-
точным, чтобы победить между-
народный терроризм.

Как бы вы прокомментировали 
планы по размещению элементов 
американской системы ПРО 
в странах Восточной Европы?
МИЛОШ ЗЕМАН: Раньше американ-
цы, говоря о системе ПРО, ут-
верждали, что она развертыва-
ется в ответ на угрозу, идущую 
от Ирана. Может быть, это было 
и так. Но теперь, после снятия 
санкций с Ирана, я не полностью 

уверен в том, что этот противо-
ракетный щит необходим в Ев-
ропе. Да, иранцы, конечно, име-
ют свои баллистические ракеты. 
И никто точно не знает, есть ли 
у них свое ядерное оружие. Но 
сейчас такой щит здесь не ну-
жен.

Вы многое делаете для развития 
экономических связей Чехии 
с неевропейскими и неатлантиче-
скими странами. Недавно прини-
мали в Праге китайского лидера. 
Это чистой воды прагматизм, же-
лание освоить перспективные 
рынки или нечто большее, ска-
жем, часть вашей геополитиче-
ской стратегии?
МИЛОШ ЗЕМАН: В ответ могу только 
повторить тезис Шарля де Голля: 
стратегия политики по всем ази-
мутам. Вот так.

По-прежнему ли закрыты двери 
вашей резиденции для американ-
ского посла в Праге?
МИЛОШ ЗЕМАН: Да, они постоянно за-
крыты, и вы знаете почему.

Кто же не знает эту историю? 
Г-н Шапиро рекомендовал вам 
в прошлом году отказаться от по-
ездки в Москву на торжества 
в связи с 70-летием Победы над 
фашизмом. Вы сочли это недопу-

стимым. И что же, у него нет те-
перь никаких шансов?
МИЛОШ ЗЕМАН: Почему? Как турист 
он имеет возможность в любое 
время посещать Пражский Град.

Пойдет ли президент 
на второй срок?
Вы очень популярный человек не 
только в Чехии, но и в России. 
Людям нравится ваша независи-

мость, ваши суждения и ваши по-
ступки без оглядки на Брюссель 
или Берлин. Но, с другой сторо-
ны, все это вызывает острую 
критику со стороны ваших поли-
тических оппонентов. Что помо-
гает вам держать удар?
МИЛОШ ЗЕМАН: Если иметь в виду не-
которых оппонентов, подчерки-
ваю, некоторых, то помогает про-
стое пренебрежение. В других 
случаях я не избегаю дискуссий 
на самые острые темы, обмена 
аргументами. Это помогает.

Книга, которую вы написали, на-
зывается «Как мы ошибались 
в политике». Какие из своих 
ошибок вы считаете главными? 
Или непростительными?
М И Л О Ш  З Е М А Н :  Иногда это было 
слишком большое доверие к лю-
дям, которые впоследствии это до-
верие не оправдывали.

Если взять дискуссию по пово-
ду презумпции невиновности, то 
я колебался вначале, но теперь 
я за то, чтобы эту презумпцию 
применять для всех, включая по-
литиков.

Это означает, что вы прощаете 
всех?
МИЛОШ ЗЕМАН: Нет, не так. Но только 
независимый и беспристрастный 
суд может вынести вердикт: вино-
вен ли человек.

Еще один пример, когда я из-
менил свою позицию. После не-
давней резни в Париже, когда тер-
рористы захватили заложников 
в культурном центре, я понял, что 
каждый свободный гражданин 
должен иметь право на хранение 
оружия. И даже на его ношение. 
Если бы в том парижском клубе 
нашелся человек с пистолетом 
в кармане, то итог мог быть не та-
ким трагическим.

Уйдя с поста премьер-мини-
стра, вы довольно долго находи-
лись на «политической пен-
сии». Многие, как я понимаю, 
вообще списали вас, не рассма-
тривали как политика, способ-
ного занять серьезный пост. 
Но три года назад вы не просто 
вернулись, а стали первым 
 всенародно избранным прези-
дентом в истории новой Чехии, 
 победив серьезного конку-
рента, за которым, как говорят, 
стояла поддержка чуть ли 
не всех СМИ.
Что вам помогло?
МИЛОШ ЗЕМАН: Мне помогло то, что 
чехи не доверяют журналистам. 
Это идет еще с коммунистиче-
ских времен. У нас говорят так: 
в газетах и журналах присутству-
ют три вида информации. Пра-
вильная — это дата выхода газеты. 
Вероятная — это прогноз погоды. 
Вся остальная — ошибочная.

Вас наверняка уже спрашивают: 
собираетесь ли вы участвовать 
в президентских выборах 
2018 года? Есть косвенные при-
знаки того, что это не исключе-
но. Например, недавно было 
опубликовано заключение ме-
диков, согласно которому состо-
яние вашего здоровья «стабиль-
но и соответствует необходи-
мым показателям для баллоти-
рования на второй срок».
МИЛОШ ЗЕМАН: На этот вопрос я всег-
да отвечаю одинаково: приму ре-
шение и сообщу о нем в марте бу-
дущего года.

От кого-то я слышал, что вот эти 
ваши регулярные поездки по ре-
гионам и встречи с жителями 
и есть некая постоянно действую-
щая избирательная кампания. 
МИЛОШ ЗЕМАН: Нет, это не так. Это 
часть моей работы, как президен-
та страны. Я совершаю такие по-
ездки вот уже три с половиной 
года, то есть с самого начала. О ка-
кой же избирательной кампании 
тогда речь?

А какие вопросы чаще всего вам 
задают граждане в ходе таких ре-
гиональных встреч? Какие про-
блемы волнуют рядовых чехов?
МИЛОШ ЗЕМАН: Это зависит от теку-
щей ситуации — внешней и вну-
тренней. Теперь самый частый во-
прос касается мигрантов. Я бы не 
сказал, что люди боятся. Но озабо-
ченность есть, все хотят избежать 
негативных последствий, встре-
тить в готовности возможные про-
блемы.

Любитель крепкого
Если позволите, господин прези-
дент, несколько вопросов личного 
характера. Все знают, что вы не 
только заядлый курильщик, но 
также и любитель пропустить рю-
мочку-другую. Какие напитки вы 
предпочитаете?
МИЛОШ ЗЕМАН: Чешское пиво, кото-
рое, как вы знаете, самое лучшее 
в мире. Хорошее моравское вино. 
И отчего же не выпить иногда чего-
то покрепче? Это жизнь…

Ваша привычка прибегать к соле-
ным словам и крепким выраже-
ниям — это часть имиджа, которо-
му вы следуете как политик, или 
ваше естество?
МИЛОШ ЗЕМАН: По-моему, надо всег-
да выражаться ясно и сжато. И не-
которые твердые слова этому спо-
собствуют. Разве не так?

Есть ли в ваших планах официаль-
ный визит в Российскую Федера-
цию?
МИЛОШ ЗЕМАН: Недавно у нас в Праге 
был глава Татарстана, и мы дого-
ворились, что во время моего ви-
зита к вам я обязательно заеду 
в Казань. Такая же договоренность 
есть с руководством Екатерин-
бурга. То есть я бы хотел, как и в 
ходе своей недавней поездки в Ки-
тай, сначала познакомиться 
с жизнью российских регионов, 
а уже потом побывать в столице.

Какую книгу вы сейчас читаете?
МИЛОШ ЗЕМАН: Читаю две книги од-
новременно. Автор одной — чеш-
ский социолог Ян Келлер. А дру-
гая, не удивляйтесь, принадлежит 
перу Жюля Верна. Вернулся в дет-
ские времена. «Робур-Завоева-
тель». Иногда надо возвращаться. 
Это помогает.

…Напоследок я признался 
пану Земану, что моей любимой 
книгой (и любимым фильмом) про 
чехов является «Я обслуживал ан-
глийского короля» Богумила Гра-
бала. Президент оживился: «Мне 
тоже нравится». Я продолжил: 
«Если я сам напишу когда-нибудь 
книгу про Чехию, то хорошо было 
бы одну из ее глав назвать так: «Я 
выпивал с чешским президен-
том».

Милош Земан все понял с полу-
слова. Нам принесли пиво, мы 
сдвинули бокалы. 

А почему бы и нет? Иногда 
и это помогает.

Акцент

 Война уже идет. И не холод-
ная, как вы говорите, а самая 
настоящая, горячая

Акцент

 Мне помогло то, что чехи 
не доверяют журналистам. 
Это - еще с коммунистических 
времен

НЕСКОЛЬКО ФАКТОВ ИЗ ЖИЗНИ ЧЕШСКОГО ПРЕЗИДЕНТА

Правый склон
«Вы удивитесь, когда уз-
наете, на что способен 
президент!» — пообещал 

Хофер в ходе предвыборной кам-
пании, отметая доводы о том, что 
президент Австрии — фигура цере-
мониальная. Австрийская поли-
тика в буквальном смысле могла 
перевернуться с ног на голову, 
если бы 45-летний Хофер испол-
нил даже часть обещаний. Такая 
перспектива встревожила даже 

Брюссель, где уже начали погова-
ривать, что успех националиста 
стал оборотной стороной полити-
ки толерантности. И пример Ав-
стрии — не исключение, а звено 
общеевропейской цепи. 

Успех кандидата национали-
стической партии стал результа-
том нарастающих кризисов вну-
три ЕС. Когда 16 лет назад Партия 
свободы сенсационно вошла в со-
став правительственной коали-
ции, в странах ЕС это вызвало 
шок. Вена превратилась в евро-
пейского изгоя, а другие страны-
члены объявили Австрии бойкот. 
Наблюдатели тогда дальновидно 

отмечали, что для европейских 
правительств Австрия оказалась 
зеркалом, в котором они видят 
свое будущее. Прошло не так мно-
го лет, а популярностью национа-
лизма в ЕС сегодня уже никого не 
удивишь. Правые партии все 
больше поддерживают во Фран-
ции, Италии, Германии, Дании, 
Швеции, Греции и Голландии. 
А итоги выборов в Австрии уже не 
шокируют, а скорее, тревожат.

Персона Хофера вызвала ко-
лоссальный резонанс в европей-
ской политической среде еще на 
момент предвыборной кампании. 
Он занимал жесткую позицию по 
самому болезненному для Евро-
пы вопросу — миграционному. На-
блюдатели отмечали, что ав-
стрийцы в большей степени голо-
совали против умеренных канди-
датов, в отличие от которых Хо-
фер четко заявил, что «исламу 
в Австрии нет места» и что «Ав-
стрия не граничит с Сирией». 
А в случае своего избрания и во-
все пригрозил распустить прави-
тельство, если оно не займет бо-

лее жесткую позицию по бежен-
цам. К слову, у «церемониально-
го» австрийского лидера такие 
полномочия есть по конституции.

Откуда у политика, воспитан-
ного на европейских ценностях, 
появилось столько ненависти, за-
родившейся на национальных 
признаках? Европейские журна-
листы напоминали, что австрий-
ская Партия свободы историче-
ски симпатизировала нацистам. 
«Правда заключается в том, что 
Норберт Хофер — это современное 
лицо национального экстремиз-
ма, — отмечало британское изда-
ние «Дейли мейл». — Этот человек 
однажды призвал к воссоедине-
нию Австрии и Германии, и демон-
стрировал симпатию к Австрии 
времен Третьего рейха». Кстати, 
радикальные взгляды Хофера под-
держивала не только австрийская 
молодежь, которая не осознавала 
до конца ужасов, через которые 
прошла Европа по вине нацистов. 
На выборах была зафиксирована 
рекордная для австрийского элек-
тората явка — 72 процента. Побе-
дивший Александр ван дер Бел-
лен получил поддержку в 9 из 10 
главных австрийских городов, в 
основном от людей с высшим 
образованием. За Хофера голосо-
вали преимущественно  рабочие 
и сельские регионы.  «Я благода-
рю вас за поддержку, — написал 
Хофер в Facebook. — Конечно, 
я расстроен, я бы с радостью за-
ботился о нашей замечательной 
стране на посту президента».

Акцент

 Австрийская Партия свободы 
исторически симпатизировала 
нацистам

Милош Земан все понял с полуслова. Нам принесли пиво, мы сдвинули бокалы.
(А фото это было сделано в другое время).
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Для Партии свободы, представителем которой является Норберт Хофер, Австрия времен Третьего рейха стала эталоном.
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Европа после отстоя пены

С 2002 года вплоть до выборов в 2013 году Земан официально находился на пенсии и проживал в своей пражской кварти-

ре как рядовой ветеран.

***
Когда в апреле прошлого года посол США в Чехии Э. Шапиро высказался о нежелательности визита чешского президента 

в Москву на торжества, связанные с 70-летием Победы, Земан в ответ заявил: «Не могу представить, чтобы чешский посол 

в Вашингтоне советовал американскому президенту, куда ему ехать. Я не позволю ни одному послу вмешиваться в про-

грамму моих зарубежных визитов».

***
Два года назад участники акции протеста в попытке забросать Земана яйцами и помидорами попали по ошибке в немецко-

го президента Й. Гаука, стоявшего на трибуне рядом с главой чешского государства.

***
Он неоднократно резко высказывался в адрес украинских националистов, а по поводу возведения на пьедестал Бандеры 

и Шухевича заявил: «Я ни в коем случае не могу поздравить Украину с тем, что у нее такие национальные герои».

***
Во время своего прошлогоднего рабочего визита в США Земан отпраздновал свой 71-й день рождения в русском рестора-

не Нью-Йорка.

***
Говорят, что он отличается колоссальной работоспособностью и феноменальной памятью. Способен без всяких шпарга-

лок произносить длинные и содержательные речи. В то же время Милошу Земану свойственна редкостная непрактич-

ность, он, к примеру, будучи депутатом, так и не запомнил расположение кабинетов и коридоров в парламенте и всегда 

нуждался в провожатом.

***
Его неоднократно штрафовали за курение в неположенных местах. Так, на саммите НАТО в Бристоле Милош Земан курил 

в номере отеля Radisson Blu, который является целиком «некурящим». За это администрации президента пришлось запла-

тить штраф в размере 1600 фунтов стерлингов.

***
Свободно говорит по-русски, владеет также английским и немецким. 

***
Когда однажды его спросили, как можно снять с должности премьер-министра Богуслава Соботку, президент рискован-

но пошутил: «Есть два пути. Первый — голосованием. Второй — с помощью автомата Калашникова». 
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Ирина Краснопольская

В
 особых рекомендациях 
Геннадий Григорьевич Они-
щенко не нуждается. Экс-

глава Роспотребнадзора, быв-
ший Главный государственный 
санитарный врач России, а ныне 
помощник премьер-министра 
Дмитрия Медведева, Онищенко 
один из самых популярных рос-
сийских политиков, идущий 
в Думу по партийным спискам 
«Единой России».

В 206-й одномандатный округ, 
по которому баллотируется Они-
щенко, входят столичные районы 
Митино, Покровское-Стрешнево, 
Строгино, Хорошево-Мневники, 
Щукино и Южное Тушино. Также 
по этому округу голосуют россия-
не, проживающие в Вашингтоне 
и Нью-Йорке (США). Почему Они-
щенко выбрал именно этот округ?

— Он уникален, — говорит Ген-
надий Григорьевич. — В опреде-
ленной мере он способствовал 
технологическому доминирова-
нию, которое продолжается до 
сих пор. Я имею в виду развитие 
мирных ядерных технологий. 
Благодаря Северо-Западному 
округу Москвы Россия является 
одним из двух мировых лидеров 
в этой сфере.

Известен и вклад Тушино 
в борьбу с инфекционными забо-
леваниями. Именно здесь была 
выпестована и реализована идея 

ликвидации особо опасных ин-
фекционных заболеваний, на-
пример, оспы. Это вдохновило 
человечество на дальнейшие 
шаги по ликвидации кори и поли-
омиелита. Сегодня в округе рабо-
тают ведущие российские и ми-
ровые центры по трансплантоло-
гии, неврологии и по предотвра-
щению угроз в сфере биологиче-
ской безопасности. Для меня са-
мого округ имеет знаковое зна-
чение. Здесь был старт моей на-
учной деятельности, ведь в этом 

округе, в Институте вирусоло-
гии, я писал и защищал кандидат-
скую диссертацию.

В сфере главных интересов 
академика Онищенко — охрана 
здоровья населения, благополу-
чие человека, борьба с инфекци-
онными болезнями. Встречи Ген-
надия Григорьевича с избирате-
лями в школах, медицинских уч-
реждениях — их уже более 70 — 
показали, что именно эти про-
блемы более всего волнуют насе-
ление.

ЧП  
154 горняка 
оказались 
заблокированы
на руднике

СПАСЛИ 
ИЗ ЛОВУШКИ

Надежда Столярчук 

ВЧЕРАШНЯЯ эвакуация людей 
на руднике открытых работ «Вос-
точный», что расположен рядом с 
поселком Еруда в Северо-Ени-
сейском районе Красноярского 
края, продолжалась до позднего 
вечера. 154 человека, оказавших-
ся в ловушке из-за обрушившей-
ся стены карьера, поднимали че-
рез завал с помощью пожарных 
лестниц и другого спасательного 
оборудования. Дальше на повер-
хность их доставляли автотран-
спортом.

Как рассказал «РГ» замначаль-
ника Северо-Енисейского пожар-
но-спасательного гарнизона МЧС 
России Александр Мейский, эва-
куация прошла без паники и по-
страдавших. Сейчас в карьере 
осталось 89 единиц техники, с по-
мощью которой компания «По-
люс», которой принадлежит ме-
сторождение, добывает здесь зо-
лотоносную руду. Самосвалы и эк-
скаваторы поднимут наверх уже 
после того, как расчистят засы-
панную горной породой дорогу. 

Как рассказывают очевидцы, 
первыми тревогу забили диспет-
черы «Восточного»: они сообщи-
ли, что  произошло обрушение 
южного борта карьера на средних 
горизонтах, в результате чего на 
единственную технологическую 
дорогу, ведущую ко дну карьера, 
рухнуло около 70 тысяч кубоме-
тров горной массы. И остановили 
работу. Благодаря этому никто из 
сотрудников предприятия не по-
страдал. Однако 154 человека 
оказались заблокированы на дне 
огромной карьерной воронки на 
расстоянии более 500 метров от 
поверхности и без возможности 
выхода наверх. 

— К счастью, обошлось без 
жертв. Все время, пока горняки 
ждали помощи, они были обеспе-
чены питанием и медпомощью. 
Эвакуацию проводили 43 специа-
листа, в том числе пожарные, гор-
носпасательная команда пред-
приятия и военизированная гор-
носпасательная часть МЧС Рос-
сии, им помогали местные жите-
ли, — сообщила сотрудник пресс-
службы МЧС региона Алена Алек-
сишина.   

Как рассказали на самом пред-
приятии, сейчас специалисты 
ищут причины случившегося об-
рушения. По предварительной 
версии, завал произошел из-за 
того, что стену карьера размыло 
грунтовыми водами. 

Сам карьер «Восточный» вхо-
дит в состав рудника «Олимпиа-
да». Напомним, что разработка 
Олимпиадинского золоторудного 
месторождения началась в 1996 
году, и на сегодняшний день оно 
является одним из крупнейших в 
России — здесь добывают и пере-
рабатывают до 8 миллионов тонн 
руды в год. Подтвержденные запа-
сы «Восточного» составляют 
228 тонн золота. 

Информационное сообщение
о проведении годового общего собрания акционеров

ОАО «РКК «Энергия»
Открытое акционерное общество «Ракетно-космическая корпора-

ция «Энергия» имени С.П. Королева» (далее — ОАО «РКК «Энер-
гия») сообщает о проведении годового общего собрания акционеров 
(далее — Собрание) в форме совместного присутствия акционеров для 
обсуждения вопросов повестки дня и принятия решений по вопросам, 
поставленным на голосование, с предварительным направлением 
(вручением) бюллетеней для голосования до проведения Собрания. 

Собрание состоится 25 июня 2016 года по месту нахождения ОАО 
«РКК «Энергия»: Российская Федерация, г. Королев Московской об-
ласти, ул. Ленина, д. 4А — в конференц-зале на 3-м этаже корпуса 67.

Начало собрания — 11.00, начало регистрации участников — 9.00.
Повестка дня:

1. Утверждение годового отчета ОАО «РКК «Энергия» за 2015 год.
2. Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности 

за 2015 год, в том числе отчета о финансовых результатах ОАО «РКК 
«Энергия».

3. Утверждение распределения прибыли и убытков ОАО «РКК 
«Энергия» по результатам 2015 года.

4. О выплате дивидендов по результатам 2015 года. 
5. Об установлении даты, на которую определяются лица, имею-

щие право на получение дивидендов.
6. О выплате вознаграждения за работу в составе Совета директо-

ров ОАО «РКК «Энергия». 
7. О выплате вознаграждения за работу в составе Ревизионной ко-

миссии ОАО «РКК «Энергия».
8. Утверждение аудитора ОАО «РКК «Энергия» на 2016 год.
9. Избрание членов Совета директоров ОАО «РКК «Энергия».
10. Избрание членов Ревизионной комиссии ОАО «РКК «Энер-

гия».
11. Утверждение Устава ОАО «РКК «Энергия» в новой редакции.
12. Утверждение Положения об общих собраниях акционеров 

ОАО «РКК «Энергия» в новой редакции.
13. Утверждение Положения о Совете директоров ОАО «РКК 

«Энергия» в новой редакции.
14. Утверждение Положения о Правлении ОАО «РКК «Энергия» в 

новой редакции.
15. Утверждение Положения о единоличном исполнительном ор-

гане ОАО «РКК «Энергия» в новой редакции.
16. Утверждение Положения о Ревизионной комиссии ОАО «РКК 

«Энергия» в новой редакции.
17. Об одобрении сделки с заинтересованностью между ОАО «РКК 

«Энергия» и ОАО «ОРКК».
18. Об одобрении сделок, в совершении которых имеется заинте-

ресованность, которые могут быть совершены ОАО «РКК «Энергия» 
в будущем в процессе осуществления обычной хозяйственной де-
ятельности.

Список лиц, имеющих право на участие в Собрании, составлен на 
основании данных реестра акционеров ОАО «РКК «Энергия» по со-
стоянию на 10 мая 2016 года.

С информацией (материалами), подлежащей предоставлению ак-
ционерам при подготовке к проведению общего собрания, можно оз-
накомиться с 26 мая по 24 июня 2016 года на специально организован-
ном пункте по адресу: г. Королев Московской области, ул. Ленина, 
д. 4А, здание бюро пропусков (центральная проходная), комната № 1; 
ежедневно, кроме выходных, с 9.00 до 17.00 (в пятницу до 15.45), пе-
рерыв с 13.00 до 14.00, в день проведения Собрания — в месте его про-
ведения, а также в период с 26 мая по 25 июня 2016 года на официаль-
ном сайте ОАО «РКК «Энергия» в сети Интернет www.energia.ru. 

Акционеры — работники ОАО «РКК «Энергия» могут ознакомить-
ся с информацией также в технических библиотеках на I и II террито-
риях ОАО «РКК «Энергия» с 26 мая 2016 года по 24 июня 2016 года.

Для участия в годовом общем собрании акционеру или его предста-
вителю необходимо иметь при себе паспорт или иной документ, удос-
товеряющий личность, а представитель акционера должен дополни-
тельно иметь доверенность (оформленную в соответствии со ст. 185.1 
ГК РФ или удостоверенную нотариально) или иные документы, под-
тверждающие его полномочия.

При определении кворума и подведении итогов голосования на 
Собрании будут также учитываться бюллетени, направленные пись-
мом по адресу: 141070, г. Королев Московской области, ул. Ленина, 
д. 4 А, ОАО «РКК «Энергия», Счетная комиссия собрания акционе-
ров, или опущенные в специальную урну на пункте в здании бюро про-
пусков и полученные ОАО «РКК «Энергия» не позднее 17 часов 
30 минут 22 июня 2016 года.

Телефоны для справок: (495) 513-77-03,  
(495) 513-72-95, (495) 513-80-79.

ИЗВЕЩЕНИЕ
о проведении общественных слушаний (обсуждений)
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-

ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии РФ 
от 16 мая 2000 г. №372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации» АО «НПИИЭК» из-
вещает о проведении общественных обсуждений объекта государс-
твенной экологической экспертизы с гражданами и общественны-
ми организациями (объединениями) по проектной документации:

Название, цели и месторасположение намечаемой де-
ятельности:

«Обустройство Кетовского месторождения. Куст скважин 
№38» (шифр 693).

Проектирование, строительство и эксплуатация временных 
шламонакопителей в составе кустов скважин для накопления от-
ходов бурения. 

Месторасположение: Нижневартовский район, ХМАО—Югра, 
Тюменская область. 

Наименование и адрес заказчика или его представителя:

-

Павел Павлович, тел. 8 (3466) 41-15-52.
Примерные сроки проведения оценки воздействия на 

окружающую среду: с 24.05.2016 г. по 24.07.2016 г.
Орган, ответственный за организацию общественного 

обсуждения:
Управление экологии и природопользования администрации 

Нижневартовского района, г. Нижневартовск, Ханты-Мансийский 

13, e-mail: ecolog@nvraion.ru, начальник управления — Воробьёв 

BabkinSN@mng.
slavneft.ru -
вич.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: слу-
шания.

Форма представления замечаний и предложения: устная, 

Срок и место доступности материалов по оценке воздейс-
твия на окружающую среду:

— Югра, Нижневартовский район, село Покур, ул. Централь-

Победы, дом 5, тел. 8 (34643) 41-792.
http://www.npiiek.ru/images/Sluchanie/Kust38OS.rar

24.07.2016 г. с даты публикации.
-

нятия решения о реализации намечаемой деятельности.
Дата и место проведения общественных слушаний: 24 июня 

2016 года в 12.30 по адресу: Нижневартовский район, село Покур, 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О ПРОВЕДЕНИИ ТЕНДЕРОВ
4 и 18 июля 2016 г. Внешэкономбанк проведет тендеры по реализации 

средств в индийских рупиях (код С45). 18 июля 2016 г. Внешэкономбанк 
проведет тендер по реализации средств в долларах США по расчетам с Вьет-
намом (код Р25).

Подробную информацию можно получить на интернет-сайте Банка 
WWW.VEB.RU или по телефонам Дирекции государственных и корпоратив-
ных финансов: (495) 604-65-12, (495) 782-94-93, (495) 604-64-15.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Выборы Москвичи определили кандидатов «Единой России»
для избирательной кампании в Госдуму 

Прошедшие отбор 

Богдан Степовой 

Н
а  п р а й м е р и з  м о -
сковского отделе-
ния партии «Единая 
Россия» проголосо-
вали более 500 ты-

сяч человек, сообщила на пресс-
конференции, посвященной 
предварительным итогам голо-
сования, председатель счетной 
комиссии Москвы на праймериз 
Светлана Цхе. 

— Явка оказалась достаточно 
высока — 6,9% от общего количе-
ства зарегистрированных избира-
телей в Москве. Это хороший ре-
зультат. Для сравнения, на прай-
мериз во время выборов в Мосгор-
думу в 2014 году пришло 3,4% из-
бирателей, — отметила Цхе. 

В день голосования на столич-
ный участках за ходом праймериз 
следили почти 3 тысячи наблюда-
телей, а в штаб-квартире москов-
ского отделения партии работали 
телефоны «горячей линии», куда 
мог обратиться любой, заметив-
ший подтасовки. 

— Жалоб не было, — заявил ру-
ководитель исполкома москов-
ского отделения «Единой России» 
Олег Смолкин. — Примерно 75% 
звонивших просили помочь най-
ти адреса участков для голосова-
ния. 10—15 звонков поступили от 
наблюдателей, которые уточняли 
правила голосования. Например, 
где и кому на избирательных 

участках можно вести видео- и 
фотосъемку. 

Подсчет голосов за кандидатов 
по одномандатным округам за-
вершен. Голоса за тех, кто идет по 
партийным спискам, на момент 
подписания номера в печать еще 
считались. 

— На то есть объективные при-
чины — невероятная конкурен-
ция, почти 300 человек. И техни-
чески считать одномандатные 
округа быстрее, — подчеркнул 
председатель Московского город-
ского регионального оргкомитета 
праймериз Николай Гончар. 

В одномандатных округах на 
праймериз победили телеведущий 
Первого канала Петр Толстой, по-
мощник председателя правитель-
ства РФ Геннадий Онищенко, за-
мруководителя столичного депар-
тамента труда и соцзащиты Татья-
на Барсукова, президент Акаде-
мии государственной противопо-
жарной службы МЧС Иван Тете-

рин, член Общественной палаты 
Москвы Сергей Ладочкин, член 
Совета Федерации ФС РФ Дмит-
рий Саблин, член Общественной 
палаты РФ Любовь Духанина, за-
мдиректора ФГБУ «Эндокриноло-
гический научный центр» Наталья 
Мокрышева. А также действую-
щие депутаты Госдумы Вячеслав 
Лысаков, Елена Панина, Сергей 
Железняк, Антон Жарков, Ирина 
Белых, Николай Гончар, Анатолий 
Выборный. Именно этих кандида-
тов «Единая Россия» выставит в 
одномандатных округах на осен-
них выборах в Госдуму. 

— В едином списке наибольшее 
количество голосов собрала Лю-
бовь Духанина. На втором месте — 
депутат Госдумы, бывший глава 
столичного стройкомплекса Вла-
димир Ресин, на третьем — дет-
ский врач Дмитрий Морозов, — 
рассказал Олег Смолкин. 

В десятке лидеров оказались 
также руководитель московско-

го исполкома Объединенного на-
родного фронта (ОНФ) Виктор 
Селиверстов, действующие де-
путаты Госдумы Владимир Кру-
пенников и Николай Антошкин, 
и Московской городской Думы - 
ряд депутатов Московской го-
родской Думы Степан Орлов, 
Людмила Гусева, Александр Се-
менников и Ольга Ярославская. 
Есть среди лидеров один муни-
ципальный депутат, директор 
центра молодежного парламен-
таризма   Алексей Лисовенко и 
еще два медика - директор науч-
но-практического центра дет-
ской психоневрологии Татьяна 
Батышева и главврач Городской 
клинической больницы №64 
Ольга Шарапова. 

— Хорошо прошли праймериз 
представители творческой интел-
лигенции, — отметил Смолкин. — 
Кинорежиссер Юрий Кара и ак-
триса Анна Снаткина заняли 15—
16-е места. По словам Смолкина, 
лидеры-списочники получат 
определенные преимущества при 
составлении окончательного пар-
тийного списка на осенних выбо-
рах в Госдуму. 

— Список кандидатов в депута-
ты Госдумы будет утверждаться на 
общем съезде партии в июне, но 
приоритет у победителей будет, — 
заверил Смолкин, добавив, что де-
тальный анализ того, что повлияло 
на распределение голосов, еще не 
проводился, но заметно, что среди 

победителей много представите-
лей социального блока. 

— Мы видим реализацию запро-
са общества на обновление, новые 
лица и свежие социальные проек-
ты, которые нужны населению, — 
подчеркнул Смолкин. Напомним, 
что в ходе подготовки к праймериз 
столичные «единороссы» вопло-
тили в жизнь три социальные ини-
циативы: Мосгордума приняла за-
кон, освобождающий одиноких 
москвичей старше 80 лет от сбо-
ров на капремонт, а горожанам 
старше 70 лет предоставляющий 
льготу в 50% по оплате капремон-
та. Еще одна инициатива связана с 
возвращением 50-ти процентных 
льгот и отменой социальных норм 
на комуслуги для инвалидов, про-
живающих в Москве. И третья 
инициатива – открытие лагерей 
при столичных школах для детей, 
которые летом останутся в горо-
де. Программа «Московская сме-
на» предусматривает открытие 
более 130 городских лагерей, где 
смогут отдохнуть, как минимум, 
50 тысяч московских школьников 
от 7 до 14 лет.

Окончательные результаты 
праймериз по списочникам будут 
оглашены 25 мая. 

Акцент

 Мы видим реализацию 
запроса общества на обнов-
ление, новые лица и свежие 
социальные проекты 

В сфере главных интересов академика Онищенко проблемы, которые 
более всего волнуют людей: здоровье и благополучие. 
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Следите за темой на сайте 
www.rg.ru/sujet/5681

ПЕРСОНА Праймериз успешно прошел академик Онищенко

Митино, Тушино, Нью-Йорк...

КОММЕНТАРИЙ

Сергей Готье,
академик, руководитель Научного центра трансплантологии 
и искусственных органов имени Шумакова:

— Медицинская и научная общественность с удовлетворением отмечает, что 

среди кандидатов от «Единой России» на грядущих выборах в Госдуму есть Ген-

надий Григорьевич Онищенко. Он известен не только в медицинской среде. 

Именно его усилиям и профессионализму на посту Главного санитарного вра-

ча России мы обязаны многократным снижением риска эпидемий и тяжелых 

последствий экологических катастроф, случавшихся не только в нашей стра-

не, но и за рубежом.

Геннадий Григорьевич чрезвычайно разносторонний и глубоко нравственный че-

ловек, готовый делиться своими мыслями и идеями во имя достижения справед-

ливости и общественного совершенства. Он истинный патриот России, блестя-

ще знающий историю нашего государства. В его книгах отражены не только про-

фессиональные вопросы, но и приведены глубокие философские сопоставления 

и параллели.

Символично, что Геннадий Григорьевич избирается в Северо-Западном админи-

стративном округе столицы, где сосредоточены многие ведущие научные, в том 

числе медицинские, учреждения, коллективы которых хорошо знают своего кан-

дидата как мудрого и чрезвычайно принципиального человека, готового отстаи-

вать интересы своих избирателей и принимать правильные решения.

Голоса по списочникам еще счита-
ются — слишком большая была 
среди них конкуренция. 

СУД Прокурор 
попросил 
для мэра 
Ярославля 
15 лет колонии 

И ШТРАФ 
К СРОКУ

Элина Труханова, 
«Российская газета», Ярославль

НА СУДЕ в Ярославле предста-
витель гособвинения попросил 
наказать временно отстраненно-
го от должности мэра Ярославля 
Евгения Урлашова15 годами ко-
лонии строгого режима и штра-
фом в 500 миллионов рублей. 

С сентября 2015 года продол-
жается процесс по так называе-
мому «делу Урлашова» — мэра го-
рода, избранного общенародным 
голосованием 1 апреля 2012 года. 
А уже 3 июля 2013 года новый гра-
доначальник, а также несколько 
членов его команды были задер-
жаны по подозрению в вымога-
тельстве взятки в особо крупном 
размере. По версии следствия, 
мэр и его подчиненные в 2012—
2013 годах вымогали деньги у уч-
редителя компании «Радострой» 
Сергея Шмелева. Позднее Урла-
шову было предъявлено еще одно 
обвинение — в получении взятки 
от директора другой ярославской 
компании, Эдуарда Авдаляна. За 
нее, по мнению обвинения, Урла-
шов обещал поспособствовать ре-
ализации в пользу организации 
Авдаляна имущества, принадле-
жащего другому обществу, акцио-
нер которого — мэрия города.
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ПРОВЕРКА ТЕХРЕГЛАМЕНТОМ

ЦЕНА ИЛИ КАЧЕСТВО?
Алексей Владимирович, рассматривается ли 
возможность повысить значимость критериев 
качества за счет снижения значимости цены 
при госзакупках?
Алексей Абрамов | На самом деле, у заказчиков 

есть возможности поставить определенный 

уровень качественных показателей, чтобы полу-

чить в итоге качественную продукцию. 

Но есть и риски, потому что если приходит по-

ставщик, который в два раза снижает начальную 

цену торгов, то он, скорее всего, выиграет, неза-

висимо от каких-либо критериев… Нужно проа-

нализировать, как часто выходит так, что в ре-

зультате такого демпинга государство получает 

совершенно неадекватных поставщиков, кото-

рые не выполняют свои обязательства и с ними 

потом приходится судиться. Или привлекаются 

субподрядчики, которые вынуждены экономить 

на всем, в то время как победитель торгов в лег-

кую получает маржу посредника. 

В целом госзакупки могут стать главным ин-
струментом в борьбе за качество?
Алексей Абрамов | Не только. Мы считаем, что 

условием оказания какой-либо господдержки 

должно стать использование компанией серти-

фицированных систем менеджмента. Они могут 

быть нацелены на достижение разных задач — 

от совершенствования внутренних бизнес-про-

цессов до сокращения негативного влияния на 

окружающую среду. 

Понятно, что есть хорошие директоры, которые 

контролируют качество на всех этапах, пытают-

ся идти на шаг впереди конкурентов. А есть ком-

пании, работающие по старинке. Если государ-

ство им выделяет какие-то ресурсы, оно должно 

что-то требовать взамен. Не должно быть такого, 

что государство просто дает деньги ради того, 

чтобы поддерживать существование или даже 

развитие неэффективного бизнеса — нужно од-

новременно предъявлять встречные требова-

ния по повышению его конкурентоспособности. 

Это могут быть условия госзакупок, предостав-

ления финансовой поддержки, доступа на рынок 

и другие требования, которые должны вводить-

ся ступенчатым образом — все выше, жестче, 

строже.

Такие правила сейчас уже применяются для 

предприятий, участвующих в гособоронзаказе. 

В техрегламенте по безопасности пищевой про-

дукции прописано внедрение основных принци-

пов системы менеджмента качества. Но все это 

пока не системно, не комплексно: кто-то что-то 

делает, кто-то что-то не делает, в итоге это приво-

дит к некоторой расхлябанности.

Это касается не только крупных заводов, но 

и любых компаний, получающих господдержку, 

в том числе по линии Федеральной корпорации 

по развитию малого и среднего предпринима-

тельства.

Почему бы просто не возродить госприемку 
на  предприятиях?
Алексей Абрамов | Мне кажется, это тупиковый 

путь, еще раз наступать на те же грабли совер-

шенно не хочется. Если продукцию этого пред-

приятия государство не потребляет напрямую, 

оно не будет заинтересовано в эффективном 

контроле. А вот ресурсов такая система потре-

бует много.

Предполагаются ли какие-то изменения в по-
рядке сертификации?
Алексей Абрамов | Мы сейчас готовим новую 

национальную систему сертификации, которая 

должна заменить систему ГОСТов, созданную до 

закона о техническом регулировании. В этой но-

вой системе будут работать органы по сертифи-

кации и испытательные лаборатории, находящи-

еся в ведении Росстандарта, и частные компа-

нии, которые будут отвечать новым правилам 

и пройдут необходимую квалификацию. Рынок 

услуг по сертификации, по испытаниям сегодня 

нуждается в мощном добросовестном операто-

ре, создание которого возможно при участии го-

сударства. Для этого мы планируем использо-

вать существующую инфраструктуру ЦСМ Рос-

стандарта, которые работают почти в каждом 

регионе. В наиболее крупных городах будут со-

зданы органы по сертификации и испытатель-

ные лаборатории. 

Планируется ли ужесточение ответственности 
за нарушение техрегламентов? 
Алексей Абрамов | Сейчас готовится новая ре-

дакция Кодекса об административных правона-

рушениях, и мы участвуем в этой работе. А сей-

час все понимают, что даже если тебя поймают, 

ты легко откупишься невысоким штрафом. 

Сокращаются количество проверок и полномо-

чия контролирующих органов, контроль стано-

вится очень прицельным, проверки проводятся 

только в отношении тех компаний, по которым 

из разных источников установлена почти сто-

процентная вероятность выявления нарушений. 

В этой ситуации только очень серьезные наказа-

ния будут играть профилактическую роль для 

остальных игроков на рынке.

Насколько сильно будут повышены штрафы?
Алексей Абрамов | Думаю, они должны диффе-

ренцироваться в зависимости от тяжести нару-

шения. 

Штрафы и сейчас по ряду составов кажутся вы-

сокими, но по факту оказывается, что их невоз-

можно применить, потому что контролеру нуж-

но доказать не только факт нарушения техрегла-

мента, но и конкретный вред, причиненный кон-

кретному гражданину. То есть принести справку 

о том, что кто-то отравился или у кого-то машина 

сломалась. Хотя, на наш взгляд, любое наруше-

ние техрегламента уже означает вред или риск 

этого вреда, доказывать это уже не нужно. 

Мы в этом смысле хотим, чтобы у контролеров 

были реальные возможности для привлечения 

нарушителей к ответственности.

Второе, с чем мы сталкиваемся и что тоже нега-

тивно влияет на дисциплину на рынке, это пра-

ктика снижения в судах размеров уже назначен-

ных штрафов, иногда ниже минимальной планки 

этого штрафа. Да, могут быть смягчающие об-

стоятельства в отношении конкретного челове-

ка, но, по нашему мнению, применять эти осно-

вания к юрлицу неверно. Мы надеемся, что будут 

реальные санкции с их надежной защитой в слу-

чае судебного обжалования. Когда никто не 

оспаривает, что нарушение имело место.

РЕАЛЬНЫЙ СЕКТОР

Производство 
по итогам года
выйдет в плюс

ВСПЛЫТИЕ 
ПОКАЖЕТ

Игорь Беспалов

СТАТИСТИКА за апрель и кос-
венные данные говорят о том, 
что восстановление производ-
ства, наметившееся в первом 
квартале, приостановилось. 

«Ситуация достаточно не-
устойчивая, — отмечает замдирек-
тора Института «Центр разви-
тия» НИУ «Высшая школа эконо-
мики» Валерий Миронов. — Если 
в среднем за I квартал промыш-
ленность со снятой сезонностью 
прирастала на 0,2 процента, 
то в апреле рост прекратился: 
по Росстату был ноль, а по нашим 
оценкам — минус 0,1 процента 
к марту. То есть немного припод-
нялись, но потом всплытие пре-
кратилось». 

При высокой волатильности 
цен на нефть и валютного курса 
пока непонятно, что это — недол-
гая пауза перед следующим ша-
гом вперед или промышленность 
еще долго будет собираться с си-
лами, чтобы пойти дальше. 

С одной стороны, обрабатыва-
ющие сектора в апреле впервые 
с начала 2015 года показали рост 
(на 0,6 процента) после снижения 
на 2,8 процента в марте, на 1 про-
цент в феврале и на 5,6 процента 
в январе. Наиболее уверенно чув-
ствуют себя химическая и пище-
вая промышленность. С другой 
стороны, динамика импорта 
и производства внутри страны 
инвестиционных товаров, заме-
ры настроений в промышленно-
сти говорят о том, что ситуация 
стагнации в реальном секторе мо-
жет затянуться до конца года. 
Если все останется как есть, 
по итогам года промышленность 
выйдет в небольшой плюс (0,6—
0,7 процента) при снижении ВВП 
на 1,2—1,5 процента, прежде всего 
за счет провала в секторах услуг 
и строительстве, говорит Валерий 
Миронов. Аргумент за или против 
этой гипотезы дадут данные Рос-
стата по инвестициям, которые 
выйдут в конце месяца. 

При этом все более становится 
очевидным, что у «дна» промыш-
ленность держат не столько высо-
кие процентные ставки, сколько 
другие факторы, прежде всего ог-
раничения по спросу и повышен-
ная неопределенность. Даже хо-
рошая прибыль на фоне девальва-
ции не претворяется пока в инве-
стиции. А ведь эти средства ниче-
го не стоят предприятиям. В этом 
смысле промышленность крайне 
нуждается в том, чтобы государ-
ство определилось с экономиче-
ской политикой по крайней мере 
на среднесрочную перспективу, 
говорит Миронов. 

Промышленность В России начнут поддерживать производителей, 
которые выпускают качественную продукцию

Льготы по ГОСТу
Игорь Зубков 

Ф
едеральное агентст-
во по техническому 
р е г у л и р о в а н и ю 
и метрологии разра-
батывает концеп-

цию повышения качества про-
мышленной продукции, на осно-
ве которой потом предлагается 
принять ряд специальных мер 
(«дорожную карту»).

Она будет влиять на все отра-
сли, но прежде всего на авиа- 
и судостроение, автопром и ра-
диоэлектронику. 

Качество предприятиям будут 
прививать через госзакупки, ус-
ловия предоставления финансо-
вой поддержки, доступа на рынок 
и другие требования. Об этом 
«РГ» рассказал руководитель Рос-
стандарта Алексей Абрамов.

Алексей Владимирович, а стоит 
ли государству так глубоко по-
гружаться в вопросы качества? 
Ведь каждое предприятие само 
больше чем кто-либо заинтере-
совано в качестве своей продук-
ции, иначе оно не выживет.
АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Мы посмотрели 
зарубежную практику и увидели, 
что правительства большинства 
развитых стран поддерживают 
производителей, нацеленных на 
постоянное совершенствование 
качества своей продукции.

По такому пути пошла Япония 
после войны, а за ней США, уви-
девшие угрозу захвата ряда рын-
ков именно японскими товара-
ми. И уже с 2000-х активно вне-
дряет и пропагандирует идеоло-
гию качества Китай, перед кото-
рым после длительного периода 
экспансии дешевых товаров 
встала задача конкурировать 
с серьезными производителями 
Европы и США.

На наш взгляд, этот опыт сей-
час как никогда востребован 
в России. Самое время обеспе-
чить потребителя качественными 
и недорогими товарами россий-
ского производства и как можно 
больше увеличить экспорт. Поэ-
тому мы хотим использовать 
в комплексе все известные и, мо-
жет быть, еще не известные ин-
струменты поддержки произво-
дителей качественной продукции.

Насколько они затратны?
АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: От бюджета они 
затрат почти не потребуют. Госу-
дарство должно быть в этом смы-
сле не «слоном в посудной лав-
ке», а очень аккуратным арби-
тром, той стороной, которая 
должна выявлять лучшие пра-
ктики и их поддерживать.

Как, например?

АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Государство не 
должно приобретать товары пре-
миум-сегмента, но качество за-
купаемой продукции должно 
максимально удовлетворять 
усредненные потребности, гово-
рим ли мы об оборонном заказе 
или о закупках для нужд социаль-
ных учреждений.

Прямых ссылок на стандарты 
при описании объекта закупки 
разве недостаточно?
АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Пока еще этот ин-
ститут только запускается (ссыл-
ки на стандарты обязательны 
с 1 июля. — Прим. ред.). Мы рас-
считываем, что сможем развер-
нуть систему госзакупок в сторо-
ну инструментов стандартизации, 
а систему стандартизации исполь-
зовать для того, чтобы постепенно 
повышать требования к закупае-
мой продукции. Если где-то еще 

нет стандартов, будем их разраба-
тывать для госзакупок.

Мы хотим получить обратную 
связь. Сейчас госзаказчики могут 
применять, а могут и не приме-
нять стандарты. Для них это такая 
вольница, и ни мы не знаем их по-
требностей, ни они не знают о воз-
можностях использования стан-
дартов в закупочной деятельнос-
ти. Мы должны проанализировать 
вместе с ключевыми заказчиками 
их потребности, и понять, доста-
точно ли существующих докумен-
тов, и вместе выстраивать планы. 
Но говорить, что этого достаточно 
для существенного повышения ка-
чества производимой продукции 
в стране в целом, еще рано. 

Но подтягивать качество, уже-
сточая стандарты, можно?
АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: По крайней мере, 
сначала мы сможем увидеть, что 

за те же деньги будем покупать 
больше продукции и при этом 
надлежащего качества.

А дальше можно действовать 
в рамках «технологического ко-
ридора». Многие государства че-
рез симбиоз госзакупок и систе-
мы стандартизации определяют 
приоритеты развития в научно-
технологической сфере, факти-
чески задают будущий техноло-
гический профиль страны — к та-
кому-то году мы должны освоить 
определенную технологию, полу-
чить соответствующую компе-
тенцию, научиться производить 
такую продукцию.

Например, именно так амери-
канцы освоили добычу сланцево-
го газа. Они использовали ин-
струменты своей федеральной 
контрактной системы, чтобы 
спланировать и профинансиро-
вать соответствующие разработ-
ки, одновременно внедряли опе-
рационные стандарты добычи, 
стандарты на оборудование и ин-
фраструктуру.

Стандарт — сложный документ. 
И если сейчас участники госза-
купок умудряются обходить все 
мыслимые ценовые ограниче-
ния, то ГОСТ им обойти будет 
еще проще. Разве нет?
АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Понятно, что, за-
писав в техническом задании 

ссылку на стандарт, заказчик да-
леко не всегда может быть уверен, 
что продукция действительно ему 
соответствует, и поставщик его не 
обманывает. Особенно в условиях 
длящихся поставок, регулярных 
в течение года. Я думаю, в этих 
условиях государственный заказ-
чик должен привлекать специали-
зированные организации, кото-
рые будут оценивать периодиче-
ски качество продукции, в том чи-
сле с использованием лаборатор-
ных методов. 

Да, это может привести к из-
держкам для бюджета. Но когда 
у нас миллиарды тратятся на по-
купку той или иной продукции 
или услуг, наверное, можно из-
ыскать небольшие средства на 
контроль качества.

Речь может идти о новой контр-
ольно-надзорной службе?
АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Нет. Это обязан-
ность госзаказчика, и все риски 
лежат на нем. Если его проверя-
ют и выясняют, что он тратит 
деньги не пойми на что — у него 
должны быть проблемы. Отдель-
ного госконтроля не надо. 

А если госзаказчик привык рабо-
тать с определенным поставщи-
ком, а тут ему нужно на стандарт 
ссылаться, кто помешает ему за-
явить, что у него закупки уни-
кальные?
АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Конечно, не во 
всех случаях стандарты приме-
нимы. Ни в одной стране нет аб-
солютно законченной системы 
стандартизации. Стандарты всег-
да догоняют реальную практику. 
Поэтому мы достаточно гибко 
прописали, что если заказчик 
считает невозможным приме-
нить стандарты, он должен это 
публично обосновать. И тогда 
нужно быть готовым доказывать 
это коллегам из ФАС и Счетной 
палаты, которые будут более 
пристально смотреть на такие 
вещи. Если видно, что заказчик 
лукавит, такие контракты будут 
отсекаться.

Качество мяса будет меньше нас 
огорчать, когда усилят ответствен-
ность за несоблюдение стандартов.

Акцент

 В обмен на господдержку 
бизнесу будут предъявлять 
встречные требования — 
все выше, жестче, строже

Обрабатывающие 
сектора в апреле 
впервые с начала 
2015 года показали, 
пусть и небольшой, 
но все-таки рост

Все колонки автора
www.rg.ru/author-Victor-Ivanter

КОГДА ПЕРЕВЕДУТСЯ 
ОБМАНУТЫЕ ДОЛЬЩИКИ
ДОЛЕВОЕ строительство — это порождение нашей коря-
вой истории 90-х, которое сейчас выглядит как стояние 
на голове. Можно, конечно, и дальше пытаться строить 
законы удобного стояния на голове, но лучше просто от-
менить это упражнение и отдать кредитование строи-
тельства банкам, а не людям.

Ведь что это такое за феномен — дольщики? Юридиче-
ски это соинвесторы. Они вносят деньги вместе со строи-
тельной организацией на строительство своего дома, 
предполагая получить в нем квартиру. И приобретают 
таким образом не квартиру, а право на квартиру. При-
чем, как правило, взнос делается полностью или частич-
но за счет ипотечного кредита.

И сразу возникает вопрос: почему бы просто не ку-
пить сразу готовую квартиру, взяв в том же банке кре-
дит? Тогда и обманутых дольщиков не будет, чистоту 

сделки в этом случае 
довольно легко про-
верить. В этом смы-
сле покупка кварти-
ры ничем не отлича-
ется от покупки ав-
томобиля в кредит.

Но покупателям 
выгодна схема доле-
вого участия: квар-
тира стоит три мил-
лиона рублей, а доль-
щик покупает ее за 
два миллиона. Прав-
да, он вносит деньги 

за два года до сдачи дома, то есть фактически выдает обо-
ротный капитал строителям, выступает в качестве креди-
тора. И берет на себя все риски. Ведь можно строитель-
ные компании разделить на три вида: честные, которые 
умеют строить; честные, которые строить не умеют; не-
честные, которые строить не умеют. Кто из них кто, нор-
мальный человек заранее никогда не разберется. Зато 
в случае проблем дольщик идет к государству и требует 
квартиру либо деньги с него.

Вот и получается, что за жульничество и ошибки 
строи телей расплачиваемся все мы как налогоплатель-
щики. Точно такая же история с валютными заемщика-
ми: конечно, человек, который получает доход в рублях, 
а берет заем в валюте, должен понимать, что это боль-
шой риск. И банк, который выдает ему такой кредит, 
тоже идет на большой риск. И регулятор это понимает. 
Поэтому когда валютные заемщики идут с плакатами 
к зданию Центрального банка или к правительству, они 
по-своему правы: ведь государство это разрешало.

С другой стороны, а почему строительная организа-
ция берет деньги у дольщиков, а не обращается в банк? 
Потому что за кредит надо платить, а за срыв сроков 
банк наказывает рублем. Дольщику же нужнее квартира, 
а не сутяжничество. Получается, что строителю выгод-
нее и удобнее иметь дело не со строгим и придирчивым 
контролером в лице банка, а с человеком.

Долевое строительство возникло в 90-е. Тогда те, 
у кого были средства, держали их в наличной валюте, 
банкам же деньги не доверяли, потому что отдать деньги 
в банк было все равно что их выбросить. Трое могли со-
браться и объявить себя банком, чтобы потом исчезнуть 
с деньгами первых вкладчиков. Так что банки не могли 
привлекать серьезные деньги у населения, следователь-
но, они физически не могли кредитовать строителей. 
И механизм долевого участия стал выходом из тупико-
вой ситуации.

То есть по вполне 
объективным при-
чинам в 90-х мы ста-
ли с ног на голову 
и до сих пор нахо-
димся в этом поло-
жении. Строители 
по-прежнему могут 
огородить участок 
земли, и это будет 
достаточным усло-
вием, чтобы привле-
кать от людей день-
ги. Хотя если банки 
хотят привлекать 
деньги населения, они должны регулярно проходить 
семь кругов ада проверок и нормативов и участвовать 
в системе страхования вкладов.

Многие помнят, как покойный АЗЛК на закате своего 
существования продавал не готовые «Москвичи», а ма-
шинокомплекты, из которых дилер потом собирал более 
или менее полный автомобиль. Сейчас так никто маши-
ны не продает.

Зато мы до сих пор продаем квартиры без отделки. Ко-
нечно, кто-то хочет ее отделать на свой вкус, но ведь ког-
да мы машину выбираем и супруге не нравится обивка 
сидений, нам продают автомобиль с другой обивкой, а не 
без сидений. Точно так же и человек должен покупать го-
товую квартиру. Строительство тоже пора привести 
в нормальные условия. Его должны кредитовать банки, 
а не люди. Но для банка строительный проект — довольно 
рискованный актив, и он потребует ликвидный залог или 
выставит совершенно заоблачные проценты. Значит, 
квартира подорожает.

И вот здесь абсолютно необходим компенсационный 
фонд в жилищном строительстве, о необходимости кото-
рого на заседании Госсовета по вопросам стройкомплек-
са говорил на днях президент страны. Но он должен быть 
не страховкой для дольщиков, а страховкой для банков, 
кредитующих строительные проекты. Фонд должен сра-
батывать в том случае, когда строитель не может отдать 
долг по объективным причинам, будь то просчеты про-
ектировщиков, подорожание на рынке стройматериалов 
или что-то еще. Это снизит риски для банков, а следова-
тельно, и стоимость банковского участия в девелопер-
ских проектах тоже снизится до разумного уровня.

Участие банка в строительстве — это еще и стимул 
строить в срок, это решит проблему бесконечного затя-
гивания со сдачей самых разных объектов. Конечно, 
банк при этом должен уметь отличать яму от котлована, 
у него должны быть специалисты, которые могут оце-
нить проект. Это не значит, что нужно вовсе запретить 
долевое участие. Его можно оставить для элитного жи-
лья, потому что те, кто его покупает, могут, как правило, 
оценить риски сами или же нанять консультанта, кото-
рый за них эти риски оценит. С этими людьми совсем 
иной разговор. Если покупатель элитного жилья согла-
сен на аванс, то это его право. 

Строители могут 
огородить участок 
земли, что будет 
достаточным усло-
вием для привлече-
ния от людей денег

Участие банка — 
это стимул постро-
ить в срок, это решит 
проблему бесконеч-
ного затягивания 
со сдачей дома

ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

73
 тысячи человек

не получили вовремя зарплату. 
Это более 4 миллиардов рублей.

5,6
 процента —

на столько снизилось производст-
во в апреле к марту 2016 года.

22
 региона

уже показали рост цен на бензин. 
В шести они все еще снижаются.

7
 процентов —

на столько с начала года 
подорожал проезд в автобусах.

33
 доллара за баррель —

столько за этот год будет стоить 
нефть (прогноз Moody’s). 

Точка зрения

Виктор Ивантер
академик РАН, директор Института 
народнохозяйственного прогнозирования 
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ФИНАНСЫ Факторинг в этом году 
будет развиваться за счет 
крупных торговых сетей

Магазины станут 
уступчивее

Елена Березина

РЫНОК факторинга в 2016 году 
может вырасти на 10—15 процен-
тов, прогнозируют аналитики 
рейтингового агентства RAEX 
(Эксперт РА). Правда, это пози-
тивный сценарий, базовый пред-
полагает нулевую динамику 
рынка.

В 2015 году рынок факторин-
га сократился более чем на 
10 процентов. Причин падения 
много: это и высокая стоимость 
фондирования, и сокращение 
продаж продукции длительного 
пользования, и смещение потре-
бительского спроса в бюджет-
ные товарные категории, и отказ 
участников рынка от финанси-
рования клиентов из отраслей 
с повышенным уровнем риска.

Сокращение номинального 
объема рынка в 2015 году позво-
лила смягчить инфляция, кото-
рая частично компенсировала 
падение деловой активности 
бизнеса. Кроме того, поддержку 
рынку оказало повышение ло-
яльности к факторингу со сторо-
ны торговых сетей и крупных 
промышленных компаний.

А просел рынок во многом за 
счет сокращения сделок в сфере 
торговли. Их доля по итогам года 
упала на 9 процентов. Быстрее 
всего торговый факторинг со-
кращался в Москве. Если ранее 
столица традиционно формиро-
вала 50—60 процентов оборота 
рынка, то сейчас ее доля упала до 
46 процентов. При этом немного 
выросли доли Приволжского, 
Уральского и Центрального (без 
учета Москвы) федеральных 
округов.

Также сокращение рынка 
в 2015 году сопровождалось сни-
жением доли, приходящейся на 
сделки с субъектами малого 
и среднего бизнеса (МСБ). Вме-
сте с острым снижением доступ-
ности кредитов для «малы-
шей» — по данным ЦБ РФ, объем 
выдачи кредитов МСБ за год 
упал более чем на 20 процен-
тов — еще более внушительными 
темпами сокращается факто-
ринг для малых и средних пред-
приятий.

По оценкам RAEX, сегмент за 
год сжался на 34 процента — до 
330 миллиардов, даже несмотря 
на изменение критериев отнесе-
ния юридических лиц к субъек-
там МСБ. Рынок в значительной 
мере сконцентрировался на ра-
боте с малым бизнесом, имею-
щим крупных устойчивых деби-
торов (например, продуктовые 
торговые сети), а также на сборе 
задолженности с проблемных 
клиентов, число которых росло 
по мере нарастания негативных 
тенденций в экономике.

«В сегменте малого и средне-
го бизнеса совершенно очевидна 
тенденция к ухудшению качест-
ва портфелей у многих факто-
ров. Некоторые этого ухудшения 
уже не выдержали и свернули 
бизнес», — отмечает Владимир 
Инякин, генеральный директор 
Русской факторинговой компа-
нии.

«Малый и средний бизнес 
кредитовать нельзя. Это высоко-
рискованный сегмент, — выска-

зался Михаил Окунев, началь-
ник банковского управления 
«Металлинвестбанк». — МСБ ни-
когда не возвращает кредиты, 
взятые под честное слово. Все 
проблемы, которые у меня были, 
возникали с МСБ».

В то же время виден потенци-
ал в этом сегменте. По его сло-
вам, объем сделок с субъектами 
МСБ может вырасти за счет «эф-
фекта каннибализма» — если 
факторингу удастся заместить 
по ряду направлений кредитова-
ние предпринимателей. Однако, 
по мнению Виктора Вернова, ге-
нерального директора, предсе-
дателя правления «Открытие 
Факторинг», у такого «канниба-
лизма» есть один существенный 
минус: «Мы забираем долю 
у других подразделений, а сам 
рынок не растет, не развивается 
экономика и бизнес».

При этом аналитики отмеча-
ют усиление конкуренции за 
компании из числа крупного 
бизнеса. «Факторам интересно 
работать в первую очередь 
с крупнейшими должниками, се-
тевиками, — отмечает Александр 
Карелин, генеральный директор 
«Промсвязьфакторинг». — Те, кто 
под критерии надежных клиен-
тов не попадали, вымывались из 
портфеля. Рискам сейчас уделя-
ется повышенное внимание».

Не обошелся год и без дефол-
тов в сегменте крупного бизнеса. 
В частности, они затронули фак-
торов, работающих с компания-
ми из сфер авиаперевозок, тор-
говли компьютерной и бытовой 
техникой, ювелирной отрасли.

Сокращение потенциала тор-
гового сегмента стимулирует ли-
деров рынка искать возможно-
сти для встраивания факторинга 
в деятельность новых крупных 
клиентов из производственного 
сектора. В результате доли сде-
лок в сферах обрабатывающей 
промышленности и сельского 
хозяйства увеличились соответ-
ственно с 31,6 до 38,8 процента 
и с 2,3 до 3,6 процента.

Доля безрегрессного факто-
ринга выросла до 35,3 процента 
за счет увеличения объема сде-
лок парой крупных факторов. 
А сегмент международного фак-
торинга продолжил сжиматься: 
объем сделок за 2015 год упал до 
19,1 миллиарда рублей против 
32,4 миллиарда годом ранее.

В 2016 году негативное влия-
ние на рынок окажут низкие 
цены на энергоносители и геопо-
литическая напряженность, ко-
торые предопределят снижение 
инвестиционной привлекатель-
ности ВВП и падение реальных 
доходов населения.

Поддержку рынку окажут ра-
бота с поставщиками продукто-
вых сетей благодаря расшире-
нию применения электронного 
факторинга и крупные сделки — 
Как следствие, концентрация 
рынка на крупных игроках воз-
растет, равно как и уровень кон-
куренции.

«Из-за сжатия экономики, 
с одной стороны, и роста ликвид-
ности в банковском секторе — 
с другой, многие игроки будут 
рассматривать возможность вы-
хода в новые сегменты, что не-
минуемо приведет к значитель-
ному росту конкуренции», — уве-
рен Михаил Окунев.

Также поддержку рынку мо-
гут оказать точечные сделки по 
экспортному факторингу, счи-
тают в RAEX. Речь о сделках 
в рамках закона «О валютном 
регулировании и валютном 
контроле», который после по-
правок исключил финансирова-
ние в иностранной валюте по 
договору факторинга из пере-
чня запрещенных валютных 
операций.

Игорь Зубков 

И
ндийские компании 
заинтересованы в 
участии в привати-
зации «Роснефти» и 
«АЛРОСы», расска-

зал «РГ» торговый представитель 
РФ в Индии Ярослав Тарасюк. В 
перспективе Индия войдет в пер-
вую десятку торговых партнеров 
России. Там открывается один из 
первых российских торговых до-
мов, наши страны свяжет зона 
свободной торговли и сухопут-
ный маршрут.

Ярослав Викторович, Индия су-
мела увеличить экспорт продо-
вольствия в Россию после введе-
ния эмбарго на поставки из ЕС?
ЯРОСЛАВ ТАРАСЮК: Буйволиное мясо 
индийские компании начали по-
ставлять, а вот молочную про-
дукцию пока еще не могут, ин-
дийские производители не полу-
чили «добро» со стороны Рос-
сельхознадзора, хотя переговоры 
ведутся. Наверное, в первую оче-
редь это будут сыры, потому что 
сухое молоко дороже в Индии, 
чем в других странах. 

Все ждали, что с сырами у них 
получится еще в прошлом году, 
переговоры же идут давно.
ЯРОСЛАВ ТАРАСЮК: Сначала у россий-
ской стороны была достаточно 
жесткая позиция. Специфика Ин-
дии в том, что там практически 
нет крупных ферм, молоко соби-
рается фактически у населения, 
объединенного в кооперативы. 

Первоначально было требова-
ние, что для поставок в Россию 
молоко должно собираться с 
ферм, у которых не менее тысячи 
голов скота, но таких хозяйств в 
Индии не более 3 процентов, ре-
ально были готовы начать по-
ставки всего две компании. Для 
индийских производителей это 
был серьезный барьер. Сейчас 
это требование снято, позиция 
Россельхознадзора смягчилась, 
и, думаю, до конца года состоятся 
первые поставки. 

Что еще хотят завозить индийцы 
в Россию?
ЯРОСЛАВ ТАРАСЮК: Как российская, 
так и индийская торговая корзи-
на достаточно диверсифицирова-
ны, только у индийской стороны 
объемы значительно меньше. 

Один из основных товаров ин-
дийского экспорта в Россию — это 
фармацевтика. Сейчас много го-
ворится, чтобы те компании, ко-
торые хотят продавать свои ле-
карства у нас, должны перено-
сить производство в Россию. Ин-
дийцы очень осторожно к этому 
относятся, не хотят инвестиро-
вать в проекты с нуля. Поставки 
сырья идут в основном из Китая, 
а рабочая сила у нас дороже. Но 
думаю, так или иначе этот про-
цесс пойдет. Например, крупная 
фармкомпания Lupin сейчас под-
твердила покупку российского 
производителя лекарственных 
средств «Биоком» в Ставрополь-
ском крае, чтобы на уже готовом 
предприятии производить свою 
продукцию. 

Индийцы также поставляют к 
нам текстильные изделия и ма-
шинотехническую продукцию. 
Сегодня они могут производить 
качественное энергетическое и 
нефтегазовое оборудование, 
быстро развивается тракторо-
строение и автопром. В частно-
сти, индийская компания Bajaj, 
уже поставляющая мотоциклы, 
планирует вывести на наш ры-
нок супердешевый автомобиль 
Qute. Правда, фактически это 

квадроцикл, но внешне он по-
хож на автомобиль. 

Могут ли индийские компании 
участвовать в приватизации 
российских «АЛРОСА» и «Ро-
снефти»?
ЯРОСЛАВ ТАРАСЮК: В Индии они хоро-
шо известны, интерес к сотруд-
ничеству с ними очень большой. 
И деньги у индийцев есть. Вопрос 
в том, что и на каких условиях бу-
дет предложено индийцам. 

С чем стучатся к вам в торгпред-
ство российские компании?
ЯРОСЛАВ ТАРАСЮК: С 2014 года коли-
чество запросов увеличилось 
вдвое. 

Предлагается энергетиче-
ское, металлургическое и тран-
спортное оборудование, обору-
дование и технологии добычи и 
переработки полезных ископае-
мых, очистки воды, утилизации 
мусора, медицинские приборы, 
продукция лесопереработки, 
сельскохозяйственная и пищевая 
продукция. Очень востребована 
на индийском рынке химическая 
продукция, в том числе удобре-
ния, даже нефтегазовое оборудо-
вание — несмотря на то, что в Ин-

дии оно должно соответствовать 
требованиям American Petroleum 
Institute, а российские произво-
дители зачастую не проходят со-
ответствующей сертификации.

Чем вы можете помочь с выхо-
дом на индийский рынок?
ЯРОСЛАВ ТАРАСЮК: Сейчас мы реали-
зуем две инициативы. В первую 
очередь, для индийских компа-
ний — «Сделано в России. Cтань 
дистрибьютором в Индии». 

Вторая — «Разрабатывай в Рос-
сии. Производи в Индии» — наце-
лена на помощь российскому 
бизнесу вписаться в кампанию 
«Делай в Индии», начатую пре-
мьер-министром Нарендрой 
Моди. Ее идея родилась после ви-
зита в штат Керала делегации 
Томской торгово-промышлен-
ной палаты, представленной в 
основном инновационными ком-
паниями. В России у многих ком-
паний есть интересные наработ-
ки, но нет ресурсов, чтобы их 
коммерциализировать, и индий-
цы готовы им в этом помочь, с 
прицелом не только на их рынок, 
но и на третьи страны, например 
Ближнего Востока, с которыми у 
них хорошие контакты.

Программу «Делай в Индии» 
можно также использовать для 
адаптации российской продук-
ции под местный рынок, при 
этом ключевые компоненты 
можно производить в России. 
Опыт КАМАЗа показывает, что 
продукция может быть хороша, 
но без адаптации она в Индии не 
пойдет. КАМАЗу, в частности, на 
своем сборочном производстве в 
Индии пришлось укреплять шас-
си и делать более вместительным 
кузов, потому что грузовики там 
эксплуатируют нещадно. 

Кризис в России на совместных 
проектах сказывается?
ЯРОСЛАВ ТАРАСЮК: Есть общее паде-
ние торговли в мире, индийский 
экспорт тоже падает второй год 
подряд. В Индии хотят воспользо-
ваться санкциями Запада против 
России, чтобы нарастить сотруд-
ничество. 

И с нашей стороны, если рань-
ше какие-то проекты с участием 
Индии откладывались, то сейчас 
все больше присматриваются к 
индийским инвесторам. Индий-
ские компании ежегодно инве-
стируют за рубеж около 30 мил-
лиардов долларов, причем в са-
мые разные сферы. Часть этого 
ресурса может быть привлечена 
в Россию, особенно в региональ-
ные проекты. 

В этом смысле отрадно ви-
деть, что российские регионы 
приезжают со своими проекта-
ми, причем качество их пред-
ставления очень сильно выросло 
благодаря работе Агентства стра-
тегических инициатив. 

Последние три года товарообо-
рот с Индией падал. В этом году 
он перестанет снижаться?
ЯРОСЛАВ ТАРАСЮК: Думаю, что да. У 
нас есть цель, которую лидеры 
России и Индии установили в 
2014 году, — довести взаимный 
товарооборот к 2025 году до 30 
миллиардов долларов и взаим-
ные инвестиции до 15 миллиар-
дов долларов. Цель принима-
лась с расчетом на крупные про-
екты, такие как серийное строи-
тельство атомных электростан-
ций по российским технологиям 
или проекты в области нефти и 
газа. Практика показывает, что 
серьезным подспорьем в дости-
жении этой цели будет также 
малый и средний бизнес России 
и Индии.

Акцент

 Программу «Делай в Индии» 
можно использовать 
для адаптации российской 
продукции под местный 
рынок

Рынок во многом 
просел за счет 
сокращения сделок 
в сфере торговли. 
Их доля упала 
на 9 процентов

CТАТИСТИКА

Нефть поддержит факторинг

На 10—15 процентов рынок факторинга вырастет лишь при среднегодовой цене 

на нефть в 45 долларов и уровне инфляции в 7—8 процентов. 

Базовый сценарий, подразумевающий 35 долларов за баррель Brent 

и 10—11-процентную инфляцию, предполагает нулевую динамику рынка. 

Если же нефть упадет до 25 долларов за баррель, а инфляция скакнет до 14—

15 процентов, рынок сократится на 10—15 процентов.

В 2015 году рынок факторинга упал на 10,4 процента. Его объем составил около 

1,85 триллиона рублей, стало известно на XII Ежегодной конференции «Факто-

ринг в России».

ЗОНА СВОБОДНОЙ ТОРГОВЛИ

РОССИЯ ОТКРЫВАЕТ ТОРГОВЫЙ ДОМ В ИНДИИ
 В чем главная проблема в торговле с Индией?
Ярослав Тарасюк | Очень сложная логистика. Надеемся, 

что заработает международный транспортный коридор 

«Север — Юг», который подразумевает поставки через 

Иран. В феврале этого года РЖД и Азербайджанские же-

лезные дороги договорились о сотрудничестве по привле-

чению грузопотоков на этот МТК. Стоимость 40-футового 

контейнера, перевозимого из Мумбаи до Москвы через 

Иран и Азербайджан, составит не более 3 тысяч долларов. 

Конечно, морем доставлять всегда будет дешевле, тем бо-

лее что сейчас цены на морские перевозки серьезно сни-

зились из-за кризиса в мировой торговле, но сухопутный 

маршрут выигрывает в скорости. По морю контейнер из 

Санкт-Петербурга в Мумбаи идет 40 дней, железнодорож-

ные перевозки могут сократить этот срок в два раза, а в 

перспективе — до 14 дней.

Кроме того, мы только начали развивать доступные меха-

низмы финансовой поддержки экспорта. Заработал Рос-

сийский экспортный центр. Сбербанк, у которого в Индии 

есть филиал, стал сейчас активно предлагать расчеты в на-

циональных валютах. Но эти инструменты надо дальше 

развивать и популяризировать.

Индия станет одной из первых стран, в которой будет от-
крыт российский торговый дом. Что это даст?
Ярослав Тарасюк | Торговый дом нужен в первую очередь 

малым и средним предприятиям, потому что зачастую им 

не хватает торгового агента в Индии. Не всегда можно по-

ложиться на индийского дистрибьютора. Нередко, когда 

возникают вопросы технического обслуживания или по-

ставок вышедших из строя компонентов, дистрибьюторы 

могут оказаться нерасторопными, а это в конечном итоге 

сказывается на желании приобретать российскую продук-

цию. Поэтому я вижу торговый дом как консалтинговую 

компанию с последующим переходом к внешнеторговой 

компании с полноценным представлением интересов рос-

сийских производителей.

Евразийский экономический союз и Индия создали рабо-

чую группу, которая должна определить целесообразность 

зоны свободной торговли. 

Что она может означать для России? 
Ярослав Тарасюк | В Индии российская машинотехниче-

ская продукция облагается пошлинами в размере от 10 до 

30 процентов, и понятно, что если пошлины обнулить, то 

возможности наших экспортеров будут гораздо шире. У 

Индии есть соглашение о зоне свободной торговли с Ре-

спубликой Корея, и здесь уже стали страдать наши произ-

водители. Но иногда бывает трудно совместить противоре-

чивые интересы российских производителей однородной 

продукции, потому что кто-то хочет продавать товар на ин-

дийском рынке, а кто-то производить его там, и им уже не 

нужны нулевые пошлины. Ожидаю, что до конца года будет 

ясность в целесообразности зоны свободной торговли. 

Исследование HeadHunter показало, что различные системы «откатов» существуют, по мнению самих работников, в 17% российских организа-
ций: в 6% случаев это коррупция на всех уровнях, а в 11% случаев только на высшем. 9% работников заявляют, что такие случаи единичны, 
поэтому их нельзя назвать системой. В то же время большинство (43%) заявили, что не в курсе подобных практик, хотя и не исключают их.

Контракты Вслед за буйволятиной на российский рынок 
придут индийский сыр и супердешевые автомобили

Дели идет на дело
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Уведомление  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г. 
№  174-ФЗ «Об экологической экспертизе» Общество с ограниченной 
ответственностью «СПФ Агро» совместно с администрацией муници-
пального района «Юхновский район» объявляет о проведении повтор-
ных общественных обсуждений проекта «Свиноферма на 6000 голов» 
(реконструкция), включающего материалы по оценке воздействия 
на окружающую среду.

Местоположение объекта: Калужская область, Юхновский район, 
д. Беляево. 

Почтовый адрес объекта: 249901, Калужская область, Юхновский 
район, д. Беляево.

Цель проведения общественных обсуждений:
Информирование общественности об экологических последствиях 

намечаемой хозяйственной деятельности с целью выявления обще-
ственных предпочтений и их учета в процессе оценки воздействия.

Цель планируемой деятельности:
Создание образцового хозяйства на базе современных технологий 

с применением прогрессивных решений отечественной науки и опыта 
зарубежных стран. Основная задача — распространение накопленного 
опыта в Калужской области при восстановлении сельскохозяйственного 
производства высококачественного мяса для обеспечения продуктами 
питания населения области, организация обеспечения потребностей на-
селения в экологически чистом высококачественном отечественном 
продукте питания: мясе.

Проектная мощность свинофермы — 1200 тонн мяса в год.
Создание рабочих мест — 18.
Заказчик проекта: ООО «СПФ Агро», 
Адрес: 142958, Московская область, Серебряно-Прудский район, 

д. Барыково т. 8(496)6361255, ф. 8(496)6361924.
Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-

дения:
Администрация муниципального района «Юхновский район».
Адрес: 249910, Калужская область, г. Юхнов, ул. К. Маркса, д. 6.
Общественные обсуждения организуются:
— в форме слушаний 28.06.2016 г. в 11.00 в здании администрации 

муниципального района «Юхновский район»;
— в форме опроса в течение 30 дней с момента опубликования уве-

домления в официальных муниципальных, областных и федеральных 
СМИ. 

Форма общественного обсуждения-слушания.
С момента опубликования настоящего уведомления до окончания 

общественных обсуждений с проектной документацией можно ознако-
миться в здании администрации муниципального района «Юхновский 
район».

Форма представления замечаний и предложений — письменно, 
в форме опросного листа, представляемого по почте, факсу, электронно 
в адрес Заказчика — ООО «СПФ Агро» и администрации муниципаль-
ного района «Юхновский район» в течение 30 дней с момента опублико-
вания уведомления в официальных муниципальных СМИ для обще-
ственных обсуждений.

Дата проведения общественных обсуждений: 28 июня 2016 
года.

Время проведения: 11.00
Место проведения: здание администрации МР «Юхновский 

район».
Адрес места проведения: 249910, Калужская область, г. Юхнов, ул. 

К. Маркса, д. 6 , зал заседаний (кабинет №6).
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение  
о проведении общественных обсуждений 

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995г. (в ред. 
на 01.07.2015 г.) № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом 
Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положе-
ния об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации» администрация 
Невьянского городского округа по заявлению Артели старателей «Ней-
ва» извещает о проведении общественных обсуждений технического 
проекта с учетом предложений внесенных в раздел ОВОС проектной 
документации , шифр 039-ОВОС

Цели намечаемой деятельности: разработка Быньговского золото-
рудного месторождения (карьер) 

Местоположение намечаемой деятельности: в 4 км к северо-востоку 
от г. Невьянска Свердловской области

Наименование и адрес заявителя: Производственный кооператив 
«Артель старателей «Нейва». Местонахождение: 624192, Свердлов-
ская область, г. Невьянск, ул. Вайнера, д. 86-б, тел. (34356) 47-117, 47-
101, факс (34356) 47-103.

Проведение общественных обсуждений технического проекта «Раз-
работка Быньговского золоторудного месторождения»

Сроки ознакомления с технической документацией по проекту 
«Разработка Быньговского золоторудного месторождения»: 
с 26.05.2016 г. по 26.06.2016 г. Форма проведения общественного об-
суждения: слушания. Форма предоставления замечаний: письменная 
(с 26.05.2016 г. по 26 .06 2016 г.) и устная на общественных обсуждени-
ях 27.06.2016 г. с 17.00 до 19.00 в Доме культуры (адрес: Свердловская 
область, Невьянский район , с. Быньги, ул. Мартьянова, 46).

Орган, ответственный за организацию общественных обсуждений: 
администрация Невьянского городского округа совместно с заявите-
лем или его представителем.

Ознакомиться с материалами технического проекта можно по адресам:
1. Производственный кооператив а/с«Нейва» (624192, Свердлов-

ская область, г. Невьянск, ул. Вайнера, 86-б, вторник, пятница с 8.00 
до 12.00, тел. (34356) 47-117). Контактное лицо: главный инженер а/с 
«Нейва» — Здоровец Игорь Леонидович. 

2.Управление населенными пунктами администрации Невьянского 
городского округа (624170, с. Быньги, ул. Мартьянова, д. 40, четверг 
с 17.00 до 18.00, тел. (34356) 30-1-71)

Ответственные организаторы:
От администрации 
Невьянского городского 
округа 

Заместитель главы администрации Невьян-
ского городского округа по вопросам реали-
зации инвестиционных проектов, строи-
тельства, архитектуры и управления муни-
ципальным имуществом Шелепов Ф.А

От Артели старателей 
«Нейва» 

Главный инженер Артели старателей 
«Нейва» И.Л. Здоровец 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности 
С целью реализации прав граждан на информирование 

и участие в принятии экологически значимых решений ПАО 
«Гайский ГОК» совместно с Администрацией МО Домбаров-
ский район Оренбургской области информирует о проведении 
общественных обсуждений (публичных слушаний) материа-
лов оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) про-
екта «ПАО «Гайский ГОК». Отвалы рыхлых и скальных пород 
«Левобережного» месторождения». 

Наименование и цели намечаемой деятельности: 
Размещение вскрышных и вмещающих пород при отработ-

ке месторождения медноколчеданной руды «Левобережное» 
открытым способом.

Месторасположение намечаемой деятельности: Оренбург-
ская область, Домбаровский район.

Наименование и адрес заказчика: ПАО «Гайский ГОК», 
462631, Оренбургская область, г. Гай, ул. Промышленная, д. 1.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация Муниципального образования 
Домбаровского района Оренбургской области совместно с за-
казчиком — ПАО «Гайский ГОК».

Общественные обсуждения состоятся: 4 июля 2016 года в 
15.00 в актовом зале администрации района по адресу: Орен-
бургская область, Домбаровский район, п. Домбаровский, 
ул. 40 лет Октября, д. 20. 

Форма общественного обсуждения: слушания. 
Форма представления замечаний и предложений: письмен-

ная.
Замечания, предложения, вопросы по существу планируе-

мой деятельности от граждан с указанием личных сведений 
(ФИО; почтовый адрес или электронный адрес; личная под-
пись и дата подписания) и общественных организаций в те-
чение 30 дней с даты опубликования извещения будут при-
ниматься организатором общественных обсуждений в пись-
менном виде по адресу: 462734, Оренбургская область, Дом-
баровский район, п. Домбаровский, ул. 40 лет Октября, дом 
20, кабинет 37 (КУМИ), тел. (35367) 2-18-45.

Анонимные и/или несоответствующие предмету слушаний 
замечания, предложения, вопросы рассмотрению не подле-
жат.

Ознакомиться с материалами по оценке воздействия на 
окружающую среду можно по вышеуказанному адресу.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТЕАТР Роман Толстого 
споют в оперетте

Будет две Анны 
Каренины

Сусанна Альперина

ТО, ЧТО московский Театр оперетты в наступающем се-
зоне поставит «Анну Каренину», было известно уже дав-
но.  Но, если известно, что, например, роль Анны в карти-
не Шахназарова исполнит Лиза Боярская, то кто вопло-
тит образ героини на театральной сцене до сегодняшне-
го дня оставалось загадкой.

Тем временем с февраля в Театре оперетты шли 
кастинги, в которых принимали участие лучшие арти-
сты, зарекомендовавшие себя в жанрах мюзикла и опе-
ретты, такие, как Наталия Быстрова, Анна Невская, Тео-
на Дольникова, Игорь Балалаев, Елена Чарквиани и др.

Параллельно в Театре оперетты шел заключительный 
сезон исторического мюзикла «Граф Орлов», где глав-
ные роли исполняли, помимо прочих артистов,  Екатери-
на Гусева и Валерия Ланская (последние спектакли на-
шумевшей постановки пройдут с 17 по 29 мая и с 21 
июня по 3 июля). Видимо, в театре решили, согласно по-
словице, что от добра добра не ищут. И… сегодня объяви-
ли, что именно Екатерина Гусева и Валерия Ланская ис-
полнят роль Анны Карениной в новом спектакле, пре-
мьера которого запланирована уже на октябрь.  

— Анна — роль мечты каждой актрисы! Я сделаю все 
возможное, чтобы оправдать возложенные на меня над-
ежды и доверие,— прокомментировала обозревателю 
«РГ» утверждение на роль Валерия Ланская. — С детства 
обожаю Льва Николаевича. Это мой любимый автор. 
Мне роль Анны интересна тем, что благодаря ей меняет-
ся жизнь абсолютно всех вокруг.  Она — невероятно силь-
ная личность, способная противостоять обществу и 
жить так, как велит ей сердце.

Продюсеры постановки — Владимир Тартаковский и 
Алексей Болонин. Режиссер — Алина Чевик. Она же была 
режиссером спектаклей «Граф Орлов» и «Монте-Кри-
сто». С Алиной Чевик над «Анной Карениной» будет ра-
ботать та же команда, которая работала над обоими мю-
зиклами. Имена остальных актеров в новой постановке 
«Анны Карениной» пока не разглашаются. 

КИНО     В Петербурге завершаются съемки нового фильма Алексея Германа-мл.

На фоне Пушкина снимается Довлатов

БАЛЕТ Светлана Захарова 
покажет на сцене 
Большого театра
новую сольную 
программу «Amore»

Любовное 
приношение

Анна Галайда

ЗАХАРОВА, чей образ для многих ассоциируется ис-
ключительно с понятием классической прима-балери-
ны, давно и увлеченно танцует современную хореогра-
фию. Она постоянная участница многих экспериментов 
Большого театра, в прошлом сезоне событием стало ее 
выступление в мировой премьере Юрия Посохова «Ге-
рой нашего времени» в партии Княжны Мери. Новые для 
Москвы балеты Захарова готовит и к каждому сольному 
вечеру, которые регулярно проводит с 2005.

Премьера нынешней программы Захаровой состоя-
лась за десять дней до московских показов в Италии — в 
Модене и Парме. Вероятно, отсюда ее итальянское назва-
ние Amore. Тема любви ведет все три спектакля: «Фран-
ческа да Римини» в постановке Юрия Посохова, «Пока 
не пошел дождь» Патрика де Бана и «Штрихи через хво-
сты» в балете Маргерит Донлон.

Премьера «Франчески да Римини» на музыку Чайков-
ского состоялась в 2012 в Балете Сан-Франциско. Вместе 
с Захаровой в спектакле участвуют ее Денис Родькин в 
роли возлюбленного и Михаил Лобухин, которому не 
привыкать к роли антагониста лирического героя. Кон-
трапунктом к трагизму истории из «Божественной коме-
дии» призван служить финальный балет на музыку Мо-
царта «Штрихи через хвосты». Он поставлен ирландкой 
Маргерит Донлон в 2005, и легкий юмор спектакля, лю-
бовная насмешка над романтическими штампами бале-
та отсылают к «Шести танцам» Килиана.

Самая интригующая часть вечера поставлена в центр 
программы. Это новый балет «Пока не пошел дождь» на 
музыку Генделя, Респиги и Карлоса Пино-Кинтаны. Эту 
необычную смесь придумал хореограф Патрик де Бана. В 
России он уже сотрудничал с Иваном Васильевым, ста-
вил в Новосибирском театре оперы и балета «Весну свя-
щенную», которая даже была номинирована на «Золо-
тую маску». Не первый раз де Бана встречается в работе 
и с Захаровой. В новом балете партнером балерины стал 
сам хореограф. Де Бана, учившийся в школе Гамбургско-
го балета Джона Ноймайера и танцевавший в «Бежар 
Балле Лозанн» и Национальной танцевальной компании 
под руководством Начо Дуато, имеет прекрасную балет-
ную родословную. Не случайно Светлана Захарова вы-
брала его для своей премьеры: постановки де Бана напо-
минают о тех днях, когда в мире царили эти хореографы-
гиганты.

Только в «РГ» Директор «Ла Скала» Александр Перейра о дружбе 
с Большим театром и об Анне Нетребко

Уроки итальянского
Мария Бабалова

В 
Москву на полтора дня 
приехал генеральный 
директор миланского 
театра  «Ла  Ска ла» 
Александр Перейра, 

чтобы презентовать гастроли ле-
гендарной труппы в Москве. С 10 
по 16 сентября 2016 года на 
Исторической сцене Большого 
театра итальянцы дадут три 
представления оперы Верди «Си-
мон Бокканегра», дважды испол-
нят вердиевский «Реквием», а 
также филармонический ор-
кестр театра даст единственный 
симфонический концерт. В эк-
склюзивном интервью «РГ» 
Александр Перейра рассказал, 
чего ждать от осеннего путешест-
вия итальянцев в Россию и о се-
годняшнем дне театра.

Синьор Перейра, исторически 
сложилось, что гастроли «Ла 
Скала» начиная с 1964 года в на-
шей стране всегда воспринима-
лись как прекрасная сказка. 

Предстоящий визит театра — это 
эпизод или первая страница но-
вой эпохи долгосрочного сотруд-
ничества?
АЛЕКСАНДР ПЕРЕЙРА: Как только Вла-
димир Урин, которого я знал еще 
по работе в Музыкальном театре 
имени Станиславского и Неми-
ровича-Данченко, стал гене-
ральным директором Большого 
театра, а я возглавил «Ла Ска-
ла», мы сразу начали искать по-
чву для масштабных контактов. 
И сегодня между нашими теа-
трами подписан контракт о мно-
голетнем сотрудничестве. Мы 
уже договорились, что Большой 
балет приедет в «Ла Скала» в 
сентябре 2018. И без поддержки 
компании «Боско» наш приезд в 
Москву вряд ли был бы возмо-
жен.

А почему вы решили привезти в 
Москву именно «Симона Бокка-
негру»?
АЛЕКСАНДР ПЕРЕЙРА: Нам прежде все-
го хотелось представить работу 
выдающегося дирижера Мунг-
Вун Чунга. Недаром у него репу-
тация фантастического интер-
претатора вердиевских опер. 
Приедет в Москву и наш музы-
кальный руководитель Риккардо 
Шайи. Он продирижирует «Рек-
виемом» и симфоническим кон-
цертом. Так что в первую очередь 
мы делаем ставку на прекрасных 
дирижеров, в Москве не слишком 
известных. Что касается певцов, 
то заглавную партию в опере ис-

полнит замечательный баритон 
Лео Нуччи.

Но партию Симона в «Ла Скала» 
поет и Пласидо Доминго…
АЛЕКСАНДР ПЕРЕЙРА: Пласидо Домин-
го, к сожалению, крайне трудно 
заполучить. Но Лео Нуччи фено-
менален. Ему 74 года. Однако он 
изумительно поет, как будто ему 
не больше пятидесяти. И он луч-
ший исполнитель партии Симона 
сегодня. Кстати, «Симон Бокка-
негра» далеко не самая извест-
ная опера Верди, но очень значи-
мая в истории «Ла Скала». Ею 
очень любил дирижировать вели-
кий Клаудио Аббадо.

На гастроли «Ла Скала» в Мо-
скве вы пригласили только 
двух российских певцов — 
Дмитрия Белосельского и Ми-
хаила Петренко. Оба они басы. 
Вы полагаете, Россия, как во 
времена Шаляпина, славна ба-
сами?
АЛЕКСАНДР ПЕРЕЙРА: В существенной 
мере так и есть. Конечно, когда 

речь идет о визите в Россию «Ла 
Скала», публика хочет услышать 
итальянских певцов. Но все те, 
кого мы привезем в Москву, это 
лучшие из лучших на сегодня. 

А кого из российских исполните-
лей особо ценит миланская пу-
блика?
АЛЕКСАНДР ПЕРЕЙРА: В следующем се-
зоне в Милан приедут не только 
русские басы. Уже упомянутые 
Михаил Петренко, Дмитрий Бело-
сельский, но и Ильдар Абдразаков. 
Все они будут заняты в операх 
Верди. Как и меццо-сопрано Ека-
терина Семенчук, которая споет 
Эболи в «Доне Карлосе». Два сезо-
на театра открывала Анна Нетреб-
ко, выступая в операх «Дон Жуан» 
и «Жанна д’Арк». Для меня Анна 
самая совершенная певица в мире. 
Двери «Ла Скала» для нее откры-
ты в любой момент.

Вы 12 лет учились вокалу, меч-
тая выйти на сцену, или ради 
того, чтобы лучше понимать тех, 
кем руководите?
АЛЕКСАНДР ПЕРЕЙРА: Конечно, во-
кальное образование мне очень 
помогает в работе. Буду нече-
стен, если скажу, что не жалею, 
что не стал оперным певцом. Но, 
согласитесь, лучше быть хоро-
шим директором театра, нежели 
посредственным певцом.

Возглавив «Ла Скала», вы объя-
вили о готовности сократить 
себе зарплату чуть не в два раза 

и отказались от служебной квар-
тиры. Вас тут же обвинили в по-
пулизме. Зачем вы это сделали?
А Л Е К СА Н Д Р  П Е Р Е Й РА :  Меня всегда 
привлекала идея работы в «Ла 
Скала». Это было моей мечтой. 
А в Италии недавно был принят 
закон, жестко лимитирующий 
суммы, кои могут зарабатывать 

публичные фигуры, занимаю-
щие руководящие должности. 
Поэтому мой выбор был прост: 
отказаться либо от денег, либо 
от шанса работать в «Ла Скала».

В чем вы видите основную зада-
чу как директор самого знамени-
того оперного театра мира?

АЛЕКСАНДР ПЕРЕЙРА: Мне кажется, 
что в «Ла Скала», как ни груст-
но, осталось не так уж много от 
чисто итальянской традиции. 
Для исправления этой ситуации 
мы с Риккардо Шайи за несколь-
ко сезонов сделаем цикл всех 
пуччиниевских опер. Естествен-
но, в театре должны быть и не-

мецкие, французские и, конеч-
но, русские оперы. Но мы не 
должны забывать, что грандиоз-
ной славой «Ла Скала» обязан 
трудам именно итальянских 
композиторов.

Чем вам более всего запомнился 
этот блиц-визит в Москву?
А Л Е К С А Н Д Р  П Е Р Е Й РА :  Мне всегда 
очень нравится приезжать в Мо-
скву. Для меня это приятное и 
запоминающееся приключение. 
Вот, например, вчера я в хоро-
шей компании побывал не в теа-
тре, а на финале чемпионата 
мира по хоккею. Было здорово!

ГАСТРОЛИ

Верди и перспективы
Все-таки лучшее агентство театраль-

ных новостей — сарафанное радио. 

Вчера в полдень в столице созывали 

пресс-конференцию с официальным 

объявлением события, а московские 

театралы уже в 5 утра выстроились к 

кассам за билетами на него. Они пра-

вы: в рамках Открытого фестиваля 

искусств «Черешневый лес» при со-

действии Посольства Итальянской 

Республики в России с 10 по 16 сентя-

бря на Исторической сцене Большого 

театра пройдут гастроли «Ла Скала» .

Приезжает Ла Скала с оперной труп-

пой и собственным оркестром, что об-

ещает большие эмоции и большие 

траты, поддержать которые выразил 

готовность ГУМ.  Этими гастролями 

Большой театр и ГУМ, возрождающий 

традиции меценатства, отметят нача-

ло сотрудничества. Генеральный ди-

ректор Большого Владимир Урин под-

черкнул долгие связи Большого и «Ла 

Скала», искренне благодарил ГУМ и 

загадывал на будущее новые дела. 

Представитель генерального спонсо-

ра Эдит Куснирович вспоминала луч-

шие итальянские проекты фестиваля 

«Черешневый лес». А посол Италии в 

России синьор Чезаре Мария Рагаль-

ини удачно припомнил, что, «когда 

пятьдесят лет назад театр «Ла Скала» 

первым среди крупных западных теа-

тров после окончания Второй миро-

вой войны приехал в СССР, в летопись 

культурной дипломатии была вписана 

необычайно важная страница». Мало 

того, «запланированная на сентябрь 

недельная гастроль с музыкой Верди 

обещает стать одним из главных му-

зыкальных событий в многолетней 

истории этих дружеских отношений». 

После реконструкции Исторической 

сцены Большого «Ла Скала» был пер-

вым театром-гастролером, и тогда все 

загадывали, чтоб у него оказалась 

«легкая рука». Судя по речи прилетев-

шего в Москву директора «Ла Скала» 

Александра Перейры, так и случилось  

— он поделился планами на совмест-

ную с Большим постановку. 

Кстати, напрасно балетоманы волно-

вались, что отношения знаменитых 

театров пикантно приправлены до-

срочным уходом в Большой директо-

ра балета Ла Скала Махарбека Вазие-

ва. Наоборот: уже известно, что в 2018 

году на гастроли в Ла Скала отправит-

ся балет Большого театра.

Лейла Гучмазова

Александр Перейра: Только самые лучшие исполнители должны появляться на сцене театра «Ла Скала» — такова 
моя директорская политика.

Новые для Москвы балеты Светлана Захарова готовит 
к каждому сольному вечеру.

Акцент

 Мы уже твердо договорились, 
что Большой балет приедет 
в «Ла Скала» в сентябре 2018
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Елена Боброва

Н
а два дня съемочной пло-
щадкой фильма «Довла-
тов», который снимает 

Алексей Герман, стал флагман 
судостроения, петербургский 
Балтийский завод. Но на съем-
ках мы встретились не только с 
автором «Заповедника», но и с 
авторами «Евгения Онегина», 
«Мертвых душ», «Преступления 
и наказания» и «Войны и мира». 

Сюжет картины построен во-
круг четырех дней жизни писа-
теля незадолго до его отъезда в 
Таллин в начале 70-х. В один из 
серых ноябрьских дней молодой 
журналист многотиражки Дов-
латов отправился писать статью 
о заводском фильме, посвящен-
ном созданию корабля «Писа-
тель Платон Нифонтов». Высо-
кий, в черном пальто, с портфе-
лем в руках, вышагивает вдоль 
стапеля с судном в деревянных 
лесах. Минует рабочих в спецов-
ке, толкующих о рыбалке...

«Стоп! — раздается команда 
режиссера. — Ждем, когда уйдет 
солнце!» В ожидании облаков 
«рабочие» разбрелись по пло-
щадке. Тот-который-играет-Дов-
латова (имя актера, исполняю-
щего заглавную роль, Алексей 
Герман обещает раскрыть лишь 
к концу съемок) скрылся в неиз-
вестном направлении. Сотруд-
ницы завода в сторонке обсу-
ждали «похож — не похож». «Да 
нет, тот вроде повыше был» — 
«Зато этот покрасивше. Я видела 
на фото, мрачный такой» — «Так 

это он старый когда, а здесь мо-
лодой еще». 

К «разночтению» насчет Дов-
латова Герман готов изначально. 
«Очевидно, что лирический ге-
рой Довлатова и сам Довлатов не 
всегда пересекаются, — говорит 
режиссер. — Но тотальное боль-
шинство почитателей этого пи-
сателя уверены, что они абсо-
лютно идентичны. Поэтому я 
предвижу критику некоторых 
людей, которые будут настаи-
вать, что все было не так, а этак. 
Но я ни в одной книжке о Довла-
тове так и не смог найти какой-
то единый образ. Пишут: был та-

кой-сякой, так сидел, гулял в 
шлепанцах,  шутил,  пил.  Но 
никто так и не ответил: а что же 
это был за человек? Мне кажет-
ся, что прежде всего это был 
очень большой и очень нежный 
человек».

По словам продюсера фильма 
Андрея Савельева, актер, кото-
рому довелось стать Довлато-
вым, «может сыграть этого писа-
теля, потому что он понимает, 
что играет. Несмотря на свой 
возраст, а он довольно молодой, 
он многое прошел и поэтому 
очень хорошо чувствует».

Но вот к чему не подкопаются 

те, кто помнит Ленинград начала 
70-х,  — это среда, которую созда-
ют на съемочной площадке. Ху-
дожник-постановщик картины 
Елена Окопная объездила бара-
холки не только Питера, но и Ми-
лана, и Лондона.  Собраны сотни 
артефактов, от значков ГТО до 
мятых пачек болгарских сигарет 
«Стюардесса». Кто-то презенто-
вал им непочатую бутылку «Сто-
личной» 40-летней давности 
розлива — на «Довлатова» не 
жаль.

Не говоря о раритетах совет-
ского автопрома: «Победах», 
«Чайках», «Москвичах» и, ко-
нечно же, горбатых «Запорож-
цах» — их на съемках больше по-
лусотни. Но сегодня на площадке 
из транспорта только корабль.

Полдня, пока Герман с опера-
тором Лукашом Залом (извест-
ным по оскароносному фильму 
«Ида») искал подходящие ракур-
сы и репетировал с актерами.

«Для нас главное не только 
быть точными в деталях, костю-
мах, интерьерах, но и уловить 
дух времени... Здесь важно все: и 
анекдоты, и крой костюма, и 
уличное освещение, которое 
было абсолютно иным. Сейчас 
оно желтое, а тогда улицы Ленин-
града освещали холодным белым 
светом», — говорит Герман.

Ради съемок фильма «Лен-
свет» отключал на некоторых 
объектах даже уличное освеще-
ние. Наверное, кому-то непри-
вычно было видеть Неву и даже 
Эрмитаж, погруженные в тьму...

Неподалеку от камер распо-

ложилась группа «рабочих» в 
спецовках. В руках одного мо-
лочная бутылка с серебристой 
крышечкой: «А помните, раньше 
стеклянную тару сдавали, за ка-
ждую бутылку по 20 копеек дава-
ли». — «Нет, не по 20, а по 15».

Припомнили зеленую кефир-
ную крышечку, фиолетовую аци-
дофилинную. «Монтажник-вы-
сотник» из Сыктывкара призна-
ется, что Довлатова не очень лю-
бит, но поработать у Германа 
очень хотелось: «Мы иногда даже 
не знаем, снимают нас или нет. 
Вот, пьем молоко, треплемся о 
том, о сем. Режиссер замечаний 
не делает — все получается есте-
ственно, мне кажется»...

В самом деле, в какой-то мо-
мент было не отличить, где тут 
актеры массовки, а где рабочие 
Балтийского завода...

Наконец небо заволокло ту-
чами, на площадке подбавили 
искусственного ноябрьского мо-
крого снега. Появился Довлатов, 
а вслед за ним… Пушкин, Досто-
евский, Толстой и в легком под-
питии Гоголь.

Через минуту стукнула хло-
пушка, и все разъяснилось. «Ар-
тисты Дома культуры», — кокет-

ливо потянулась к Довлатову за-
водская начальница. Судя по 
всему, это ее идея: классики рус-
ской литературы должны благо-
словить корабль «Писатель Пла-
тон Нифонтов» в добрый путь.

«Пушкин» распространяется 
перед допотопной камерой о 
страданиях русской литературы 
«под прессом цензуры, произво-
ла чиновников и царизма». В сто-
ронке «Достоевский» что-то 
шепчет Довлатову про «Пре-
ступление и наказание».

Довлатов, включаясь в игру, 
представляется компании «пи-
сателей» по-своему: «Франц 
Кафка, журналист из газеты, 
пишу фельетоны, занимаюсь эн-
томологией».

… Переменчива питерская 
погода — теперь пришлось оста-
новить работу из-за сильного до-
ждя. Сквозь его пелену видне-
лись вдалеке жирафьи шеи кра-
нов верфей — их мог видеть и сам 
Довлатов. В начале 70-х, когда 
побывал на Балтийском заводе.

Даже атомный ледокол на ста-
пеле по соседству, оказалось, на-
зывается так же, как тогдашний: 
«Арктика». Такая вот нечаянная 
связь времен.

Алексей Герман снимает, как Довлатов побывал на Балтийском заводе.

КСТАТИ
Съемки «Довлатова» поддерживают Минкультуры России, Фонд кино, 
Первый канал и Европейский фонд «Евримаж». В проекте принимают 
участие четыре страны: Россия, Польша, Финляндия и Сербия. Предпо-
лагается, что съемки завершатся в начале июня, а вся работа над кар-
тиной в самом начале 2017 года.
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Ирина Ивойлова

З
ачем Санкт-Петербург-
ский госуниверситет 
хочет переехать в новый 
кампус? Для чего в ди-
пломах выпускников 

университета теперь будет сто-
ять специальный QR-код? Где ак-
тер Сергей Юрский учил юри-
спруденцию? Об этом «РГ» рас-
сказал ректор Санкт-Петербург-
ского государственного универ-
ситета Николай Кропачев.

В этом году вузы получат около 
500 тысяч мест на разных уров-
нях подготовки. Санкт-Петер-
бургский университет примет 
около 5 тысяч студентов. Что но-
вого в правилах приема?
НИКОЛАЙ КРОПАЧЕВ: Уже несколько 
лет минимальные баллы ЕГЭ, 
необходимые для подачи доку-
ментов, существенно превыша-
ют значения, установленные Ро-
собрнадзором. В этом году мы 
снова повысили их на 2—5 бал-
лов. Дополнительных профиль-
ных испытаний не будет. Уже 
много лет в нашем университете 
они проводятся только при при-
еме на творческие направления 
подготовки. За аттестат «с отли-
чием», золотой значок ГТО бу-
дут начисляться 3 балла, за «от-
личный» диплом о среднем про-
фессиональном образовании — 
1 балл. 

ЕГЭ открыл двери столичных ву-
зов для ребят из глубинки. У вас 
таких почти 70 процентов. Но 
встал другой вопрос: вузам не 
хватает общежитий. Были ли 
проблемы у вас? А как сейчас? 
НИКОЛАЙ КРОПАЧЕВ: Сегодня в СПбГУ 
22 общежития почти на 12 тысяч 
мест. В этом году планируем вве-
сти в эксплуатацию еще одно — на 
1000 мест. К сожалению, обще-
жития и учебные корпуса нахо-
дятся в разных концах города. 
А многие исторические здания 
университета вообще не приспо-
соблены для современных иссле-
дований.

Кроме того, в центре Петер-
бурга нет возможности для созда-
ния новых лабораторий. Мы обла-
даем уникальными электронны-
ми ресурсами, для научных иссле-
дований закуплено оборудование 
на более чем 6 миллиардов руб-
лей. Университет готов разре-
шить использовать свои ресурсы 
хоть по ночам! Но как студент до-
берется до этих ресурсов? Реше-
нием вопроса может стать единый 
кампус для всего университета. 
Это предложение обсуждалось 
на всех уровнях и получило под-
держку. 

То есть Санкт-Петербургский 
университет готов переехать 
из знаменитого исторического 
здания Двенадцати коллегий, 
где находился почти 300 лет?
НИКОЛАЙ КРОПАЧЕВ: Здание Двенад-
цати коллегий хотелось бы сохра-
нить в любом случае. 

Российские вузы живут сегодня 
в условиях жесткой конкурен-
ции. Скажите, вы почувствовали 
на себе, что в повышение показа-
телей в рейтингах надо вклады-
ваться? 

НИКОЛАЙ КРОПАЧЕВ: Вкладывать сред-
ства необходимо в развитие вуза. 
Главным фактором, который вли-
яет на успешность вуза, был 
и остается человеческий капитал. 

По данным минобрнауки, 
50 процентов юристов и эконо-
мистов не работают по специ-
альности. Может, стоит сокра-
тить набор?
НИКОЛАЙ КРОПАЧЕВ: Мало кто знает, 
что юридическое образование 
у нас в университете получили 
поэт Александр Блок, музыкант 
Игорь Стравинский, театраль-
ный деятель Сергей Дягилев, ко-
торый успешно использовал 
свои юридические знания при 
организации зарубежных высту-
плений русских артистов, напри-
мер, в рамках «Русских сезонов». 
Юриспруденцию у нас изучали 
Александр Бенуа, Василий Кача-
лов, Михаил Зощенко, артист 
Сергей Юрский. 

Председатель Высшего арби-
тражного суда Вениамин Федо-
рович Яковлев как-то говорит 
мне: «У меня недавно на приеме 
был Юрский. Так профессио-
нально обсуждал юридические 
вопросы! Я был восхищен. Где он 
получил такие знания? Может, 
в новую роль входил?». А Юрский 
три года изучал в нашем универ-
ситете юриспруденцию, и уже 
потом ушел в театральный. 

Вспомните нашего выпускни-
ка — художника, философа Нико-
лая Рериха, который выдвинул 
идею о необходимости принятия 
документа, направленного на за-
щиту культурных ценностей как 

в мирное время, так и в условиях 
военных конфликтов. В 1935 году 
так называемый Пакт Рериха был 
принят 21 государством. 

Всех этих людей объединяет 
то, что они получили очень хоро-
шее образование и могли бы 
стать высококлассными юриста-
ми, но предпочли заниматься 
другим делом, где и преуспели. 
Разве это плохо?

Как вам идея отказаться от заоч-
ной формы обучения юристов 
и экономистов?
НИКОЛАЙ КРОПАЧЕВ: У нас этот про-
цесс начался давно. И мы видим, 
что отказаться от заочной формы 
обучения было правильным ре-
шением. Сейчас в России не боль-
ше 10 вузов готовят хороших 
юристов и экономистов. Выявить 
неэффективные вузы несложно, 
но закрыть их одномоментно 
просто нельзя. Это же студенты, 
преподаватели… 

На мой взгляд, есть другое ре-
шение: следует изменить поря-
док допуска к профессии. Осно-
ваниями должны быть диплом 
и решение представителей про-
фессионального сообщества. 
В нашем университете своео-
бразный допуск к профессии 
с этого года будут «давать» госу-
дарственные экзаменационные 
комиссии, куда войдут только 
представители работодателей. 

Правда, что в этом году в дипло-
ме выпускника СПбГУ будут сто-
ять фамилии всех лекторов 
и специальный код? 
НИКОЛАЙ КРОПАЧЕВ: В дипломы СПб-
ГУ будет включена информация 
о преподавателях, представите-
лях работодателей, согласовав-
ших тему выпускной квалифика-
ционной работы, имена научных 
руководителей и другие данные. 
Кроме того, появится специаль-
ный QR-код, с помощью которого 
можно будет напрямую попасть 
в раздел нашего сайта для работо-
дателей. Навел телефон на код 

и увидел, к примеру, были ли у вы-
пускника выдающиеся успехи 
в учебной и вне учебной деятель-
ности или, наоборот, проступки. 
Например, участвовал студент 
в конкурсе научных работ — плюс. 
Списывал, не вернул вовремя 
книги в библиотеку — минус. 

Нет ли тут вмешательства в част-
ную жизнь?
НИКОЛАЙ КРОПАЧЕВ: Частной жизнью 
мы не интересуемся. Студент по-
бедил в олимпиаде, занимался 
волонтерской работой… Вот что 
важно. 

Читатели «РГ» спрашивают: 
«В университете преподают Ми-
хаил Пиотровский, Валерий Гер-
гиев, Алексей Кудрин. Что реаль-
но дают эти люди кроме пиара?» 
НИКОЛАЙ КРОПАЧЕВ: Директор биз-
нес-школы СПбГУ Андрей Ко-
стин, руководитель банка ВТБ, 
и его коллеги проанализировали 
стандарты дополнительных про-
грамм в области менеджмента. 
Раньше в год мы зарабатывали на 
этом примерно 30 миллионов 
рублей. После того как внесли из-
менения в программы допобра-
зования, получили около 300 
миллионов рублей. Если компе-
тентный работодатель, который 
знает, например, как надо совер-
шенствовать программы, нахо-
дится за пределами университе-
та, его надо уговаривать и убе-
ждать принять участие в их раз-
работке. А если он — сотрудник, 
то это полностью меняет дело. 

Философу Ивану Ильину припи-
сывают такие слова: «Свобода 
есть умение сочетать независи-
мость с лояльностью». Ректор 
СПбГУ — свободный человек?
НИКОЛАЙ КРОПАЧЕВ: Ни один человек 
не может быть свободен от своих 
поступков. А тем более руководи-
тель. Нести ответственность 
за работу университета, в кото-
ром около 40 000 человек, — 
 серьезное испытание. 

ТОЧКА, ТОЧКА, ЗАПЯТАЯ
По данным исследования, проведенного в СПбГУ, выя-
снилось: язык, на котором написаны законы, понима-
ют от силы 5 процентов россиян.
Этот вывод был сделан экспертами СПбГУ по резуль-
татам многомесячного анализа текстов десятков 
тысяч нормативных актов, изданных в Северо-За-
падном федеральном округе. Это более 35 тыс. норма-
тивных актов и 185 млн страниц текстов. Как пока-
зала экспертиза, из-за несоблюдения конституцион-
ных требований к языку правовые акты могут быть 
непонятны гражданам, ущемлять их права, созда-
вать условия для проявления коррупции. Оказывает-
ся, тысячи нормативных актов могут быть призна-
ны недействующими, если граждане или прокурор 
обратится в суд.
Чтобы хоть как-то разобраться в сути документа, 
читатель должен иметь как минимум степень кан-
дидата наук и быть готовым воспринимать слож-
ный научный текст. Много ли таких среди россиян? 
Чтобы человек не терял смысл изложенного, в предло-
жении должно быть не больше шести запятых. Одна-
ко встречаются акты, где предложение занимает не 
одну страницу, а запятых там не шесть, а шесть-
десят шесть (и это не преувеличение)!
В правилах и нормах русского языка есть неопре-
деленность. Например, значительная часть сло-
варей и справочников русского языка была ут-
верждена минобрнауки еще в 2009 году, а вот 
толковый словарь русского языка до сих пор 
не утвержден. И каждый применяет тот 
словарь, который ему по  вкусу. 
Есть сложности и в определении обя-
зательных для официальной сферы 

правил грамматики русского языка.  Чиновники ссы-
лаются на Правила русской орфографии и пунктуа-
ции, изданные в 1956 году! Однако обнаружить офици-
альный документ, которым утверждены эти Прави-
ла, не удалось. Значительное число споров юридическо-
го характера вызвано тем, что в образовательных 
программах нет задачи изучать государственный 
русский язык. Даже от кандидата на должность госу-

дарственного или муни-
ципального служащего 

не требуется знать 
обязательные языко-
вые нормы. 

АКТУАЛЬНО В школах появятся детские 3D-принтеры

Хай-тек для 5-го «Б»

От первого лица Санкт-Петербургский университет зачислит в ряды студентов 5 тысяч абитуриентов

Ректорский прием

Акцент

 Сейчас в России не больше 
10 вузов готовят хороших
юристов и экономистов

Ксения Колесникова

М
осковский центр техно-
логической модерниза-
ции образования (Темо-

Центр) начал выпускать 3D-при-
нтеры, адаптированные специ-
ально для школ. Этот девайс рос-
сийские инженеры-«ай ти шни ки» 
разрабатывали вместе с опытны-
ми педагогами. Можно ли напеча-
тать работающую модель двига-
теля внутреннего сгорания? По-
чему школьники начали заправ-
лять ручки пластиком? Что будет, 
если работающий 3D-принтер пе-
ревернуть «вверх ногами»?

Лаборатория ТемоЦентра на-
поминает выставку арт-объек-
тов: кремль в миниатюре, сердце 
в разрезе, цветной «конструк-
тор» химических формул... Во-
плотить в пластике теперь можно 
не только любую фантазию педа-
гога, но и его самого. Снимаешь 

любимого учителя в полный рост 
и со всех сторон с помощью спе-
циального сканера, редактиру-
ешь получившуюся модель чело-
века на компьютере, а потом спе-
циальная программа просчиты-
вает алгоритм печати. Сложно? 
Вовсе нет: справится даже пяти-
классник.

— Задаем температуру пла-
стика, толщину стенок объекта, 
его размер, и скидываем все па-
раметры на флешку, — поясняет 
ведущий художник 3D-лабора-
тории Роман Лукашевич. — По-
том вставляем флешку в аппа-
рат, выбираем цвет «чернил» 
и стартуем.

Принтер приятно жужжит: 
новый «экспонат» — фиолетовая 
такса — появляется буквально на 
глазах. Рядом — уже готовые мо-
дели: у напечатанного грузовика 
крутятся колеса, у вертолета вра-
щаются лопасти, и даже двига-

тель внутреннего сгорания раз-
мером с игрушку может похва-
статься исправно работающим 
ротором... 

— Разработали два принтера. 
Первый печатает модели высо-
той до 30 сантиметров, второй — 
до метра. Девайсы максимально 
безопасны для ребенка, в них нет 
бьющихся деталей, а собрать та-
кой аппарат сможет даже школь-
ник, — продолжает Роман Лука-
шевич. — Смотрите, я его перево-
рачиваю «вверх ногами», а он 
как ни в чем не бывало продолжа-
ет работать. 

Оба принтера на 95 процен-
тов состоят из российских ком-
плектующих и на порядок дешев-
ле импортных аналогов. Кроме 
того, школы, закупившие зару-
бежные принтеры, платят огром-
ные деньги за расходные матери-
алы и сервисное обслуживание. 
А пластик для российских «дет-

ских» моделей обойдется всего 
в 1,4 рубля за грамм. 

— Мы апробируем все иннова-
ции в системе московского обра-
зования, отвечаем за информа-
тизацию отрасли. — говорит пер-
вый замдиректора ТемоЦентра 
Роман Ершов. — К началу нового 
учебного года хотим оснастить 
примерно 10 процентов москов-
ских школ высокотехнологич-
ным комплексом — «Образова-
тельной лабораторией». Кроме 
двух 3D-принтеров в нее входит 
восемнадцать 3D-ручек, набор 
методических материалов, план-
шеты для рисования и готовые 
к печати модели. 

Как с помощью 3D-ручки со-
здать мультяшного героя? Берем 
черно-белую картинку, раскра-
шиваем ее цветным пластиком 
слой за слоем, и объемный персо-
наж выходит за пару минут. Это 
задачка для первоклассника. А для 

ребят постарше — серьезные реше-
ния на 3D-принтерах: напечатать 
цепочку ДНК, модель Земли и че-
ловеческого легкого... Технология 
пригодится даже на уроке исто-
рии. Бюст Нефертити, доступный 
раньше только на картинках, те-
перь можно подержать в руках.

К концу 2016 года, как обеща-
ют в ТемоЦентре, должен зарабо-
тать сайт с десятками готовых 
для 3D-печати моделей. Доступ 

к нему школы получат бесплат-
но, а пополнять коллекцию свои-
ми разработками смогут как пе-
дагоги, так и ученики. Кроме 
того, к запуску готовится плат-
форма дистанционного IT-обра-
зования, на которой любой учи-
тель информатики и даже вузов-
ский профессор сможет выло-
жить свои курсы, причем не толь-
ко по 3D-моделированию, а по 
любой «айтишной» теме.

Принтер приятно жужжит: новый «экспонат» — фиолетовая такса — появ-
ляется буквально на глазах.
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ЗАЩИТА ОНЛАЙН

Правда, что в вашем университете уже с 2013 года присуждают собственные ученые степени? 
Николай Кропачев | Это так. Он стал первым университетом в России, который начал присуждать собственные ученые 

степени, восстановив традицию, существовавшую в Санкт-Петербургском университете до 1917 года. С 2010 года все за-

щиты у нас начали сопровождаться аудио видеозаписью, транслироваться в сети Интернет, архивироваться и выставлять-

ся на портале. А в 2014 году такое требование было зафиксировано как обязательное для всех диссертационных советов.

Чем требования СПбГУ отличаются от ВАКовских? 
Николай Кропачев | Для каждой защиты на соискание собственной ученой степени СПбГУ утверждается свой состав дис-

сертационного совета из 7 специалистов по теме диссертации. Сотрудниками нашего университета из них могут быть мак-

симум три человека, включая председателя совета. Не менее двух специалистов должны быть из других российских вузов 

и не менее двух специалистов — из-за рубежа.

Материалы представляются на русском и английском языках и содержат опубликованные в рецензируемых журналах ста-

тьи соискателя. Все члены совета готовят письменные рецензии, которые публикуются на сайте СПбГУ, как и текст самой 

диссертации. Заседание транслируется в режиме онлайн, а решение совета и все материалы размещаются на портале вуза 

в свободном доступе и проходят трехмесячную общественную экспертизу. После того как изменилось законодательство, 

наши ученые степени, которые ранее признавались за рубежом, теперь и в России будут иметь статус государственных. 

Николай Кропачев: 
В дипломах

выпускников
появится

специальный
QR-код.   

МНЕНИЕ

Ирина Жданова, 
директор лицея №1560

— Любой хороший учитель хочет заинтересовать ребенка, мотивировать его. 

В этом 3D-принтеры могут стать незаменимым помощником. Они дают школь-

нику возможность потрогать, воплотить в жизнь то, что он придумал. Это может 

быть любой проект, чертеж, деталь для его будущего робота или ракеты, модель 

инновационного станка... Мы должны помочь ребенку и педагогу решить эти за-

дачи. У московских школ такая возможность есть. Мы сами решаем, какие тех-

нологии взять на вооружение.

Художник, философ, путешественник Николай Рерих окончил Санкт-Петербургский уни-
верситет в 1898 году. Тема его диплома: «Правовое положение художников Древней Руси».

Сергей Дягилев, студент университета, сказал: «Я, кажется, нашел мое настоящее 
призвание — меценатство. Для этого у меня есть все, кроме денег, но это придет».
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Композитор Игорь Стравинский во время учебы в Санкт-Петербургском университете 
брал уроки композиции у Римского-Корсакова.
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НОВОСТИ

«Зениту»
и УНИКСу
предстоит еще
минимум игра

ПОЛУФИНАЛ 
ПРОДЛИТСЯ

Илья Трисвятский

ТРЕТИЙ матч полуфинальной 
серии Единой лиги между питер-
ским «Зенитом» и казанским 
УНИКСом завершился победой 
баскетболистов с берегов Невы — 
82 :67.

Общий счет серии до трех по-
бед стал 2-1 в пользу казанского 
клуба. Четвертый матч состоится 
также в Питере 25 мая.

Тем временем наставник «Зе-
нита» Василий Карасев признан 
лучшим тренером года в Единой 
лиге. Обладателя приза опреде-
лил экспертный совет, в который 
входят 12 известных баскетболь-
ных личностей из разных стран, в 
том числе глава нашей федера-
ции Андрей Кириленко.

Получать такие награды при-
ятно, — сказал Карасев. — Отмечу, 
что совместный труд всей коман-
ды, тренерского штаба, игроков. 
За любой личной наградой стоит 
кропотливая работа в коллекти-
ве. Не бывает так, что назвали 
лучшего и этот человек всего до-
бился сам, в одиночку.

Шахматист 
Инаркиев
победил на ЧЕ

ДОСКА ПОЧЕТА 
ДЛЯ ЭРНЕСТО

Владимир Ильин

РОССИЙСКИЙ гроссмейстер 
Эрнесто Инаркиев стал победи-
телем завершившегося в Косово 
личного чемпионата Европы по 
шахматам. Турнир проходил по 
швейцарской системе в 11 ту-
ров, Инаркиев набрал 9 очков.

Латвиец Игорь Коваленко за-
нял второе место, уступив рос-
сийскому победителю полбалла. 
По восемь очков набрали сразу 
три участника, по дополнитель-
ным показателям «бронзу» заво-
евал грузин Баадур Джобава, 
опередивший чеха Давида Нава-
ру и испанца Франсиско Валье-
хо. Всего же в соревнованиях 
приняли участие 244 шахмати-
ста из 39 стран.

30-летний Эрнесто Инаркиев 
родился в союзной Киргизии, в 
детстве по приглашению прези-
дента Международной шахмат-
ной федерации Кирсана Илюм-
жинова перебрался с родителя-
ми в Элитсу, где занимался под 
руководством российских тре-
неров. Выступал за Киргизию на 
шахматных Олимпиадах 1998 и 
2000 годов, затем стал представ-
лять нашу страну.

Что касается европейских 
чемпионатов, то они каждый се-
зон проводятся с 2000 года. На 
последних восьми турнирах рос-
сияне побеждали семь раз.  

Пятиборцы
открыли
чемпионат
мира в Москве

ЭСТАФЕТА 
ЗА НЕМКАМИ

Илья Трисвятский

В СТОЛИЧНОМ спорткомплексе 
«Олимпийский» вчера старто-
вал чемпионат мира по совре-
менному пятиборью.

Первый комплект наград 
был разыгран в неолимпийской 
дисциплине — женской эстафе-
те. Несмотря на то что россиян-
ки Анастасия Петрова и София 
Серкина показали лучшие ре-
зультаты в плавании и фехтова-
нии, они в итоге остались за 
чертой призеров. Наши девуш-
ки лидировали перед послед-
ним видом — «комбайном» (бег 
плюс стрельба из лазерного пи-
столета). На втором этапе эста-
феты хозяек чемпионата обо-
шли представительницы Герма-
нии и Великобритании, затем 
россиянки пропустили вперед и 
белорусок, заняв четвертое ме-
сто.

Золотые медали получили 
немки Лена Шенеборн (олим-
пийская чемпионка-2008) и Ан-
ника Шлой, набравшие 1419 оч-
ков. «Серебро» у британок 
Джоанны Мюир и Саманты 
Маррей, заработавших 1409 
баллов. «Бронза» досталась 
Екатерине Орел и Ирине Про-
сенцовой (Белоруссия) — 1405.

Футбол В первом «контрольном матче» перед Евро-2016 сборная 
России победила телезрителей

Знатоки на поле
Артур Нанян 

С
егодня днем нацио-
н а л ь н а я  к о м а н д а 
России отправится в 
Швейцарию, где на-
чнется подготовка к 

чемпионату Европы. До главно-
го  турнира года наши футболи-
сты дома уже не появятся.

Учебно-тренировочный сбор 
в курортном городке Бад-Рагац 
завершится 4 июня. В тот же 
день команда Леонида Слуцкого 
вылетит во Францию. До начала 
финальной стадии Евро-2016 
наши проведут две товарище-
ские встречи — против Чехии (1 
июня) и Сербии (5 июня).

Ну а первый «контрольный 
матч» россияне провели против 
зрителей в интеллектуальной 
телевизионной игре «Что? Где? 
Когда?». В команду под руковод-
ством Леонида Слуцкого, логич-
но назначенного капитаном, по-
пали Игорь Акинфеев, Алексей 
и Василий Березуцкие, Артем 
Дзюба и Олег Иванов. Как толь-
ко стало известно, что футболи-
сты выступят в роли знатоков, 
многие предрекали им полней-
ший позор. На деле же игроки 
сборной показали, что голова 
им дана не только для того, что-
бы бить по мячу.

Строгий дресс-код клуба 
знатоков, включенные телека-
меры и серьезная об- с т а -
новка наших фут-
болистов ни ка-
пли не закре-
постила. Да  
и  Л е о н и д 
Слуцкий, во 
время матча 

обычно нервничающий, в стро-
гом костюме выглядел рассла-
бленным и улыбался шуткам од-
ного из главных весельчаков 
сборной Артема Дзюбы. 

— Господин Дзюба, вы соби-
раетесь во время чемпионата 
Европы гулять по ночному Па-
рижу? — спросил у нападающего 
«Зенита» в первом раунде веду-
щий программы. «Разве что с 
Леонидом Викторовичем», — по-
шутил Артем. Эта была прелю-
дия к вопросу о повадках фран-
цузских жандармов в XIX веке, 
на который знатоки так и не 
дали правильного ответа. 

Уступив в первом раунде, 
Слуцкий и компания ничуть не 
расстроились. Все же это не 
футбольное поле, а развлека-
тельная игра, хотя Леонид Вик-
торович с ходу отметил: «Хоте-
лось бы победить сегодня, но 
главное — получить удовольст-
вие». С тренером сборной труд-
но было не согласиться. Даже во 
время минутных обсуждений 
футболи-

сты успевали подначивать друг 
друга. «Тем, ну ты хоть на один 
вопрос ответишь?» — обратился 
по ходу игры к Дзюбе Василий 
Березуцкий. «А ты здесь для 
чего?» — с широченной улыбкой 
на лице парировал Артем. 

Откровенно говоря, команду 
знатоков тащили на себе трое: 
братья Березуцкие и Слуцкий. 
Особенно выделялся Алексей, 
который с пластырем над бро-
вью и заплывшим от гематомы 
глазом в элегантном костюме 
выглядел весьма необычно. 
«Это все бандитские дела, го-
сподин ведущий», — пошутил 
один Алексей. 

При счете 3:2 в пользу знато-
ков ведущий объявил о неболь-
шой музыкальной паузе, которая 
обернулась исчезновением фут-
болистов. Команду Слуцкого вы-
тащили на специально подготов-
ленный помост, причем самого 
тренера попросили наблюдать за 
этим со стороны. Игроков спря-
тали за ширму, а затем они исчез-

ли. Вернувшись в зал, Слуцкому 
сразу же предложили произне-
сти заклинание, чтобы вернуть 
футболистов за стол. «Господин 
ведущий, я всегда хотел от них из-
бавиться, так что давайте все 
оставим как есть», — при этих 
словах Слуцкого в зале раздался 
оглушительный смех, после чего 
Акинфеев и все остальные футбо-
листы все же вернулись на свои 
места. «Тема, уж ты-то точно мог 
не возвращаться», — бросил 
вслед Дзюбе тренер.

Самым эпичным моментом в 
игре с участием Дзюбы стала 
попытка нападающего «Зенита» 
ответить на вопрос о заблужде-
нии современников в отноше-
нии викингов, которое пошло со 
времен создания одной из гра-
вюр шведским художником-по-
становщиком. 

— Думаю, он не знал, что ви-
кинги не умеют плавать, — отме-
тил Артем. На деле художник 
ошибочно пририсовал их шле-
мам рога. «Счет 5:3 в пользу зна-
токов», — огласил ведущий, после 
чего один из знатоков вытащил 
головной убор из черного ящика 
и надел его на Дзюбу. Выглядел в 
этом шлеме с огромными рогами 
Артем весьма колоритно.

Завершилась игра в десятом 
раунде, когда Алексей Б е -
резуцкий правиль-
но ответил на 
вопрос об ис-
пользовании 
планшетов в 
некоторых 

европейских парикмахерских. 
Как итог — 6:4 в пользу команды 
Слуцкого, лучшим игроком ко-
торой был признан Алексей Бе-
резуцкий, набравший два очка. 
Впрочем, не все были согласны с 
присуждением приза защитни-
ку ЦСКА. «Кто сегодня был луч-
шим среди знатоков? Конечно 
я», — продолжал шутить Дзюба. 
Хочется верить, что такое же на-
строение будет у сборной по 
окончании чемпионата Европы.

Тем временем первый сопер-
ник россиян по групповому эта-
пу Евро-2016 Англия провела 
один из последних контрольных 
матчей перед финальной ста-
дией турнира. В Манчестере ко-
манда Роя Ходжсона встреча-
лась с Турцией. Англичане хоть 
и с трудом, но выиграли со сче-
том 2:1. Мячи у победителей 
провели Харри Кейн и Джейми 
Варди. Отметим, что на этой 
игре присутствовал ассистент 
Леонида Слуцкого Сергей Ба-
лахнин, который внимательно 
изучает нашего будущего сопер-
ника. До матча с Россией (11 
июня) родоначальники футбола 
встретятся с Австралией (27 
мая) и Португалией (2 июня).  
Так что информации к размыш-
лению у тренерского штаба на-
шей сборной будет предоста-
точно.   

Акцент

 Артем Дзюба неправильно 
ответил на вопрос о викингах, 
после чего один из знатоков 
надел на него шлем с рогами   

ХОККЕЙ  Сборная Канады отстояла звание чемпиона мира

Подавать с кленовым сиропом
Илья Зубко

Г
лавные награды чемпионата 
мира по хоккею, завершив-
шегося накануне в Москве, 

достались сборной Канады. «Кле-
новые листья» выиграли в фи-
нальном матче у Финляндии со 
счетом 2:0. 

Положение команд на пьеде-
стале этого турнира в точности 
повторило итоги чемпиона-
та-2007, который также прини-
мала российская столица. Тогда в 
«Мегаспорте» на Ходынке «золо-
то» досталось канадцам, Суоми 
получили серебряные награды, а 
российская сборная под руко-
водством Вячеслава Быкова до-
вольствовалась «бронзой». Увы, 
но домашние чемпионаты мира 
по-прежнему как будто заколдо-
ваны — за последние 30 лет при 
своих болельщиках победить 
смогли только шведы в 2013-м. 
Но тогда турнир принимали две 
страны, и помимо Стокгольма 
матчи играли в Хельсинки. Так 
что «домашним» этот чемпионат 
для триумфаторов можно счи-
тать только наполовину. 

Несмотря на отсутствие в фи-
нальном матче хозяев, трибуны 
«Парка легенд» заполнились. А 
номинально нейтральные росси-
яне откровенно болели за фин-
нов. Поддержка трибун не помо-
гла — канадцы связали оппонен-
тов по рукам и ногам, лишив их 
шайбы и возможности подолгу 
атаковать. Это был, пожалуй, 
единственный шанс обыграть 
прекрасную команду Кари Яло-

нена. И «кленовые листья» его 
использовали. Финал в итоге по-
лучился не слишком ярким и бо-
гатым на события. Но матчи та-
кой важности редко бывают зре-
лищными, да и усталость после 
16-дневного марафона сказалась. 
Точку в тяжелой битве двух рав-
ных соперников броском уже в 
пустые ворота поставил Мэтт 
Дюшен. Он вместе с Тейлором 
Холлом и Райаном О’Райли стал 
двукратным чемпионом мира.

Кубок победителям вручил 
президент России Владимир Пу-
тин, наблюдавший с трибуны за 
развязкой финального матча. В 
своей приветственной речи глава 
государства поздравил канадцев 
и подчеркнул, что эта страна яв-
ляется родоначальницей хоккея. 
Похвалы удостоились и финские 
хоккеисты. Президент также от-
метил, что российские болель-
щики ждали большего от хозяев, 
но «это спорт». Из рук Владими-
ра Путина главный приз чемпио-
ната перешел к капитану канад-
ской сборной Кори Перри. К сло-
ву, самому титулованному игро-
ку нынешнего турнира.

Для Перри эта поездка в Рос-
сию вообще была особенной. Он 
дважды становился олимпий-
ским чемпионом в Ванкувере и 
Сочи, побеждал со своим «Ана-
хаймом» в Кубке Стэнли. А вот 
триумфа на первенствах планеты 
в его славной карьере никогда не 
было. Так что теперь Кори Перри 
вступил в Тройной золотой клуб, 
собрав все главные награды сов-
ременного хоккея. Канадец стал 

всего лишь 27-м игроком в исто-
рии, которому удалось войти в 
этот почетный список. Россиян в 
нем, к слову, шестеро — Вячеслав 
Фетисов, Игорь Ларионов, Алек-
сандр Могильный, Валерий Ка-
менский, Алексей Гусаров и Вла-
димир Малахов. Год назад «ново-
бранцем» элитарного клуба стал 
еще один звездный канадец Сид-
ни Кросби. Теперь почетный зна-
чок из рук президента Междуна-
родной федерации хоккея полу-
чил и Кори Перри. 

Интересно, что даже победа 
«кленовых листьев» не помеша-
ла забрать все значимые индиви-
дуальные призы форварду сбор-
ной Финляндии Патрику Лайне. 
18-летний нападающий, недавно 
ставший чемпионом мира в со-
ставе молодежной команды, с се-
мью шайбами стал лучшим снай-
пером. Кроме того, Патрик был 
признан лучшим нападающим по 
версии директората, вошел в 
символическую сборную, со-
ставляемую журналистами, а 
также удостоился титула самого 
ценного игрока турнира.

Есть за кого порадоваться и 
российским болельщикам. Фор-
вард Вадим Шипачев набрал в 10 
матчах 18 очков (6 шайб и 12 пе-
редач) и стал лучшим бомбарди-
ром чемпионата. Также Шипачев 
попал в символическую сборную 
вместе с защитником Никитой 
Зайцевым.             

Финальный матч получился не самым зрелищным, а победили канадцы.

ТЕННИС Поединки «Ролан
Гарроса» возобновились
после дождя

Ракетки 
уже высохли

Илья Трисвятский

РАСПИСАНИЕ матчей первого и второго игровых дней 
Открытого чемпионата Франции по теннису оказалось 
сильно нарушенным из-за ливневых дождей, обрушив-
шихся на Париж. В воскресенье завершились лишь 10 из 
32 запланированных встреч. И вчера начало поединков 
было отложено на несколько часов.

В отсутствии Марии Шараповой, временно отстранен-
ной от участия в соревнованиях и ожидающей решения по 
поводу обнаружения в ее организме запрещенного препа-
рата мельдоний, основное внимание наших теннисных бо-
лельщиков переключилось на других россиянок, в частно-
сти Светлану Кузнецову и Елену Веснину. Они на старте 
турнира справились со своими задачами по выходу в сле-
дующий круг.

Кузнецова встречалась со своей бывшей соотечествен-
ницей Ярославой Шведовой, с 2008 года представляющей 
Казахстан. Первый сет остался за Шведовой, которая по 
ходу матча то и дело подавала навылет. Но потом россиян-
ка взяла игру под свой контроль, и даже две «дождевые» 
паузы не сбили ее с победного настроя. Однако при счете 
4:6, 6:1, 3:1 в пользу Светы встречу опять прервали. Вчера 
в доигровке наша теннисистка дожала соперницу, выиграв 
решающий сет 6:4.

Веснина расправилась с американкой Мэдисон Бренгл 
— 6:2, 6:3. Выбыла из борьбы Маргарита Гаспарян, усту-
пившая другой теннисистке из США Слоан Стивенс — 4:6, 
3:6. Результат матча между Екатериной Макаровой и Вар-
варой Лепченко (США) стал известен уже после подписа-
ния номера «РГ». Девушки вышли на корт, долго ожидая 
перед этим завершения пятисетового сражения Михаил 
Южный — Иван Додиг (Хорватия). Россиянин проиграл — 
потерпел поражение — 4:6, 7:5, 5:7, 6:2, 3:6.

Вот как выглядят пары второго раунда с участием на-
ших девушек: Веснина — Роджерс (США), Кузнецова — Уот-
сон (Великобритания), Павлюченкова — Буйукакджай 
(Турция). 

КНИЖНАЯ ПОЛКА Журналист 
«РГ» написал книгу
о «хоккейной Мекке» 

Город мастеров 
хоккея

Илья Трисвятский

В КИРОВО-ЧЕПЕЦ-
КЕ, на родине леген-
дарного хоккеиста 
Александра Мальце-
ва, представили кни-
гу обозревателя 
«РГ», писателя Мак-
сима Макарычева 
«Город мастеров». 
Она воссоздает лето-
пись кирово-чепец-
кого хоккея, с мо-
мента его основания 
до наших дней. 

Максим Макары-
чев пытается объя-
снить феномен этого закрытого в советские времена го-
рода, который подарил стране несколько олимпийских 
чемпионов, включая самого Мальцева, вратарей Влади-
мира Мышкина, Андрея Трефилова, а также известного 
российского тренера Владимира Крикунова и десятки 
незаурядных хоккейных талантов.  На презентации кни-
ги в местном дворце спорта собрались две с половиной 
тысячи человек, а, по словам ее организаторов, во время 
раздачи автографов упомянутые легенды хоккея во главе 
с Мальцевым израсходовали, подписывая книги земля-
кам, более 100 фломастеров. В объемной книге-альмана-
хе — идея издания предложена выходцем из Кирово-Че-
пецка, депутатом Госдумы Сергеем Дорониным — под-
робно описывается история отдельно взятого спортив-
ного клуба. Впрочем, это история не только о клубе, но и 
о городе, в котором в советские времена мыли улицы мы-
лом, а к автобусам выстраивались очереди из действи-
тельно вежливых людей. 

Кирово-Чепецк, с его уникальным оборонным заво-
дом, город, основанный всего лишь 60 лет назад, с точ-
ки зрения количества заслуженных людей на душу на-
селения, бесспорно, явление неординарное. В 70-тысяч-
ном городе трудились 53 лауреата Ленинских и Госу-
дарственных премий, 24 заслуженных тренера СССР, 
чепчане завоевали шесть золотых олимпийских меда-
лей. Конечно, Кирово-Чепецк прославил Александр 
Мальцев. Двукратный олимпийский чемпион, который 
заиграл в основном составе «Олимпии» в 15 лет (!), по 
сей день является лучшим бомбардиром отечественной 
сборной.

Светлане Кузнецовой для победы над Ярославой Шведовой 
(Казахстан) пришлось выходить на корт два дня подряд.

Все новости по теме 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/4393

Все новости по теме
на сайте 
www.rg.ru/sujet/5612

Все новости по теме на сайте 
www.rg.ru/sujet/5685
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Наши футболисты побе-
дили телезрителей, 
теперь им осталось 
добиться успеха на Евро. 
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Персона Прогулка по Риму Иосифа Бродского с Алексеем Букаловым

Улисс

Юрий Лепский

М
ы договорились 
встретиться утром 
следующего дня на 
кампо де Фьори. 
По чашечке мак-

кьято за столиком кафе — и вот 
мы уже в узких улочках Рима, 
про которые Бродский не уставал 
повторять: «Город есть продол-
жение гостиной, спальни. То есть, 
выходя на улицу, ты опять оказы-
ваешься дома». Вот по этому 
дому мы с Букаловым и стали 
бродить. Однажды прямо на 
уличной стене, как в прихожей, 
мы обнаружили старое зеркало, 
Букалов взглянул в него, а я на-
жал кнопку фотокамеры...

И когда мы вышли на узень-
кую улочку Банки веккьи, Алек-
сей Михайлович начал свой рас-
сказ. Он познакомился с Брод-
ским в Рождество 1995 года. Ита-
льянская славистка Сильвана 

Давидович, с которой семья Бу-
каловых была в дружеских отно-
шениях, пригласила его, Галю 
и маленького тогда их сына Але-
шу к себе домой на рождествен-
ский ужин. Жила Сильвана на 
этой улочке, в небольшой квар-
тирке, заполненной русскими 
книгами, иконами и сувенирами 
из России. С ними пришел и еще 
один приятель Сильваны, работ-
ник российского посольства.

Стол был великолепен, в пре-
красном праздничном убранст-
ве.  Но Алексей Михайлович 
обратил внимание, что серви-
ровка предусматривала еще од-
ного гостя. Он спросил у Сильва-
ны, кого она пригласила еще. 
Сильвана ответила, что обещал 
прийти ее давний друг. Но по-
скольку друг опаздывал, решили 
садиться за стол. И вот, когда уже 
все расселись по местам, раздал-
ся звонок, хозяйка открыла 
дверь — и в комнату вошел чело-
век. Все смолкли, и в полной ти-
шине маленький Алешка доволь-

но громко сказал: «мама, это же 
Бродский!». Ну да, это был Брод-
ский. С букетом цветов и бутыл-
кой вина. Он улыбался, был 
в прекрасном настроении. Изви-
нился за опоздание и сел к столу. 
Так они познакомились.

Тот вечер и сам Алексей Ми-
хайлович считает едва ли не луч-
шим за все годы, проведенные 
в  Риме.  Бродский искрился 
остроумием, охотно рассказы-
вал, отвечал на вопросы, смеял-
ся. Чувствовалось, что он среди 
своих, среди друзей, которые 
смотрят на него с искренним обо-
жанием, и ему хорошо от этого.

Он рассказывал, что приехал 
из Венеции, где пытался купить 
квартирку на Лидо. Но очень бы-
стро выяснилось, что квартиру 
в Венеции он может купить 
только в долг. Но если покупа-
ешь дом в долг, сказал Иосиф 
Александрович, то покупаешь 
не дом, а долг.

Маленький Алеша тоже ре-
шил поучаствовать в беседе и за-
дал Бродскому вполне светский 
вопрос: «Иосиф Александрович, 
ну как там Венеция?» Тот улыб-
нулся и ответил мгновенно: 
«знаете, — сказал он, — на этот раз 
почему-то было очень много 
немцев, сплошная дойче вита». 
А когда наш дипломат вдруг ни 
с того ни с сего начал говорить 
что-то пафосное про СНГ, Брод-
ский быстро все расставил по ме-
стам. «Да, — сказал он, — это как 
прошлогодний СНГ...»

Я спросил Алексея Михайло-
вича, какое самое первое впечат-
ление о Бродском возникло 
у него. Он, не задумываясь, отве-
тил: «я рад, что видел Бродского 
счастливым». И это, несмотря на 
незнакомую компанию соотече-
ственников. «Просто, — сказал 
Букалов, — он чувствовал, что на-
ходится в дружеской и друже-
любной компании, где не надо 
ждать подвоха, а можно просто 
отдохнуть душой».

В 1981 году Бродский стано-
вится на четыре месяца стипен-
диатом Американской Академии 
в Риме. Соломону Волкову он 
рассказывал об этом так: «У меня 
был двухэтажный флигель на от-
шибе, с огромным садом. Пано-
рама оттуда открывалась совер-
шенно замечательная: справа — 
Рим дохристианский, языческий, 
то есть Колизей и прочее. Слева — 
христианский: Св. Петр, все эти 
купола. А в центре — Пантеон».

Буквально в двух шагах от это-
го флигелька — старый бар «Джа-
николо», где он частенько завтра-
кал, а иногда и обедал. Его знали 
в баре и уже признавали за свое-
го, да и он знал и хозяев, и посто-
янных посетителей.  Теперь этот 
бар называют просто «баром 
Бродского». Отсюда действитель-
но открывается весьма величест-
венная панорама Вечного города, 
описанная Бродским в его рим-
ских стихах: «... Предо мною — / не 
купола, не черепица / со Св. Отца-
ми: / то — мир вскормившая вол-
чица/спит вверх сосцами!». 

Именно эти строки и стучали 
в моей голове, когда мы с Бука-
ловым словно зачарованные гля-
дели на город с высоты Джани-
коло. Алексей Михайлович рас-
сказывал, что именно здесь 
Бродский познакомился с исто-
риком и писательницей Бенедет-
той Кравери, ставшей его Верги-
лием в Риме. Он писал о своем 

гиде: «Она — одно из самых луч-
ших моих человеческих прио-
бретений в жизни». Кравери уда-
лось влюбить его в Рим, привить 
ему опыт неторопливого освое-
ния этого колоссального люд-
ского богатства. Много позже он 
признавался: «На каждый со-
бор, на каждую фреску смо-
тришь довольно долго и пыта-
ешься понять: что же тут прои-
зошло, что вызвало к жизни это 
чудо? Подобные чувства у меня 
особенно сильны в Италии, по-
скольку это колыбель нашей ци-
вилизации. Все прочее — вариа-
ции, причем не всегда удачные».

За чашечкой маккьято в «баре 
Бродского» я узнаю от Букалова, 
что поэту показался чрезвычай-
но привлекательным опыт Аме-
риканской Академии, дававшей 
кров и стол художникам, поэтам 
и  писателям разных стран. 
У Бродского постепенно вызрела 
идея создания в Риме Российской 
Академии. 

Уже будучи лауреатом Нобе-
левской премии, он встречается 
с мэром Рима и обсуждает с ним 
эту идею. Идея принимается, 
и Бродский счастлив. К сожале-
нию, ему оставалось жить совсем 
немного. Идея Российской Акаде-
мии так и осталась идеей. Но зато 
в Рим приезжают молодые рос-
сийские литераторы на стипен-
дии имени Иосифа Бродского. 
И то хорошо.

Прекрасный гомеров герой 
Одиссей, или, говоря римским 
языком, Улисс, возвращается на 
родину, плывет на Итаку. На этом 
построен сюжет легендарной 
«Одиссеи». Бродский неоднократ-
но возвращается в Рим, в свою лю-
бимую Венецию и никогда — в свой 
любимый Ленинград. Почему?

Букалов рассказал мне, что за-
давал этот вопрос Иосифу Алек-
са н д р о в и ч у.  И   п о в о д  б ы л : 
в 1995 году Бродский стал почет-
ным гражданином Санкт-Петер-
бурга. Бродский ответил ему, что 
не хотел бы встречаться со своей 
первой женой (речь шла, конечно 
же, о Марине Басмановой). По-
том подумал и добавил: «вообще-
то, если говорить серьезно, я не 
хотел бы возвращаться богатым 
иностранцем в нищий город».

Я знаю, что на этот вопрос су-
ществует еще несколько ответов 
самого Бродского. И никто сегодня 
не может с уверенностью сказать, 
какой из них самый правдивый 
и точный. Именно поэтому у нас 
с вами есть возможность изобре-
сти свой вариант, высказать одно 
предположение. Но для этого нам 

надо найти в Риме пьяцца Маттеи — 
крохотную площадь, затерянную 
в самом центре города. Площадь, 
увенчанную прекрасным фонта-
ном с черепахами. К вечеру того же 
дня, уже в одиночестве (Алексею 
Михайловичу потребовалось 
срочно ехать в офис), я разыскал 
это чудо. Здесь же, на площади, как 
и во времена Бродского, распола-
галась популярная кафешка «Тар-
таруга». Я сел за столик, попросил 
бокал вина и стал вспоминать...

Так, сначала известная нам 
уже Бенедетта Кравери знакомит 
Бродского с некой Микелиной. 
Микелина была красавицей и по-
разительно обаятельной. Роман 
вспыхнул мгновенно. Но, как это 
уже случилось однажды в его 
жизни, произошла беда: Микели-
на изменяет поэту со знатным 
вельможей. Тогда на свет появля-
ется замечательное стихотворе-
ние «Пьяцца Маттеи». «Моя под-
ружка Микелина, / в порядке 
штрафа, / мне предпочла кор-
мить павлина / в именьи графа. / 
Граф в сущности совсем не мер-
зок: / он сед и строен / я был с ним 
по-российски дерзок, / он был 
расстроен. / Но что трагедия, из-
мена / для славянина, / то ерунда 
для джентльмена / и дворянина.»

Петр Вайль потом описал этот 
диалог графа и поэта (с англий-
ского его лучше не переводить). 
Оказалось, граф спросил: «Have 
you already slept with her?», на что 
поэт ответил: «That’s none of your 
fucking business, Your Highness!!». 
По мнению поэта, победил граф, 
по мнению Вайля, победил поэт, 
поскольку его выигрыш несом-
ненно больше, это свобода. Да вот 

и сам поэт, судя по всему, с этим 
согласен: «...усталый раб — из той 
породы, / что зрим все чаще, — / 
под занавес глотнул свободы. / 
Она послаще / любви, привязан-
ности, веры / (креста, овала), / по-
скольку и до нашей эры / сущест-
вовала. / ...сорвись все звезды с не-
босвода, / исчезни местность, / все 
ж не оставлена свобода, / чья 
дочь — словесность. / Она, пока 
есть в горле влага, / не без приюта. 
/ Скрипи перо. Черней бумага. / 
Лети минута.».

В сущности, он победил Ленин-
град, а не Ленинград его. Хотя бы 
потому, что Ленинграда не стало, 
а вернулся вновь Петербург. Но, 
догадываюсь я, дело не в богатст-
ве и не в первой жене, даже не 
в родителях, которых он так и не 
увидел после отъезда. Мне кажет-
ся, он не мог приехать в родной го-
род победителем и триумфато-
ром. В этом случае надо было при-
соединить себя к победителям 
и выдержать сравнение с побе-
жденными. Он не мог, потому что 
до конца жизни остался неприсо-
единенным ни к кому и ни к чему. 
Он всегда был и остался самим по 
себе. Свободным.

МОЙ РИМСКИЙ ГИД
В общем, мне повезло: давно уже вынашивал я мысль 
побродить, не торопясь, по любимым местам Брод-
ского в Риме — пожалуй, самом обжитом русскими 
писателями городе мира. И вот, быть моим Верги-
лием согласился Алексей Михайлович Букалов — 
опытнейший тассовец, много лет работающий 
в Италии, прекрасно знающий вечный город, знав-
ший Бродского, встречавший его здесь.
Мы договорились встретиться и все обсудить. И вот 
в один прекрасный день (а он был действительно сол-
нечным и теплым) мы с Алексеем Михайловичем 
уселись за массивным столом в его кабинете, рассте-
лили подробную карту Рима, вооружились цветны-
ми карандашами и стали создавать план нашего 
наступления. Очаровательная, милая жена его Галя 
время от времени отвлекалась от приготовления 
ужина и указывала нам, неразумным, на очевидные 
ошибки или неточности в планировании нашей за-
теи. Галя давно уже профессионально водит экскур-

сии по Риму и знает город не хуже нас, вместе взя-
тых. Вот что у нас получилось.
Мы решили обязательно побывать на виа Национа-
ле, где в отеле «Боливар» поселился Бродский, впер-
вые приехав сюда. Тем более что он предпочел ту же 
улицу и в следующий приезд. Затем отправиться на 
пьяцца Фарнезе, чтобы попасть на виа деи Банки 
веккьи, где Букалов познакомился с Бродским, отту-
да подняться на холм Джаниколло с одноименным 
баром, который теперь чаще называют баром Брод-
ского и где в двух шагах американская Академия, 
стипендиатом которой он был. Ну, и, конечно, на 
пьяцца Маттеи и виа Фунари. Почему? Ну, потому, 
что это чудесные и таинственные места вечного го-
рода, которые Бродский очень любил и где частенько 
бывал, даже жил там. Кроме того, и пьяцца Мат-
теи, и виа Фунари связаны с одним именем, которое 
для поэта было весьма дорого. Впрочем, фактически 
мы уже начали рассказ. Так что — идем вместе!
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«Я должен рассказать вам 
о нашем последнем свидании 
с Бродским», — сказал Бука-
лов. — Собственно, свиданием это 
назвать нельзя, поскольку я уча-
ствовал в перезахоронении его 
праха на острове Сан-Микеле 
в Венеции в 1997 году». 

Алексей Михайлович был 
в Риме с гостями, когда ему 
 позвонила все та же Сильвана 
 Давидович и  сообщила, что 
21 июня состоится это перезахо-
ронение. Букалов извинился пе-
ред гостями и сказал, что должен 
срочно выехать в Венецию. Но од-
ним из его гостей был Сергей Кра-
савченко — советник президента 
Ельцина по культуре. Красавчен-
ко — давний друг Букалова, они 
даже учились вместе в школе. Он 
вызвался ехать в Венецию вместе 
с Алексеем Михайловичем. «Се-
режа, — сказал Букалов, — ты — 
лицо официальное и не можешь 
ехать просто так, с пустыми рука-
ми». Красавченко согласился, до-
звонился куда надо, и к утру сле-
дующего дня на пристани острова 
Сан-Микеле их ожидал россий-
ский консул с роскошным венком 
с надписью «Иосифу Бродскому — 
от президента России».

Так распорядилась дирекция 
кладбища, что могила Бродского 

была вырыта рядом с надгроби-
ем американского поэта Эзры 
Паунда, известного своим со-
трудничеством с фашистами, 
а еще антисемитизмом. Но слу-
чилось вот что. В вырытой уже 
могиле вдруг обнаружили чело-
веческую кость. Это означало, 
что в соответствии с существую-
щими правилами захоронение 
в эту могилу стало невозмож-
ным. И рабочие принялись рыть 
новую, подальше от надгробия 
Паунда. И пока приехавшие на 
церемонию ждали, Букалов по-
просил Красавченко подойти 
к вдове. «Сережа, — сказал он, — 
другого случая тебе не предста-
вится». Красавченко подумал 
и отправился к Марии Бродской-
Соццани. Вернулся он редкостно 
взволнованным. «Что ты ей ска-
зал?» — спросил Букалов. «Я ска-
зал, — ответил Красавченко, — что 
хотя нынешнее правительство 
России не выдворяло поэта из 
страны, все равно я прошу у вас 
прощения за то, что произошло 
тогда. «И что она ответила?» — 
спросил Алексей Михайлович. 
«Она ответила, — сказал Красав-
ченко, — что кладбище — не луч-
шее место для обсуждения этих 
тем, но все равно спасибо за 
ваши слова».

Мой римский Вергилий Алексей Букалов на виа деи Банки веккьи.

Кафе «Тартаруга» на пьяцца Маттеи.

Бар Бродского на холме Джаниколо.

На виа Фунари жила Микелина.

«Я пил из этого фонтана / в ущелье Рима. / Теперь, не замочив кафтана, / канаю мимо».

Ю
Р

И
Й

 Л
Е

П
С

К
И

Й


	RGazv_110_16_001
	RGazv_110_16_002
	RGazv_110_16_003
	RGazv_110_16_004
	RGazv_110_16_005
	RGazv_110_16_006
	RGazv_110_16_007
	RGazv_110_16_008
	RGazv_110_16_009
	RGazv_110_16_010
	RGazv_110_16_011
	RGazv_110_16_012
	RGazv_110_16_013
	RGazv_110_16_014
	RGazv_110_16_015
	RGazv_110_16_016

